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Австралийский доллар  43,7023
Азербайджанский манат  32,7000
Армянский драм**  11,5802
Белорусский рубль  28,5057
Болгарский лев  35,1086
Бразильский реал  17,2679

Венгерский форинт**  21,8835
Вон Республики Корея***  51,9951
Гонконгский доллар*  71,1332
Датская крона*  92,2205
Доллар США  55,6717
Евро  68,6599

Индийская рупия**  85,7873
Казахстанский тенге**  17,4550
Канадский доллар  43,8809
Киргизский сом**  81,6899
Китайский юань*  88,2725
Молдавский лей*  33,3713

Новый туркменский манат  15,9290
Норвежская крона*  71,1532
Польский злотый  16,4660
Румынский лей  14,7385
СДР  80,8915
Сингапурский доллар  42,2171

Таджикский сомони*  63,0534
Турецкая лира  14,7066
Узбекский сум****  68,1283
Украинская гривна*  20,6421
Фунт стерлингов  77,8624
Чешская крона*  27,0612

Шведская крона*  68,2444
Швейцарский франк  59,4402
Южноафриканский рэнд*  48,0741
Японская иена**  51,9980

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.02.18 

КОРРУПЦИЯ СКР раскрыл
схемы хищения земли
в Подмосковье

Особняки 
и золотые сотки

Наталья Козлова

ТО, ЧТО САМАЯ дорогая земля в стране находится 
в пределах Московской области, — само по себе не ново. 
Равно как и то, что логически проистекает из такого об-
щеизвестного факта: соблазн стать обладателем золо-
тых соток за небольшую цену и, соответственно, в обход 
закона велик, с ним бороться трудно. И это подтвержда-
ется громкими скандалами и уголовными делами, воз-
никающими по данному поводу в регионе едва ли не 
каждый год.

Вот и сейчас в Главном следственном управлении 
СК РФ по Московской области завершается расследова-
ние нескольких уголовных дел, связанных с хищением 
земли. Интересны они в первую очередь схемами, кото-
рые использовали фигуранты. 

Тринадцать уж лет тому назад, в 2005-м, в Чеховском 
районе области объявились солидные люди. Называли 
они себя представителями «Союзмаринсгрупп», специа-
лизирующейся на торговле недвижимостью. 
И действовать начали для таких случаев тради-
ционно.

ФИНАНСЫ В России 
стало меньше банкиров,
в Европе — больше

Работа ва-банк

Марина Гусенко, Игорь Зубков

КРУПНЕЙШИЕ инвестбанки Европы начали набирать 
новых работников, хотя предыдущие несколько лет 
массово их сокращали. Об этом сообщило британское 
издание Financial Times. Однако, как отмечают россий-
ские эксперты, для нашей страны эта тенденция неак-
туальна. 

По данным Financial Times, в 2016 году инвестбанки 
сократили 12 тысяч работников. Во втором полугодии 
2017-го начался обратный процесс. Credit Suisse, UBS, 
Deutsche Bank и Barclays наняли 5,5 тысячи человек. 

А на российском банковском рынке продолжаются 
сокращения персонала, и этому не видно конца. За че-
тыре года число отделений банков сократилось 
с 24,5 до 18,6 тысячи, других внутренних структурных 
подразделений — с 18,8 тысячи до 13,8 тысячи. В пер-
вую очередь это происходит из-за роста популярности 
дистанционного банковского обслуживания, «чистки» 
рынка от недобросовестных и нежизнеспособных 
участников, а также из-за реорганизации бизнес-про-
цессов внутри банков. Общей тенденцией стала цен-
трализация функций, которые можно выполнять уда-
ленно (колл-центры, кадровое делопроизводство, 
часть бухгалтерии), и вынесение их в города, 
где есть хорошие вузы, а стоимость рабочей 
силы ниже, чем в Москве. 

В Барселоне проходит 

Всемирный мобильный 

конгресс: гаджетам

водитель уже не нужен

Испытано на себе: 

корреспонденты «РГ» 

прошли техосмотр 

по новым правилам
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Прямая речь Академик Алферов — о биткоинах, ФАНО,
распухшей Академии наук, угрозах из Интернета и мегагрантах 

Время чипа

Ирина Невинная

К
огда врач ответственен за 
смерть пациента, и в каких 
случаях обвинять его нель-

зя? Насколько оправдано приме-
нение уголовного наказания? 
«Градус» дискуссии о врачебных 
ошибках, их последствиях и от-
ветственности медиков зашкали-
вает. И события последних дней 
еще подлили масла в огонь. В Но-
восибирске прокуратура объя-
вила, что будет принимать оби-
женных пациентов прямо в поли-
клиниках. А в Хабаровске, сооб-
щают местные СМИ, следователи 
звонят родственникам умерших 
пациентов и предлагают жало-
ваться на лечение.

Ситуация непримиримая. 
Многие медики считают, что на 
них разворачивается травля, 
и предупреждают: если врачу 
(например, хирургу) «связать 

руки» угрозой суровой ответст-
венности, он перестанет риско-
вать ради спасения пациента. 
И если «разогревать» в общест-
ве градус агрессии по отноше-
нию к людям в белых халатах — 
нас в итоге просто некому будет 
лечить. 

Другая сторона возражает: 
самоотверженные и профессио-

нальные врачи у нас, конечно, 
есть. Но есть и другие: пациенты 
реально сталкиваются с халат-
ностью, некомпетентностью, 
вымогательством денег. И с этим 
надо что-то делать.

Конечно же, любой доктор 
должен отвечать за результаты 
своей работы. С другой стороны, 
мы видим, что порой врачей на-

казывают и даже лишают свобо-
ды в очень спорных случаях: де-
лали все, что могли, пациента 
спасти не удалось, а в результате 
доктор становится обвиняемым 
в суде. Почему так происходит?

Доверяй, но проверяй
 «Система контроля над вра-

чебной деятельностью прописана 
очень четко, — считает доктор ме-
дицинских наук, член правления 
Российского общества клиниче-
ской онкологии (RUSSCO) Миха-
ил Бяхов. — Первый уровень — в са-
мом медучреждении. Завотделе-
нием проводит обход больных 
совместно с врачами, определяет-
ся тактика обследования и лече-
ния, все это отражено в истории 
болезни. Перед выпиской боль-
ного завотделением проверяет 
и оценивает историю 
 болезни по нескольким 
критериям».

Александр Емельяненков 

Р
оссийской академии 
наук вернут организаци-
онные и финансовые 
возможности, чтобы она 
могла самостоятельно 

проводить исследования за счет 
бюджета во всех научных сферах. 
Такие ожидания связывают с важ-
ными законодательными поправ-
ками, которые президент России 
Владимир Путин внес 24 февраля 
в Государственную Думу. Эту зло-
бодневную тему мы не могли 
обойти и в беседе с лауреатом Но-
белевской премии академиком 
Жоресом Алферовым, который 
был накануне гостем «Россий-
ской газеты». 

Почему, Жорес Иванович, дея-
тельность РАН нельзя сводить 
к экспертным функциям? 
Ж О Р Е С  А Л Ф Е Р О В :  Академия наук 
в России — это ведущая научная 
организация. И ограничивать ее 
только экспертными функция-
ми — значит вести дело к ликвида-
ции РАН. А у нее, напомню, осо-
бая история — во многом отлич-
ная от того, как была построена 

и развивалась система научных 
исследований в других странах.

Но прежде у нас были Курчатов, 
Королев, Келдыш — было, кому 
генерировать идеи и продвигать 
масштабные проекты. Их уважа-
ли не только коллеги-ученые, 
с ними считались во власти. 
А сейчас не стало титанов? Или 
это ощущение ошибочное? 
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Оно и так, и не так. 
Развитие науки подчинено общим 
принципам развития цивилиза-
ции. А наука, в свою очередь, влия-
ет на это развитие. Министр энер-
гетики Саудовской Аравии как-то 

сказал, что каменный век закон-
чился не потому, что наступил де-
фицит камня, а потому, что появи-
лись новые технологии. С ним 
я полностью согласен. 

И тут как пример — развитие 
информационных технологий, 
к чему ваш покорный слуга нема-
ло стараний приложил. С одной 
стороны, это огромный шаг 
в очень многих вещах: появление 
Интернета, развитие биомедици-
ны… А с другой — появилось много 
псевдонаучного, стало возмож-
ным манипулировать людьми, 
даже обманывать их и на этом за-
рабатывать большие деньги. 

Выгоду нашли в другом?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Да. Стали форсиро-
вать развитие информационных 
технологий и всего того, что 
с ними связано. Научные иссле-
дования, прежде всего фунда-
ментальные, словно бы ушли 
в тень. Средств на них выделяют 
гораздо меньше. 

Но и фактор личности, вы пра-
вы, играет в этом не последнюю 
роль. В Академии наук СССР ве-
лись передовые научные иссле-
дования по очень многим на-
правлениям. А президенты акаде-
мии — С.И. Вавилов, А.Н. Несмея-
нов, М.В. Келдыш, А.П. Александ-
ров — это выдающиеся ученые, 
с выдающимися с научными за-
слугами. Проживи Сергей Ивано-
вич Вавилов чуть больше, он бы 
получил Нобелевскую премию, 
которую получил его ученик за 
открытие черенковского излуче-
ния. 

Александр Николаевич Не-
смеянов — создатель практичес-
ки всех полимерных технологий. 
Мстислав Всеволодович Келдыш 
еще до избрания президентом 
Академии был известен по от-
крытым публикациям в области 

авиации. Он же внес огромный 
вклад в работы наших ученых по 
атомной бомбе, стал теоретиком 
космонавтики и советской ра-
кетной программы… 

И реформу Академии наук — пер-
вую после войны — тоже провел 
Мстислав Келдыш…
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Именно! И надо 
сказать, отношение к этой ре-
форме внутри самой Академии 
было поначалу сложным. Но если 
посмотрим из наших дней, уви-
дим: структура Академии наук, 
все ее отделения были обоснова-
ны и сформировались при Мстис-
лаве Всеволодовиче Келдыше. Ре-
форма была успешной. 

А сегодня? Может, и сейчас надо 
время, чтобы объективно оце-
нить плюсы и минусы реформи-
рования РАН? 
Ж О Р Е С  А Л Ф Е Р О В :  Сейчас, 
убежден, совершенно 
другая ситуация. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Должны ли медики отвечать за смерть пациента

Врач: право на ошибку

Работаем 
три дня
Следующая рабочая неде-
ля будет трехдневной, 
порадовали россиян 
в Роструде. Дело в том, что 
на четверг выпадает празд-
нование Международного 
женского дня 8 Марта. 
Также принято решение, 
что 9 марта (пятница) тоже 
будет выходным за счет 
переноса нерабочего дня 
с 6 января этого года. Гра-
фик праздников на 2018 
год был утвержден поста-
новлением правительства.

4
Сбербанк 
может
запустить 
прием вкладов
по нормам
ислама

4
Названы самые 
популярные 
города для 
путешествий 
на 8 марта

10
Отправление 
аэроэкспресса 
в Шереметьево 
планируют 
перенести 
с Белорусского 
вокзала 
на Савеловский

11
Во сколько 
обойдется 
отдых школьни-
ков этим летом

ТЕХНОЛОГИИ

АВТОМОБИЛИ

Войну машин и скорое «восстание 
роботов» академик Алферов 
не прогнозирует, а вот чип на трил-
лион транзисторов считает делом 
абсолютно реальным. 

Акцент

 Каменный век закончился 
не потому, что наступил
дефицит камня,
а потому, что появились
новые технологии

Акцент

 Не случайно же есть расхо-
жая фраза: история болезни 
пишется для прокурора. 
А в результате ошибки
скрывают, на них не учатся
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин готовит стратегию развития автопрома до 2025 года

Автомобили держат марку
Владимир Кузьмин

Д
оля собранных в России ав-
томобилей в общем объеме 
продаж в стране выросла до 

86 процентов. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев видит страте-
гический задачей как минимум 
удержание этого уровня.

Глава правительства провел 
совещание, на котором обсу-
ждался проект стратегии разви-
тия российской автомобильной 
промышленности до 2025 года. 
Как и во всей экономике, кризис 
негативно отразился на рынке 

продаж новых машин. Только в 
прошлом году, заметил премьер, 
спад удалось наконец-то остано-
вить: сказался эффект отложен-
ного спроса, многие решили об-
новить свой парк. По итогам года 
на российских предприятиях 
было произведено почти на 20 
процентов больше машин, чем 
годом раньше. Рост отмечен по 
всем без исключения сегментам, 
начиная от легкового транспорта 
и заканчивая автобусами.

Конечно, не обошлось без об-
стоятельной поддержки со сторо-
ны государства. Самые значитель-

ные привилегии получили те авто-
производители, которые занима-
лись локализацией выпуска непо-
средственно в России. «Доля авто-
мобилей, которые собраны в на-
шей стране, в общем объеме про-
даж систематически растет, — кон-
статировал Медведев. — В среднем 
по отрасли она достигла уже почти 
86 процентов». Увеличивается эк-
спорт, и не только автомобилей, 
но и автокомпонентов.

— То есть позитивная динами-
ка есть, — заключил глава прави-
тельства, — но чтобы рынок вер-
нулся к лучшим показателям, 

нужны дополнительные усилия и 
время. Нужно следить за ситуа-
цией, в случае необходимости 
принимать взвешенные решения 
по поддержке отрасли.

Причем значение имеет не 
только количество — объемы про-
даж, — но и качество, на что и ори-
ентирована новая стратегия, над 
которой работали министерство 
промышленности и торговли и 
министерство экономического 
развития.

«Первое. Для развития такой 
страны, как Россия, нужен до-
ступный по цене и хороший по 
качеству транспорт, адаптиро-
ванный под наши дороги, под 
наши климатические условия. 
Это возможно только при расши-
рении внутреннего производства 
и повышении его локализации», 
— заявил премьер-министр. Ту 
долю, что произведенные в стра-
не автомобили занимают на рын-
ке, необходимо как минимум 
удержать, отметил он. Не в по-
следнюю очередь достижение 
связано с уходом с рынка ряда ав-
томобильных марок, что ослаби-
ло конкуренцию. Но они могут и 
вернуться, предупредил пре-
мьер, призвав быть готовыми к 
усилению конкуренции. «Для 
этого необходимо повышать при-
влекательность самой россий-
ской юрисдикции для бизнеса, 
стимулировать привлечение ин-
вестиций в производство ком-
плектующих, чтобы у автопрома 
формировалась своя база мест-
ных поставщиков и появился 
долгосрочный спрос и на наши 

инженерные кадры, и на исследо-
вания, и на разработки. В страте-
гии это, конечно, нужно учесть», 
— указал Дмитрий Медведев.

Второе важное направление — 
экспортное. Экспорт, хоть это и 
непросто, нужно наращивать, 
считает премьер. «Конкуренция 
на этом рынке очень высокая, по-
этому нужно не только повышать 
качество и узнаваемость това-
ров, которые сделаны в России, 
но и искать инструменты поддер-
жки экспортеров, чем занимает-
ся весь мир», — заметил Медве-
дев. Отдельные решения прави-
тельство уже одобрило: освобо-
жден от НДС реэкспорт товаров, 
которые собираются в России из 
импортных комплектующих, 
действуют программы компенса-
ции процентных ставок по эк-
спортным кредитам.

Третий значимый аспект — 
технологический. В отрасль нуж-
но широко внедрять передовые 
разработки: энергетические, 
экологические, информацион-
ные. «Нужно подумать, как под-
готовить стимулы для развития 
всех этих позиций, понять, на ка-
ких специалистов и какие услуги 
будет спрос в ближайшем буду-
щем, скорректировать образова-
тельные программы и решить це-
лый ряд других задач», — сказал 
председатель правительства.

Дмитрий Медведев призвал министерства и ведомства готовиться к возрождению конкуренции в автопроме.    

Президент Владимир Путин выслушал доклады об успехах 
атомщиков и угольщиков

Реакторы для мира

Кира Латухина

О 
планах строительст-
ва новых ледоколов 
президент поговорил 
с главой «Росатома». 
Также Алексей Лиха-

чев предложил созвать в Татарс-
тане профессиональный «Давос» 
— мировой слет лидеров, которые 
обсудили бы вопросы подготовки 
кадров.

«Хотел бы с вами поговорить 
об инвестпрограмме компании, а 
начать прошу с планов строи-
тельства атомного ледокольного 
флота», — заметил Владимир Пу-
тин. «Нам необходимо обеспе-
чить перевозку, начиная с 2030 
года, не менее 70 млн тонн в год 
на восточном направлении на 
растущие рынки Юго-Восточной 
Азии», — сказал Лихачев. Это тре-
бует добавления к трем строя-
щимся универсальным ледоко-
лам еще двух; строительства не-
большой флотилии ледоколов 
средней мощности, «чтобы не за-
быть западное направление по-
ставок в Европу», и принятия на 
рубеже 2018—2019 годов реше-
ния о строительстве ледокола но-
вого поколения — «Лидер».

В прошлом году был установ-
лен рекорд по выработке элек-

троэнергии: превышена отметка 
в 200 млрд киловатт-часов. «Не-
смотря на жесточайшую конку-
ренцию, мы строим сегодня за 
рубежом больше блоков, чем все 
остальные страны, вместе взя-
тые, — сообщил Лихачев. — Но 
чувствуем, что конкуренция на-
растает». Поэтому в заделе — но-
вые направления. Например, 
программа термояда.

Глава «Росатома» рассказал о 
реакторах на быстрых нейтро-
нах. Три огромных плюса, заме-
тил он: снижен риск инцидентов, 
сырьевая база становится беско-
нечной, а уровень высокоактив-
ных отходов для захоронения 
фактически станет нулевым. Что-
бы начать строить быстрые реак-

торы по всему миру, нужен пер-
вый промышленный мощный ре-
актор на быстрых нейтронах 
мощностью не менее 1200 мега-
ватт в России, сказал Лихачев: 
«Мы вышли с такими предложе-
ниями в правительство».

И еще одна идея есть у «Роса-
тома». «В прошлом году мы тре-
тий раз подряд выиграли россий-
ские соревнования WorldSkills 
сквозных рабочих профессий... И 
сейчас вместе с правительством 
Татарстана работаем над тем, 
чтобы провести в 2019 году здесь 
мировой чемпионат, — сообщил 
докладчик. — И мы бы хотели, что-
бы в Казани, кроме этих мировых 
соревнований по традиционным 
рабочим профессиям, еще был 

проведен такой своеобразный 
профессиональный «Давос» — 
мировой слет лидеров, которые 
обсудят запросы к рынку труда, 
подготовки кадров». Президент 
инициативу поддержал. 

Владимир Путин также встре-
тился с главой компании «Кол-
мар» Сергеем Цивилевым. Хол-
динг объединяет предприятия по 
добыче и переработке угля в Яку-
тии. «Начинали вы с достаточно 
скромных позиций и за весьма 
короткий период времени доби-
лись серьезных результатов», — 
оценил глава государства. 

«Миссия нашей компании — 
восстановить позиции россий-
ских коксующихся углей преми-

ального качества на Азиатско-Ти-
хоокеанском рынке», — расска-
зал докладчик. «Что бы мы ни де-
лали, какие бы ни были у нас но-
вые технологии или оборудова-
ние, они — мертвый груз без чело-
века, поэтому человек у нас на 
первом месте», — заверил он. «За 
2017 год мы уже добыли 4,5 млн 
тонн угля, сейчас закупили мно-
го техники, и на 2018 год уже 
наши планы — 6,5 млн тонн угля», 
— сообщил глава компании. В 
2017 году дан старт началу стро-
ительства 12-миллионной обога-
тительной фабрики и трех шахт.

Акцент

 В прошлом году «Росатомом» 
был установлен рекорд 
по выработке электроэнергии: 
превышена отметка в 200 млрд 
киловатт-часов

Почему автомобили 
российского производства 
стали популярнее за 
границей — узнайте на сайте
rg.ru/art/1511138

КОШЕЛЕК Впервые за 18 лет 
стало больше россиян, 
довольных своими 
доходами  

Надо уметь 
дружить 

Марина Гусенко, Ольга Игнатова 

ПО ИТОГАМ четвертого квартала прошлого года экспер-
ты Российской академии народного хозяйства и гос-
службы при президенте РФ насчитали наименьшую за 
последние 18 лет долю россиян, оценивающих свое мате-
риальное положение как «плохое» или «очень плохое». 
Таковых оказалось 24,9 процента. В четвертом квартале 
1998 года их было 67,8 процента, в 2015-м — 30,2.

По мнению экспертов РАНХиГС, год прошел  на фоне 
массовых представлений о стабилизации российской 
экономики. Ухудше-
ния своего матери-
ального положения 
ожидают только 14 
процентов россиян. 
По мнению старше-
го научного сотруд-
ника  лаборатории 
исследований соц-
развития Института 
соцанализа и про-
гнозирования РАН-
ХиГС Дмитрия Логи-
нова, сохранить и повысить свой уровень жизни россия-
нам помогли стратегии адаптационного поведения: вло-
жения в свое образование, повышение квалификации, 
работа на личных подсобных хозяйствах. «В наимень-
шей степени от кризиса пострадали люди с высокими 
личными ресурсами, — считает Логинов. — Те, у кого при-
личный уровень образования, хорошее здоровье. Не 
надо было тратиться на врачей. Помогали личные связи. 
Надо уметь дружить! Кто сумел создать наиболее широ-
кий круг контактов, тот без заработка не останется». 
Справиться с трудностями, по мнению доцента кафедры 
теории и практики госуправления НИУ «Высшая школа 
экономики» Павла Кудюкина, помогло и ответственное 
кредитное поведение, когда многие, наконец-то, поняли, 
что брать  кредиты на все, что душе угодно, не стоит. И 
без новой модели айфона можно прекрасно обойтись. 

Однако замдиректора института «Центр развития» НИУ 
ВШЭ Валерий Миронов все-таки предупреждает, что 
ждать быстрых позитивных перемен все-таки не стоит. 
«Я не вижу предпосылок для бурного роста  экономики, 
— считает эксперт. — Главный наш драйвер — нефть — доро-
жать не будет. Так что расслабляться рано».  

ЗАРПЛАТЫ  

В январе этого года впервые с января прошлого не сократились 

реальные располагаемые доходы населения. При этом реальные 

зарплаты выросли на 6,2 процента.  

Как отмечается в мониторинге социально-экономического поло-

жения и самочувствия населения, подготовленного РАНХиГС, в 

прошлом году реальные денежные доходы уменьшились по срав-

нению с 2016 годом на 1,7 процента, а реальные зарплата и пенсия 

выросли. Как пояснила «РГ» завлабораторией Института социаль-

ного анализа и прогнозирования РАНХиГС Елена Гришина, сниже-

ние реальных доходов даже на фоне роста зарплат было связано с 

уменьшением доходов от бизнеса и собственности. В том числе 

это было связано со снижением процентов по вкладам  в банках.  

В этом году ситуация может стать более позитивной. По словам 

Елены Гришиной, если рост зарплаты будет стабильным и при 

этом улучшаться макроэкономические показатели и предприни-

мательский климат, реальные доходы людей вновь начнут расти.

Хорошее образование помогло быстрее справиться с послед-
ствиями кризиса. 

Читайте также: Эксперты выяснили, у кого самые 
высокие зарплаты
rg.ru/art/1509489
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Повысить уровень 
жизни многим 
помогли учеба и 
работа на приуса-
дебных участках

Алексей Лихачев проинформиро-
вал главу государства о проектах 
«Росатома» в стране и за рубежом.
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ОФИЦИАЛЬНО
Владимир Путин наделил Федеральную службу охраны (ФСО) полно-
мочиями по реализации госполитики в области международной инфор-
мационной безопасности, информационному противоборству, а также 
обнаружению, предупреждению и ликвидации хакерских атак на рос-
сийские информационные ресурсы. Президент подписал соответствую-
щий указ. Еще одним нововведением является предоставление ФСО 
права принимать меры по защите персональных данных и давать со-
гласие на обработку персональных данных объектов государственной 
охраны и членов их семей, за исключением информации, подлежащей 
опубликованию и обязательному раскрытию в соответствии с феде-
ральным законодательством.

ПРАВО 
КС РФ
запретил
изымать
переплату
пенсии по
инвалидности,
если ошибку
допустили
другие лица

БЕЗ ЗЛОГО 
УМЫСЛА

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ запретил перекладывать на 
инвалидов вину и взыскивать 
с них неправильно начисленные 
пенсии, если ошибку в начисле-
нии допустили медики и органы 
власти. Соответствующее поста-
новление вынесено по жалобе 
Надежды Горностаевой.

Как следует из материалов 
дела, в 2010 году женщина была 
признана инвалидом второй 
группы бессрочно и стала полу-
чать выплаты от государства. 
Однако затем при оформлении 
инвалидности нашлись проце-
дурные нарушения, справки об 
инвалидности признали недей-
ствительными, и суд постановил 
взыскать с Горностаевой все по-
лученные на их основании день-
ги — почти 460 тысяч рублей. 
Причем позднее инвалидность 
второй группы ей оформили 
снова — по всем правилам. 

— Взыскав с меня почти пол-
миллиона рублей как якобы не-
законно выплаченных пенсий, 
меня фактически незаконно об-
винили в свершении преступле-
ния хищения мошенническим 
путем у государства, — указала 
Горностаева в своем обращении 
в КС РФ. — И как с преступника 
взыскивают эти суммы.

По мнению заявительницы, 
на ее ситуацию повлияла нео-
пределенность статьи 7 ФЗ «О 
социальной защите инвалидов 
в РФ», а также положений ФЗ «О 
трудовых пенсиях в РФ» и ГК РФ. 
Закон никак не регламентирует 
проведение повторных медико-
социальных экспертиз, что по-
зволяет «обходить конституци-
онные гарантии прав инвали-
дов» и нарушает статью 39 Кон-
ституции РФ, которая гаранти-
рует каждому «социальное обес-
печение по возрасту, в случае 
болезни, инвалидности, потери 
кормильца, для воспитания де-
тей и в иных случаях».

Кроме того, в деле Горностае-
вой можно усмотреть наруше-
ние принципа равенства перед 
законом и судом, так как статья 
1102 ГК РФ устанавливает обя-
занность граждан возвратить не-
основательное обогащение. В то 
же время статья 1109 того же ГК 
РФ гласит, что не подлежат воз-
врату «заработная плата и при-
равненные к ней платежи, пен-
сии, пособия, предоставленные 
гражданину в качестве средства 
к существованию, при отсутст-
вии недобросовестности с его 
стороны и счетной ошибки».

Изучив обстоятельства дела, 
судьи особо указали, что решаю-
щее значение в подобных случа-
ях должен иметь умысел гражда-
нина на получение не причитаю-
щихся ему по закону выплат. 

Контролировать правиль-
ность прохождения экспертизы 
пациент не может. Следователь-
но, не должен нести ответствен-
ность за решения экспертов.

— Судебные органы обязаны 
исследовать по существу факти-
ческие обстоятельства данного 
дела, свидетельствующие о на-
личии либо отсутствии призна-
ков недобросовестности (проти-
воправности) в действиях лица, 
которому была назначена пен-
сия, — постановил КС.

При этом сами по себе при-
мененные в деле Горностаевой 
законодательные акты не про-
тиворечат Конституции РФ: они 
не могут служить основанием 
для взыскания полученных 
сумм, если справка об установ-
лении инвалидности признана 
недействительной вследствие 
наличия лишь формальных на-
рушений. 

Дело Надежды Горностаевой 
подлежит пересмотру.

Решающее значение
должен иметь 
умысел гражданина 
на получение
не причитающихся 
ему по закону 
выплат
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Антон Благовещенский 

В 
Барселоне проходит выставка электроники Mobile World 
Congress. Чем в этом году удивляют производители гадже-
тов?

Nokia. Возвращение легенды
Год назад на той же выставке MWC финский 

бренд Nokia представил обновленную модель 
телефона Nokia 3310. Несмотря на то что ап-
парат не был похож на легендарный неубива-
емый «кирпич», его продажи пошли очень 
неплохо. 

На волне успеха компания решила пора-
довать своих фанатов еще одним ремей-
ком. Выбор пал на другую известную мо-
дель — Nokia 8810, ставшую популярной в 
конце девяностых годов после выхода 
фильма «Матрица», где его активно ис-
пользовали герои.

В отличие от старой модели обновлен-
ный аппарат умеет подключаться к ско-
ростным сетям четвертого поколения 
4G. 2,4-дюймовый экран поддерживает 
невысокое разрешение 320x240 пик-
селей, а объем встроенной памяти со-
ставляет всего четыре гигабайта. 

На телефон установлены попу-
лярные приложения для социаль-
ных сетей, а также сервисы Google. 
Nokia 8810 также поддерживает 
Wi-Fi и Bluetooth, ее можно ис-
пользовать в качестве роутера. А 
понажимать  кнопки —  это 
просто ни с чем не сравнимое 
удовольствие, недоступное 
владельцам смартфонов. Каме-
ра в аппарате тоже есть. 

Стоимость новой Nokia, кото-
рая в корпусе желтого цвета 
похожа на банан, составит 
79 евро. Занятно, что ориги-
нальная модель из девяно-

стых обходилась покупателям почти в десять раз дороже.
Кстати, одновременно с Nokia 8810 умельцы из реорганизованной 

финско-китайской компании представили сверхбюджетный смар-
тфон под названием Nokia 1. Его стоимость — 69 евро. Очевидно, ком-
пания решила не тягаться с гигантами рынка с их смартфонами за ты-
сячу долларов, а заняться дешевыми устройствами.

4,5-дюймовый дисплей смартфона имеет невысокое разрешение 
854x480 пикселей, не очень мощный процессор, а также две стандар-
тные камеры — 5-мегапиксельную основную и 2-мегапиксельную 
фронтальную. Зато на нем «бегает» новейшая версия Android 8.0 
Oreo, точнее, ее разновидность под названием Go Edition, предназна-
ченная для маломощных гаджетов. 

Специалисты полагают, что для жителей небогатых стран обе но-
винки будут в самый раз.

Чемпионы по цене

Одним из самых обсуждаемых экспонатов MWC в этом году стали 
новые флагманские смартфоны Samsung Galaxy S9 и S9+. Это весьма 
занимательно, поскольку ничего принципиально нового в моделях не 
появилось. Тем не менее новинки заслуживают внимания и рассказа 
о них.

Телефоны оснащены экранами 5,8 и 6,2 дюйма с отличным разре-
шением 2960x1440 пикселей и соотношением сторон 18:9. В отличие 
от Galaxy S8 сканер отпечатка пальца расположен в новых моделях не 
сбоку от глазка камеры на задней панели, а снизу. Хочется надеяться, 
что жалоб пользователей, которые постоянно промахиваются и заля-
пывают объектив, станет меньше. 

Главное же изменение связано с камерой, которая умеет регулиро-
вать диафрагму (ширину отверстия для прохождения света). Это по-
зволяет делать хорошие снимки в разных условиях освещения — как 
очень яркого, так и недостаточного. Еще одна «фишка» камеры — ре-
жим скоростной съемки со скоростью 960 кадров в секунду и после-
дующего замедленного воспроизведения. 

В Samsung, представляя новые Galaxy, сделали упор на так называ-
емые селфимоджи. Это движущиеся мультяшные герои, которых но-
вый смартфон пытается нарисовать похожими на владельца. Нужно 
разрешить аппарату просканировать свое лицо — и на экране появит-
ся персонаж, отдаленно похожий на вас и повторяющий за вами все 
движения. Его можно встраивать в чаты, делать с ним анимированные 
GIF-файлы.

Уже известно, когда новинки появятся в России — это произойдет 
16 марта. За младшую версию Galaxy S9 с 64 гигабайтами памяти 
(карты microSD поддерживаются) нужно будет выложить 59 990 ру-
блей, за старшую — 69 990 рублей. Знатоки советуют немного подо-
ждать — через несколько месяцев, когда спадет ажиотаж, цены будут 
заметно ниже.

Ноутбук с секретной кнопкой

Казалось бы, что необычного может быть в обычном ноутбуке? Но 
инженеры из китайской компании Huawei нашли способ улучшить 
привычные всем «лэптопы».

Модель под названием MateBook X Pro отличается не только уль-
тратонким корпусом и дисплеем с очень тонкими рамками (разработ-
чики отдали дань современным безрамочным смартфонам). Тонкие 
рамки — это не только красиво, но и функционально — в корпус тех же 
размеров можно уместить более крупный дисплей.

Но самое главное не в мощной начинке, обилии различных портов 
для подключения дополнительных аксессуаров и могучем разреше-
нии 3000x2000 пикселей (хотя это тоже очень важно). Изюминка 
Huawei MateBook X Pro — это камера, которая встроена — ни за что не 
догадаетесь — в клавиатуру. 

Да, именно так. объектив выдвижной камеры кроется под крышеч-
кой, которая напоминает обычную клавишу, просто на ней изображен 
значок камеры. «Фальшивая» кнопка находится между клавишами F6 
и F7. Ими, хочется надеяться, редко кто пользуется, иначе случайные 
нажатия неизбежны.

У такого решения есть очевидные плюсы — например, закрыть ка-
меру, чтобы избежать слежки (а ее многие опасаются), очень просто. 
Достаточно нажать на крышку, и объектив скроется. Кроме того, во 

время видеочата владелец ноутбука будет смотреть почти в лицо со-
беседнику, а не поверх его головы. Но есть и минус — например, печа-
тать и общаться через видео будет сложно, потому что пальцы будут 
закрывать камеру. В ноутбуке также есть сканер отпечатка пальца, а 
весит он всего 1,3 килограмма. 

Многих, конечно, отпугнет цена — базовая версия будет продавать-
ся за 1500 евро, или около 100 тысяч рублей. Это довольно много за 
14-дюймовый ноутбук. С другой стороны, он имеет достаточно удоб-
ных «фишек», которые делают работу с ним проще. И не забывайте 
про ультратонкий корпус — менее полутора сантиметров в самом тол-
стом месте.

То ли смартфон, то ли аккумулятор

В современных смартфонах аккумулятор емкостью 3000 мАч яв-
ляется стандартным. Это позволяет большинству аппаратов дожить с 
утра до вечера в режиме активного использования. Однако далеко не 
все в силу внутренних убеждений готовы жить в «получасе езды от ро-
зетки». Для них придуманы смартфоны с более емкими батареями — 
от 5000 мАч и выше. 

Но абсолютным рекордсменом в этой категории стал Energizer 
Power Max P16K Pro, который появится в продаже осенью 2018 года и 
будет стоить 500 долларов, или около 30 тысяч рублей. Как можно до-
гадаться по символам 16K в названии, он будет оснащен аккумулято-
ром емкостью 16000 мАч. 

Для сравнения — в России продается смартфон с аккумулятором, 
емкость которого составляет 12000 мАч. Это пока что рекорд, кото-
рый, впрочем, скоро будет побит.

Корпус нового «энерджайзера» получился массивным — он более 
чем в два раза толще iPhone 7 за счет толстой батареи. Повлиял емкий 
аккумулятор и на вес, который составил около 300 граммов. Характе-
ристики устройства вышли неплохими, но не выдающимися — 6-дюй-
мовый экран с разрешением 2160x1080 пикселей, 16-мегапиксель-
ная основная камера. Не пожалел производитель и оперативной памя-
ти — ее там оказалось целых 6 гигабайт. 

Пока что неизвестно, можно ли этого монстра использовать в каче-
стве внешней батареи для других устройств, но хочется верить, что да. 
Сколько дней Energizer Power Max P16K Pro сможет работать от пол-
ностью заряженной батареи, страшно даже подумать. Можно предпо-
ложить, что неделю.

Быстрый и еще быстрее
Чем больше к Интернету подключено устройств, тем больше дан-

ных им требуется передавать. А значит, нужно увеличивать «толщи-
ну» каналов мобильной связи, чтобы любой подключенный гаджет не 
испытывал стеснений в скорости.

На выставке MWC компания Qualcomm, всемирно известный про-
изводитель микропроцессоров, показала, как будут работать сети 5G. 
В ходе «полевых испытаний» инженерам удалось добиться скорости 
скачивания данных 1,4 гигабита в секунду. Это более чем в 20 раз бы-
стрее, чем в нынешних сетях четвертого поколения, работающих в 
разных странах мира. 

Вместе со скоростью скачивания вырастет скорость реакции уда-

ленного сервера на запрос пользователя. Если сейчас «ответа» прихо-
дится ждать 24 миллисекунды, то в сетях пятого поколения этот пока-
затель составит около 8 миллисекунд. То есть задержки ожидания ста-
нут максимально короткими или вообще незаметными.

В Qualcomm утверждают, что в ходе тестирования старались мак-
симально приблизиться к реальным условиям использования сото-
вой связи. Поэтому эти показатели скорости — это то, что ждет обыч-
ных пользователей уже через год-полтора. 

Близнец, но не брат
Выставка электроники была бы не такой интересной без клонов ле-

гендарных iPhone из Китая. В этот раз компания из Поднебесной под 
названием Leagoo привезла в Барселону аппарат под названием S9. 
Его можно смело назвать самым дешевым клоном «десятки» — стои-
мость устройства составляет всего 150 долларов, или около 8200 ру-
блей.

Сам производитель описывает свое творение так: «Первый в 
мире iPhone X под управлением Android». В смартфоне присутству-
ют почти все признаки «икса» — и вырез в верхней части 5,85-дюй-
мового экрана, и жесты, включая сворачивание всех приложений 
д в и ж е н и е м 
«палец вверх». 

Не обошлось 
и без системы 
распознавания 
владельца  по 
л и ц у  —  э т о 
Leagoo S9 тоже 
умеет (вопрос 
лишь в том, на-
сколько качест-
венно работает 
это распозна-
вание).  Впро-
чем, при жела-
нии можно вос-
пользоваться и 
сканером отпе-
чатка пальца — 
он расположен 
на задней пане-
ли, под объек-
тивом 13-мега-
пиксельной ка-
меры.

Фоторепортаж с выставки в Барселоне смотрите на сайте
digital.rg.ru
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Технологии В Барселоне проходит Всемирный мобильный конгресс

Гаджеты выходят за рамки

Легендарная Nokia 8810 из фильма 
«Матрица» появится в продаже 
за 4500 рублей.
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«Селфимоджи» — главная фишка нового Samsung Galaxy S9.
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MateBook X Pro похож на смартфон: тонкие рамки и сканер для пальцев.

Смартфон-долгожитель Energizer — работает без подзарядки.

Leagoo S9 — сверхдешевый близнец iPhone X.
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Сверхскоростная связь 5G заработает уже в этом году.
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ТУРИЗМ Названы самые 
популярные города для 
путешествий на 8 марта

Свидание 
на Неве

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГ занял первую строчку рейтинга самых попу-
лярных городов для путешествий на 8 марта. Как подсчи-
тал сервис бронирования жилья Tvil.ru, Северная столи-
ца более популярна, чем Москва и Казань. 

«Рейтинг составлен по данным броней гостиниц и 
апартаментов для проживания с 7 по 12 марта 2018 года,  
В Петербурге туристы бронируют жилье для празднич-
ного отдыха в марте в среднем на 3,5 ночи и платят 3,1 
тысячи рублей в сутки, а в Москве — 3,5 тысячи рублей в 
сутки и остаются на 2,5 ночи.

На Северо-Западе среди путешественников популяр-
ны также Выборг и Псков — 2,5 и 2,9 тысячи рублей за 
ночь. Дороже всего обойдется отдых в Сочи — 3,6 тысячи 
рублей. Наиболее необычным направлением для весен-
него путешествия можно считать Екатеринбург. Сейчас 
здесь столбик термометра опускается до 20 градусов мо-
роза. Хотя на 8 марта синоптики прогнозируют всего -6.

СВЯЗЬ Операторы начали
отменять внутрисетевой
роуминг в России

Все регионы 
станут 
«домашними»

Алина Егорова

КОМПАНИЯ МТС первой среди операторов мобильной 
связи опубликовала новые расценки на свои услуги для 
тех, кто путешествует по России: с сегодняшнего дня 
(28 февраля) в поездках по стране для абонента становится 
«домашним» тот регион, где он в данный момент находит-
ся. Новые правила будут вводиться в течение полугода 
в зависимости от тарифа, а междугородные вызовы оста-
ются платными независимо от того, кто кому звонит. На 
отмене внутрисетевого роуминга не раз настаивала ФАС. 

С 28 февраля путешествовать на новых условиях смо-
гут пользователи МТС ряда массовых пакетных тарифов. 
О мобильном Интернете: в поездках по России в домашнем 
и любом другом регионе расходуется пакет трафика, вхо-
дящий в тариф. Со звонками правила «домашнего» регио-
на работают там, где человек звонит. Скажем, находясь 
в Брянске и звоня на брянские номера, абонент будет рас-
ходовать пакет минут, включенных в его тариф. Входящие 
со всех местных номеров будут бесплатными. Междуго-
родние входящие и исходящие вызовы остались платны-
ми, но подешевели почти вдвое. Все эти условия действуют 
по умолчанию, никакие опции подключать не требуется. 

 Летом 2017 года ФАС потребовала отменить внутрисе-
тевой роуминг — до декабря того же года. В декабре срок 
был продлен до конца января. 31 января глава ФАС Игорь 
Артемьев заявил, что в этом вопросе не все операторы дви-
гаются в нужном направлении. 

РЕСУРСЫ Российские рыболовы хотят сохранить «исторический принцип» 
добычи морепродуктов

Рыбаки против аукционов
Ирина Мансурова

С
уществующие правила вы-
лова морепродуктов за де-
сять лет буквально воссо-

здали рыболовецкую отрасль, 
вытащив ее из руин. Ныне рыба-
ки категорически не желают из-
менения правил игры, опасаясь 
возврата к прошлым проблемам, 
и просят президента о помощи.

В понедельник в столичном 
центре международной торговли 
прошел четвертый по счету Все-
российский съезд рыбопромыш-
ленников. В центре внимания ока-
зались насущные вопросы фун-
кционирования отрасли — страте-
гия развития до 2030 года, вопро-
сы ценообразования и таможен-
ного регулирования. Практиче-
ски все собравшиеся были едино-
душны в том, что нынешнее про-
цветание рыболовецких компа-
ний стало возможным только бла-
годаря сложившимся правилам 
игры, менять которые нет никако-
го практического смысла. 

По мнению экспертов, причи-
ной стабильного роста добычи 
морепродуктов стала продуман-
ная система распределения квот 
на вылов рыбы, краба и других об-
итателей морей, получившая на-
звание «исторического принци-
па». Суть ее в том, что законопо-
слушные компании, успешно за-
нимавшиеся промыслом в тече-
ние срока действия своих квот, га-
рантированно продлевают их на 
следующий период, причем речь 
идет о сроках в 10 и даже 15 лет. 

Благодаря такому подходу 
компаниям оказывается не вы-
годным ни хищнический лов, ни 
использование собственных су-
дов «на износ» — ведь основные 
активы могут гарантированно 
кормить их десятилетиями. Более 
того, у них появляется возмож-
ность планировать свое развитие 
и инвестировать в него серьезные 
деньги. Средства, заработанные 

на рыболовстве, вкладываются, 
например, в строительство новых 
судов. Согласно действующему 
законодательству, ответственные 
российские рыболовецкие компа-
нии в качестве поощрения полу-
чают дополнительно двадцати-
процентные инвестиционные 
квоты, что еще больше стимули-
рует их к «чистой игре». 

Успешное внедрение «истори-
ческого принципа» неоднократно 
отмечалось на самом высоком 
уровне — в ходе заседаний Госсо-
ветов. Последняя статистика так-
же подтверждает позитивные 
тренды. В открытом письме, кото-
рое рыбаки недавно адресовали 
главе государства, отмечается, 
что если в 2007 году тонна обще-
российского вылова обеспечива-
ла 2900 рублей поступлений 
в бюджеты всех уровней, то 
в 2017 году эта цифра превышала 
уже 10 тысяч рублей. При этом от-
раслевые инвестиции за тот же 
период увеличились на порядок — 
с менее чем полутора миллиардов 
в 2007-м до 14 млрд в 2017 году.

«Задачи рыбопромышленной 
отрасли — иметь современные 
средства производства, то есть хо-
рошие корабли. Только сейчас мы 
начали их строить. Это достаточ-
но трудно, потому что наша стра-
на даже в советское время практи-

чески ничего подобного не строи-
ла, — рассказывает участник съе-
зда, президент Северо-Западного 
рыбопромышленного консорциу-
ма Геннадий Миргородский. — Но 
если стране нужно, чтобы мы под-
нимали судостроение, то давайте 
его поднимать. Хотя, для справки, 
построить судно в России пример-
но на 40% дороже, чем на Западе».

Результатом этой работы ста-
ло развитие рыболовецкого фло-
та. Если в 2007 году в России ры-
бопромысловые суда не строи-
лись вообще, то в прошлом году 
на стапелях стояли восемь кора-
блей, предназначенных для рыб-
ного промысла. Полный портфель 
заказов от рыбопромышленных 
компаний составлял на тот мо-
мент 24 рыбопромысловых судна. 
И вот 17 ноября прошлого года ка-
лининградский завод «Янтарь» 
спустил на воду первый из трех 
суперсовременных траулеров, за-
казанных камчатскими рыбака-
ми. Дело пошло!

Таким образом, действующие 
уже более 10 лет базовые принци-
пы отраслевого законодательства 
успешно доказали свою эффек-
тивность и продемонстрировали 
заложенный в них потенциал ро-
ста. В 2018 году завершается срок 
действия квот, выданных 10 лет 
назад, и представители рыбного 

бизнеса рассчитывали на их про-
дление, на этот раз — на 15-летний 
срок. Однако некоторые игроки 
рынка и стоящие за ними финан-
сово-промышленные корпора-
ции, как выяснилось, не оставля-
ют попыток изменить сложив-
шийся порядок. В результате их 
действий отрасль может вернуть-
ся к тому состоянию дел, которое 
наблюдалось там 20 лет назад.

Такая перспектива не могла не 
встревожить собравшихся на 
съезд рыбопромышленников. 
Особенное беспокойство в их ря-
дах вызывает предложение вер-
нуть в механизм распределения 
квот аукционы, практически от-
меняющие необходимость зани-
маться инвестированием и сбере-
жением рыбных ресурсов, а заод-
но блокирующие рыбакам воз-
можность получения банковских 
кредитов.

«Впервые отмена аукционов 
была предложена в 2004 году. Все 
отнеслись положительно, когда 
аукционы отменили, вздохнули 
с облегчением, — напомнил прези-
дент Ассоциации добытчиков 
краба Дальнего Востока Алек-
сандр Дупляков. — Основная про-
блема возврата к аукционам 
в том, что отрасль откатится на-
зад, финансы будут выкачаны, 
и мы в лучшем случае будем сто-
ять на месте, а в худшем пойдут 
вниз все показатели — налоги, ин-
вестиции, зарплата».

Согласен с ним и Геннадий 
Миргородский. Базовые принци-
пы рыболовства одинаковы во 
всем мире — средняя окупаемость 
нового судна составляет 10 лет, 
и возвращение аукционов именно 
сейчас лишено всякой логики. 

«Если вы знаете, что квота вам 
дана всего на 2—3 года, вы же не 
будете ничего строить. Во всем 
мире квоты даются на куда более 
долгие периоды — где-то пожиз-
ненно, где-то на 25 или 50 лет. 
У нас же и так все сейчас доста-

точно скромно: был 10-летний 
период, сейчас должен начаться 
15-летний. Ну как можно устраи-
вать сейчас какие-то аукционы 
и при этом параллельно строить 
суда? Это нестыкуемые вещи. 
Если квоты отберут, то из 10 зака-
занных судов мы построим в луч-
шем случае только два», — резю-
мировал глава Северо-Западного 
консорциума. 

Участники съезда вниматель-
но выслушали выступление вице-
премьера Аркадия Дворковича.

«Исторический принцип дол-
жен быть основополагающим, по-
тому что должны поощряться те 
действия, которые делались ра-
нее. Я дал указание Росрыболов-
ству и минсельхозу представить 
все необходимые расчеты в отно-
шении аукционов, и мы на комис-
сии рассмотрим. Если найдутся 
серьезные аргументы, почему 
стоит что-то менять, продолжим 
обсуждение. Я пока не вижу се-
рьезных аргументов, для меня по-
прежнему исторический прин-
цип основополагающим являет-
ся, главным», — сказал с трибуны 
съезда вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович.

Вице-премьер также обратил 
внимание на заметную динамику 
замещения импортной рыбной 
продукции отечественной и рост 
производства аквакультуры, при-
бавившей в 2017 году 18%, то есть 
более 200 тысяч тонн. 

В целях сохранения нынешне-
го уровня развития рыболовец-
кой отрасли и обеспечения даль-
нейшего ее поступательного раз-
вития руководители крупнейших 
добывающих компаний обрати-
лись к главе государства. По их 
мнению, не стоит менять то, что 
и так хорошо работает. Предложе-
но также ввести мораторий на из-
менения в Федеральный закон «О 
рыболовстве и сохранении вод-
ных биологических ресурсов», по 
крайней мере до 2024 года. 

Работа ва-банк

Таким образом, банки 
сокращают общую чи-
сленность персонала, 

существенно экономят на фонде 
оплаты труда оставшихся работ-
ников и заодно помогают моло-
дежи найти неплохую работу в 
своем городе. 

По такому же пути идет Банк 
России. С одной стороны, он кон-
солидирует надзор в централь-
ном аппарате, с другой — уже со-
здал хаб по борьбе с финансовы-
ми мошенниками в Краснодаре, 
хаб по обработке отчетности не-
кредитных финансовых органи-
заций в Твери, хаб по работе с жа-
лобами потребителей финансо-
вых услуг и миноритарных акци-
онеров. И, как недавно рассказы-
вал зампред регулятора Руслан 
Вестеровский, планирует пере-
нести в Уфу кадровое админи-
стрирование всех своих подра-
зделений. На примере Банка Рос-
сии можно оценить темпы сокра-
щений работников финансовых 

рынков: численность сотрудни-
ков регулятора в 2013 году со-
ставляла 63,5 тысячи человек, к 
концу 2019 года ее планируется 
довести до 43 тысяч. 

Внедрение удаленной иденти-
фикации клиентов банков, кото-
рое начнется в этом году, и пла-
нируемое создание маркетплей-
сов банковских услуг только уси-
лят тенденции по сокращению 
«традиционных» банковских ра-
ботников и усилению в банках 
IT-подразделений. Уже сейчас, 

например, на фоне избытка опе-
рационистов на банковском 
рынке ощущается дефицит спе-
циалистов по информационной 
безопасности. 

Как подтвердил «РГ» генди-
ректор сервиса для поиска рабо-
ты и сотрудников Rabota.ru Алек-
сандр Ветерков, в банковском 
сегменте России происходят со-
кращения таких категорий со-
трудников, как операционисты, 
бухгалтеры низшей квалифика-
ции, операторы колл-центров. 

В среднем сейчас в банков-
ской сфере на одну вакансию 
приходится порядка десяти кан-
дидатов, причем зарплатные 
ожидания каждого второго сои-
скателя более 100 000 рублей. А в 
80 процентах случаев работода-
тели не готовы платить такие 
деньги и предлагают более низ-
кие зарплаты. С другой стороны, 
многие банки пытаются уйти в 
финтех-проекты, в том числе свя-
занные с блокчейном и крипто-
валютами. Поэтому сейчас в дан-
ном сегменте высокая востребо-
ванность на IT-специалистов, 
аналитиков, PR-менеджеров, 
маркетологов, дизайнеров ин-
терфейсов. Для таких специали-
стов предлагаются высокие зар-
платы и дополнительные бонусы.

По словам проректора Акаде-
мии труда и соцотношений Алек-
сандра Сафонова, кадровое 
оживление в инвестбанках Евро-
пы связано с экономическим ро-
стом ряда стран Европы и Азии, а 

также с профицитом ликвидно-
сти. В России несколько иная си-
туация. Во-первых, здесь не так 
много именно инвестбанков. Во-
вторых, потенциальные инвесто-
ры часто стараются прибегать к 
услугам иностранных кредитных 
организаций.  

Теперь не всегда нужно идти 
в банк, чтобы получить 
качественные банковские услуги.

Акцент

 В 2013 году в ЦБ работали 
63,5 тысячи человек, к концу 
2019 года их останется 
43 тысячи 

Акцент

 Стабильный рост добычи море-
продуктов стал возможен бла-
годаря продуманной системе 
распределения квот на их 
вылов, получившей название 
«исторического принципа»

Приоритеты Госдумы 
на март

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума утвердила кален-
дарь рассмотрения вопросов с 
21 марта по 13 апреля. До прези-
дентских выборов депутаты бу-
дут работать в своих регионах.

Напомню, что в феврале мы 
приняли целый ряд законов, 
имеющих большое социальное 
значение: продлены амнистия 
капиталов и дачная амнистия, с 
1 мая минимальный размер 
оплаты труда будет повышен до 
величины прожиточного мини-
мума.

Однако некоторые законо-
проекты были поддержаны нами 
пока только в первом чтении, и 
работа над ними будет продол-
жена. Например, недавно мы 
рассмотрели законопроект об 
оплате труда педагогов, которые 
участвуют в государственной 
итоговой аттестации: не только 
в ЕГЭ, но и в ГИА за девятый 
класс. Однако предстоит уточ-
нить, будет ли данный законо-
проект затрагивать работников, 
не являющихся педагогами, бу-
дет ли это вознаграждение до-
полнительным или же просто 
возмещением за утраченное ра-
бочее время, использованное 
иным образом. Эти вопросы мы 
обсудим с региональными и му-
ниципальными властями в бли-
жайшее время.

Еще один значимый законо-
проект, принятый нами в первом 
чтении, избавляет граждан от 
необходимости регулярно соби-
рать и предоставлять справки о 
том, что у них нет долгов, для по-
лучения субсидий и компенса-
ций на оплату услуг ЖКХ. Отме-
чу также, что Координационный 
совет по законотворческой дея-
тельности фракции «Единая Рос-
сия» поддержал депутатскую 
инициативу о подобных измене-
ниях при предоставлении ком-
пенсаций на уплату взносов за 
капитальный ремонт. Льготные 
категории граждан, то есть инва-
лиды и люди старшего возраста, 
будут избавлены от излишней 
бюрократической волокиты. До-
казывать наличие задолженно-
сти станет обязанностью госу-
дарственных органов.

Во время работы в регионах 
мы будем говорить с представи-
телями органов власти субъек-
тов Федерации и муниципалите-
тов и с нашими избирателями и о 
других важных законопроектах, 
находящихся на рассмотрении. 
Эти законопроекты касаются из-
менения порядка погашения по-
требительских кредитов, работы 
многофункциональных центров 
и иных государственных учре-
ждений, ужесточения борьбы с 
«резиновыми офисами», дающи-
ми адрес проживания для полу-
легальных мигрантов, предо-
ставления региональным и му-
ниципальным органам власти 
права погашать задолженность 
по зарплате перед работниками 
обанкротившихся предприятий 
с последующим взысканием 
средств с должников, проведе-
ния Росздравнадзором контр-
ольных закупок для выявления 
недоброкачественных и фальси-
фицированных лекарств.

Несмотря на то что Год эколо-
гии закончен, в зоне нашего вни-
мания остаются вопросы охраны 
окружающей среды.

После региональных недель 
Госдума рассмотрит законопро-
ект, освобождающий граждан от 
необходимости платить подо-
ходный налог с денег, получен-
ных за сбор макулатуры. Это бу-
дет способствовать и уменьше-
нию объемов мусора, и сохране-
нию лесов. Есть предложения о 
подготовке подобного закона по 
сдаче металлолома.

Обязательно будет рассмо-
трен законопроект, ужесточаю-
щий наказание за нелегальную 
добычу водных биологических 
ресурсов и диких животных, в 
первую очередь занесенных в 
Красную книгу. Также планиру-
ется установить повышенную 
ответственность за их незакон-
ное приобретение и продажу, в 
том числе через Интернет.

В Закон «Об охране окружаю-
щей среды» будут внесены изме-
нения, касающиеся предупре-
ждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов.

И конечно, в приоритетном 
порядке будут рассмотрены те 
инициативы, которые озвучит 
президент Владимир Путин в 
своем послании Федеральному 
Собранию. Оно состоится уже 
завтра, 1 марта.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
на такую зарплату претендует 
каждый второй соискатель в бан-
ковской сфере

О проведении тендеров
2 и 16 апреля 2018 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 

реализации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции по управле-
нию государственным долгом и государственными финансовыми 
активами: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 74-93, 64-15.
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ПЛАНЫ Сбербанк может 
запустить прием вкладов 
по нормам ислама

Деньги примут 
на веру

Роман Маркелов

СБЕРБАНК рассматривает возможность приема вкла-
дов у населения по нормам исламского банкинга в режи-
ме пилотного проекта. Об этом заявил во вторник совет-
ник заместителя председателя правления банка Бехнам 
Гурбан-Заде на первом Российском исламском экономи-
ческом форуме. 

По его словам, пилот может быть запущен в Казани, 
Грозном и Уфе до конца 2018 года. «Начинать можно пи-
лотировать розничные депозиты, а используя данные де-
позиты, будем выпускать пластиковую карту, благодаря 
которой клиенты могут финансировать свои потреби-
тельские нужды», — сказал Гурбан-Заде (цитата по 
ТАСС). 

В исламском (партнерском) банкинге депозиты 
структурируются на основе механизма доверительного 
управления. В данном случае Сбербанк будет выступать 
как агент по хранению и управлению сберегательными 
счетами клиентов, пояснили «Российской газете» в кре-
дитной организации.

Позднее зампред правления Сбербанка Олег Ганеев 
уточнил, что банк планирует до конца года поучаство-
вать в сделках объемом более миллиарда рублей с ис-
пользованием инструментов исламского банкинга. На 
прошлой неделе Ганеев говорил, что Сбербанк рассма-
тривает возможность открытия в отделениях «ислам-
ских окон» для обслуживания клиентов уже в ближай-
шее время. Он добавил, что такие окна будут открыты в 
отделениях, где будет спрос на подобные услуги. По сло-
вам Ганеева, планируется также обсуждение вопроса по 
созданию регуляторной «песочницы» для исламского 
финансирования. Он связал эти планы со спросом со сто-
роны мусульманского населения России, а также с воз-
можностями привлечения дополнительной ликвидности 
из стран Ближнего и Среднего Востока.

Исламский банкинг подразумевает ведение банков-
ского бизнеса в соответствии с религиозными нормами. 
Ключевые правила, по которым он работает, — запрет 
ссудного процента и спекуляций на финансовом рынке. 
Таким образом, проценты по вкладам в исламских бан-
ках не выплачиваются. Прибыль кредитные организации 
получают в основном от бизнес-проектов, куда вклады-
вают средства, полученные в том числе от физлиц.
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Испытано на себе Корреспонденты «РГ» прошли техосмотр по новым правилам 

Всё тех же осмотр
Владимир Баршев 

К
орреспонденты «Рос-
сийской газеты» ис-
пытали на себе, как 
проводят техосмотр 
по новым правилам. 

Оказалось, что никак. Напом-
ним, что на прошлой неделе всту-
пили в силу поправки в правила 
проведения техосмотра. Добави-
лись несколько пунктов, которые 
необходимо проверять. Насколь-
ко это усложнило процедуру про-
ведения ТО?

В Москве корреспонденту 
«РГ» на пункте ТО сообщили, что 
могли бы проверить по новым 
правилам. Но новые позиции про-
верки не внесены в бланк диагно-
стической карты. А значит, фор-
мально их и проверять не нужно. 

Это первая, но далеко не по-
следняя проблема. Пункты техос-
мотра пустуют. Клиентов нет. В 
чем дело, испугались новых пра-
вил? Нет, проблема гораздо се-
рьезнее. На техосмотр не едут 
уже шесть лет. Диагностическую 
карту спокойно продают в стра-
ховых компаниях, без визита к 
экспертам-техникам. 

— Люди не понимают, что те-
хосмотр — это независимая эк-
спертиза безопасности тран-
спортного средства, — поясняет 
«РГ» генеральный директор ком-
пании-оператора техосмотра 
Виктор Арманов.  — Приходят 
люди старой формации, которые 
еще помнят советский техос-
мотр. Мы обслуживаем только 
предприятия по госконтрактам. 
Больше никто не идет на техос-
мотр. А купить карту просто еще 
и потому, что воспользоваться 
базой ЕАИСТО может кто угодно. 
Ведь мало того, что она до сих пор 
не введена в эксплуатацию, так 
еще и не защищена. Вход в нее 
осуществляется по логину и па-
ролю. Никаких цифровых подпи-
сей. А логины и пароли крадутся, 
а также продаются и покупаются. 

Владивосток
Техосмотр по новым прави-

лам корреспондент «РГ» прошла 
минут за 15. Все было, как обыч-
но: повороты влево-вправо пока-
зала, дворниками поелозила, ру-
лем до отказа туда-сюда покрути-
ла, на тормоза понажимала, по-
сигналила, в фары каким-то при-
бором заглянули, потом два мо-
лодца у закрытого багажника по-
стояли. Вроде все. «Карту в кассе 
заберете», — сказали. И тут жур-
налист сломалась: «У меня ап-
течки нет и огнетушителя». «Так 
купи», — мужики откровенно по-
смеялись. При этом они про но-
вые правила слышали и, что надо 
проверять, знают. 

Потом корреспондент «РГ» 
звонила в другие пункты и поня-
ла, что выполнение ужесточен-
ных требований техосмотра за-
висит от добросовестности ра-
ботников. На вопрос «А вы по но-
вым правилам ТО проведете?» 
часто отвечали: «Хотите? Все 
проверим!». Пункты ТО — ком-
мерческие структуры и их работ-
ники понимают: будут приди-
раться — клиент уйдет к менее 
требовательному конкуренту.

Красноярск
В мастерской на задворках 

улицы Калинина свою Daewoo из 
сервис-зоны ждет единственный 
клиент — пенсионер Виктор Бо-
родкин. Ругается — шины на пере-
дней и задней оси малолитражки 
с разным рисунком, мастер гово-
рит, что это нарушение и отметку 
о прохождении техосмотра по-
ставить нельзя. Менеджер авто-
сервиса Руслан говорит, что на са-
мом деле подобные нарушения 
можно считать несерьезными. 
Ближе к лету может быть сложнее 
— в сервис поедут любители дриф-
та, ночных гонок с ревом прямо-
точных глушителей и прочие ав-
томобилисты. В новой редакции 
правил техосмотра для них есть 
ловушка — с признаками «гараж-
ного тюнинга» пройди его нельзя.

Омск
На одном из филиалов сетево-

го СТО, расположенного в центре 
Омска, ничего необычного не 
происходит. Очереди в окошечко 
оператора нет. Мастер, специа-
лизирующийся на техосмотре, 
оказался свободен.

— Проблем с прохождением 
ТО — никаких. Новый регламент 
не существенно осложнит про-
цесс, — заявил он. — Услуга стоит 
400 рублей, но придется подо-
ждать: 15 минут займет сам ос-
мотр машины, еще полчаса уйдет 
на оформление документов. 

Четыре водителя, приехавшие 
в автосервис, на вопрос по поводу 
нововведений разводят руками. 

— Чем сложнее будет процеду-
ра ТО, тем больше будет возни-
кать желание его купить, — счита-
ет руководитель Общества по за-
щите прав потребителей в сфере 
страхования Игорь Пушкарь. — 
До 2012 года, когда эту сферу 
контролировало государство, 
сделать это было очень сложно, 
зато теперь — проще простого. 
Сейчас, когда страховые компа-
нии уже подчинили себе автосер-
вис, им выгоднее продавать те-
хосмотр, чем его осуществлять за 
далекую от себестоимости цену, 
а теперь еще и в усложненном ва-
рианте. 

Екатеринбург
Одна из основных станций 

прохождения техосмотра в Ека-
теринбурге. Сейчас здесь очере-
дей нет, вчера в 11 утра было все-
го три машины. «Здесь давно ве-
тер гуляет», — признался один из 
сотрудников, оформляющих ди-
агностические карточки. Сегод-
ня ТО проще купить...

Эксперты считают, что с вве-
дением новых правил прохожде-
ния ТО, принципиально ничего 
не изменится, добавилось лишь 
несколько пунктов по состоя-
нию машины, а нужно искоре-
нять главное — возможность ку-
пить диагностическую карту 

без прохождения реального ос-
мотра.

— Больше половины машин на 
дорогах Екатеринбурга сегодня с 
купленными ДК, — говорит пред-
ставитель комитета по защите 
прав автомобилистов Дмитрий 
Ларионов, — редкий страховой 
агент не предложит ее при стра-
ховании. 

Ставрополь
В Ставрополе не сложно най-

ти организацию, которая выдает 
диагностическую карту. Однако 
среди аккредитованных для это-
го центров, большинство, кроме 
техосмотра, предоставляют еще 
и ремонтные услуги. Поэтому 
там заинтересованы в том, чтобы 
у автолюбителя возникли про-
блемы, которые предложат 
устранить на месте. 

— Новые правила техосмотра 
добавят еще больше поводов та-
ким СТО навязывать свои услуги. 
«Следы масла на днище или не-
правильно светят фары? Вы не 
прошли ТО. Но мы готовы устра-
нить все на месте», — говорит ав-
томастер Игорь Смолянов.

Поэтому он советует обра-
щаться на те станции техосмо-
тра, которые специализируются 
именно на диагностике и не зани-
маются ремонтом авто. Так мы и 
поступили — отправились на 
Renault Duster 2012 года выпуска 
в один из немногих подобных 
центров. Пока оформляли доку-
менты, никто из сотрудников о 
новых правилах не знал. Только 
специалисты, которые осматри-
вают автомобиль, смогли проя-
снить ситуацию. Но и они отне-
слись к новым поправкам скеп-
тически.

— По факту ничего не измени-
лось. Мы и так проверяли аптеч-
ку, знак аварийной остановки и 
огнетушитель. Пожалуй, единст-
венные изменения — шипованная 
резина на всех колесах и пленки 
на фарах, которых не должно 
быть в принципе, за исключени-
ем случаев на правосторонних 
машинах, — рассказал «РГ» эк-
сперт ТО Дмитрий Месков.

Казань
Новый правила техосмотра 

авто если и ужесточились, то 
только на бумаге. Такое мнение 
сложилось у казанских автомоби-
листов, которые успели пройти 
ТО с момента вступления измене-
ний 22 февраля. Водители отмеча-
ют, что частные станции техосмо-
тра никогда не отличались дотош-
ностью при обследовании маши-

ны, чтобы не терять клиентов из-
за придирок, вот и сейчас измени-
лось немногое. По мнению регио-
нального представителя Федера-
ции автовладельцев России в Та-
тарстане Рамиля Хайруллина, в 
сущности, все изменения — фор-
мальность, потому что правила 
прохождения лишь ТО привели в 
соответствие с регламентами. 
Ведь аптечку автомобилист, со-
гласно ПДД, и так должен возить с 
собой, не только на техосмотр. 
Все четыре колеса, согласно Тамо-
женному регламенту, и так долж-
ны быть шипованным. 

Саратов
Изменения в правилах техос-

мотра не привели к увеличению 
платы за его прохождение для са-
ратовских владельцев легковых 
автомобилей. Например, в авто-

центре на улице Чернышевской в 
Саратове, как и раньше, техос-
мотр стоит 470 рублей. Клиентов в 
этом сервисе предупреждают, что 
теперь для прохождения техосмо-
тра требуется наличие аптечки, 
совпадение протекторов на всех 
колесах, будут проверять также, 
нет ли на фарах «несанкциониро-
ванных» пленок. В целом же время 
самой процедуры техосмотра не 
стало дольше, она по-прежнему 
занимает от 20 до 30 минут. «Из-
менения незначительные, боль-
шинства владельцев они не каса-
ются», — считают в автосервисе. 

Подготовили: Ольга Журман, 
Дмитрий Лапин, Светлана 
Сибина, Елена Мационг, Роман 
Кияшко, Сергей Тарасов, Андрей 
Куликов 

Машину на техосмотре можно осматривать очень тщательно. Ведь желающих его пройти официально — крайне мало. Очередей нет.

Акцент

 Помимо новых правил прове-
дения техосмотра, нужны и 
новые правила заполнения 
диагностической карты

Акцент

 Чем сложнее будет процедура 
ТО, тем больше будет возни-
кать желание его купить

Читайте также: Российских 
водителей разделят на 
любителей и 
профессионалов
rg.ru/art/1509418

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Владельцы зарегистрированных 
ретромобилей платят за ТО как 
все. В Омске — 380 рублей.

Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

31 марта в 12.00 в здании культурно-спортивного комплекса 
с. Себян-Кюель, администрацией Ламынхинского наслега Кобяйс-
кого улуса Республики Саха (Якутия) проводятся общественные 
слушания по материалам оценки воздействия отделяющихся частей 
ракеты-носителя «Союз-2» на окружающую среду района падения, 
создаваемого на территории Кобяйского улуса (ОВОС). Создание 
района падения II ступени и хвостового отсека РН типа «Союз-2» 
на территории Кобяйского улуса Республики Саха (Якутия) осу-
ществляется с целью обеспечения запусков космических аппаратов 
с космодрома «Восточный» на приполярную орбиту.

 С материалами ОВОС можно ознакомиться на сайте  
ecotras.ru/OBOC и в культурно-спортивном комплексе с. Себян- 
Кюель Ламынхинского наслега Кобяйского улуса Республики Саха 
(Якутия).

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «ЭкоТрас» 
(105082, г. Москва, Большая почтовая, 26В, стр. 2, оф. 400).
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ИНИЦИАТИВА Минтруд 
готов сократить 
список запрещенных 
для женщин профессий 

«Ласточка» 
в женских руках

Марина Гусенко, Татьяна Шадрина

МИНТРУД готов изменить список запрещенных для 
женщин профессий и допустить представительниц пре-
красного пола к некоторым работам, ранее считавшимся 
вредными. Это связано с изменениями технологий сов-
ременного производства и социально-гигиенических ус-
ловий труда в ряде секторов. Об этом сообщили «Россий-
ской газете» в ведомстве. 

С прошлого года минтруд ведет работу по актуализа-
ции Перечня тяжелых работ и работ с вредными или опа-
сными условиями труда, при выполнении которых за-
прещается применение труда женщин. Утвержден он был 
постановлением правительства в 2000 году. Сейчас со-
трудники министерства собирают и обрабатывают пред-
ложения сторон социального партнерства — профсою-
зов, работодателей, органов власти. Кроме того, совмест-
но с экспертами медицины минтруд уточняет факторы, 
влияющие на репродуктивное здоровье женщины. Как 
заявил министр труда и соцразвития России Максим То-
пилин, перечень нуждается в пересмотре, и какие-то 
профессии из него должны уйти, так как улучшаются ус-
ловия труда. Но решать, какие профессии выйдут из спи-
ска, а какие останутся, — это не полномочия одних только 
конкретных работодателей.

Одной из наиболее заинтересованных в либерализации 
правил компаний оказались «Российские железные доро-
ги». Монополия предлагает вовсе упразднить устаревший 
перечень, а взамен него установить критерии, по которым 
работодатель на основе результатов специальной оценки 
условий труда и профессиональных рисков будет форми-
ровать по согласованию с профсоюзом списки профессий, 
на которых труд женщин ограничен. Как отмечают в РЖД, 
в действующем перечне работ, запрещенных для жен-
щин, 30-й раздел посвящен железнодорожному тран-
спорту, и в него включены такие профессии, как маши-
нист и помощник машиниста, составитель поездов, акку-
муляторщик. При этом, полагают в компании, женщины 
вполне могли бы управлять, например, современными 
скоростными поездами — «Сапсанами» и «Ласточками». 

НЕДВИЖИМОСТЬ  У столичных 
инвесторов растет спрос 
на исторические дома

Лот с историей

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти выставили на торги часть доход-
ного дома 1904 года постройки на Большой Полянке — 
москвичам он хорошо известен по большому настенно-
му панно «Мы строим коммунизм». Новый владелец зда-
ния сможет распорядиться им по своему усмотрению, но 
сначала ему придется провести ремонт и реставрацию, а 
также построить паркинг. В мэрии отмечают: несмотря 
на строгие условия по сохранению исторической недви-
жимости, спрос на нее растет.

Хорошо продемонстрировал это недавний аукцион на 
право льготной аренды старинного доходного дома в Ха-
мовниках — за него боролись 22 потенциальных инвесто-
ра! «Начальная стоимость лота выросла в 13 раз и соста-
вила 31,2 млн рублей. За объект инвесторы реально би-
лись на протяжении шести часов», — рассказал «РГ» гла-

ва департамента  го-
рода Москвы по кон-
курентной политике 
Геннадий Дегтев. 

Чиновник доба-
вил, что спрос на 
объекты с историей 
в Москве увеличива-
ется год от года. Во 

многом этому способствует программа «1 рубль за ква-
дратный метр», по которой ветхие особняки город пере-
дает инвесторам с условием научной реставрации. После 
завершения работ здание переходит бизнесу в аренду за 
рубль за квадратный метр в год на 49 лет. 

«Покупателям это выгодно, поскольку особняки пре-
имущественно располагаются в центре города и имеют 
собственную территорию и богатую историю, — расска-
зал «РГ» Дегтев. — Город тоже в выигрыше — без бюджет-
ных инвестиций он получает восстановленный архитек-
турный памятник, который пусть и через 49 лет, но вер-
нется в полное его распоряжение, а мог бы разрушиться 
— все восстановить на бюджетные деньги невозможно». 

С момента старта программы в 2012 году уже 9 архи-
тектурных памятников отреставрированы и еще на 11 
сейчас ведутся работы, не считая дома в Хамовниках, не-
давно разыгранного на аукционе. По словам заммэра 
столицы по вопросам экономической политики и иму-
щественно-земельных отношений Натальи Сергуниной, 
таким образом инвесторы уже спасли от разрушения 
«Дом с кариатидами» лепщика Петра Сысоева, казарму 
Екатерининского дворца  и другие здания. 

«С момента старта программы установилась и сохра-
няется высокая конкуренция, — отмечает она. — В сред-
нем на один лот претендуют 6 участников, а среднее пре-
вышение стартовой цены составляет почти 350%. Есть 
прецеденты, когда аукцион длится 7—10 часов, как было 
со зданием бывшей конюшни усадьбы Татарниковых». 

Стартовая цена на аукционе по льготной программе 
касается первых лет аренды здания — за нее инвесторы 
платят рыночную цену, установленную во время торгов. 
Право на льготную цену возникает лишь после заверше-
ния реставрационных работ. 

Впрочем, интерес инвесторов не угасает и к домам, 
которые город выставляет на продажу вне программы.

В среднем на один 
лот претендуют 
шесть участников

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!»
2 марта 2018 года в 11.00 состоится торжественная церемония на-
граждения победителей Всероссийской олимпиады для школьни-
ков «Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!». Финансо-
вый университет при Правительстве РФ и АО «Россельхозбанк» 
объявят победителей олимпиады по экономике, математике, ин-
форматике, обществознанию и истории. Более 20 тысяч ребят 
в этом году зарегистрировались для участия в олимпиаде. В заклю-
чительный этап прошли 2545 школьников из 81 региона. Есть учас-
тники из Казахстана, Беларуси, Молдовы, Приднестровья, Таджи-
кистана.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Иван Егоров

Ф
СБ пресекла дея-
тельность преступ-
ной группировки, 
причастной к орга-
низации нелегаль-

ных мастерских по изготовле-
нию и модернизации оружия, а 
также его незаконному обороту.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ, в феврале 2018 года 
в Брянске были задержаны орга-
низатор криминального бизне-
са и трое его сообщников. Все 
они занимались черным копа-
тельством в местах боевых дей-
ствий времен Великой Отечест-
венной войны — находили стрел-
ковое оружие и восстанавлива-
ли его боевые свойства. Кроме 
найденных стрелковых образ-
цов времен войны как немец-
ких, так и советских, подполь-
ные оружейники доводили до 
работоспособного состояния и 
современные образцы. В их чи-
сле автоматы Калашникова и 
пистолеты Макарова. Причем 
оружие предназначалось явно 
не для антикваров — для Калаш-
н и к о в ы х  и  д ру г и х  ст в ол о в 
умельцы изготовили приспосо-
бления для бесшумной стрель-
бы. На кадрах оперативного ви-
део, предоставленного ФСБ, 
можно увидеть, что подозревае-
мых задерживал спецназ ФСБ. 
Меры предосторожности не 
были лишними — в гараже, пере-
оборудованном под подпольную 
оружейную мастерскую, кроме 
внушительного стрелкового ар-
сенала были боевые гранаты и 
взрывчатка.      

«В результате проведенных 
мероприятий из незаконного 
оборота изъята 21 единица ог-
нестрельного оружия отечест-

венного и иностранного произ-
водства. В том числе 2 пистоле-
та-пулемета, 14 пистолетов и 
револьверов, 5 карабинов, вин-
товок и ружей, свыше 100 ос-
новных частей и комплектую-
щих к нему, 4 приспособления 
для бесшумной и беспламенной 
стрельбы, минометные мины 
калибра 50 мм, ручные осколоч-
ные гранаты, электродетонато-
ры, 2 кг взрывчатых веществ, 
более 3000 патронов различно-
го калибра. Прекращена дея-
тельность двух подпольных ма-
стерских по модернизации огне-
стрельного оружия и изготовле-
нию боеприпасов», — сообщили 
в ЦОС ФСБ.

Следственным подразделе-
нием ФСБ России в отношении 
задержанных было возбуждено 
уголовное дело о незаконном 
обороте оружия, также решает-
ся вопрос о возбуждении уго-

ловных дел по статьям о неза-
конном обороте взрывчатых ве-
ществ и изготовлении оружия.

Как сообщили в ФСБ, в насто-
ящее время проводятся допол-
нительные оперативно-разыск-
ные мероприятия и следствен-
ные действия по процессуально-
му закреплению противоправ-

ной деятельности членов пре-
ступной группы и установле-
нию фактов их возможной при-
частности к совершению тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний.

ЧП В Башкирии в ДТП
с автобусом погибли
девять человек

Смертельный 
рейс

Гульназира Ишбердина, «Российская газета», Уфа

ВЧЕРА в Башкирии на трассе М5 произошло смертель-
ное ДТП с участием пассажирского микроавтобуса. 
Поначалу республиканская госавтоинспекция сообщи-
ла о пятерых погибших, но позже информацию уточни-
ли — авария унесла жизни девяти человек.

— ДТП произошло на 1546-м километре автодороги 
Самара — Уфа — Челябинск, близ села Улу-Теляк Иглин-
ского района. Здесь столкнулись грузовик MAN и ми-
кроавтобус Mercedes-benz Sprinter. Автобус следовал 
по маршруту Уфа — Усть-Катав. В нем находилось 
12 пассажиров, девять из них погибли на месте, — рас-

сказал главный го-
савтоинспектор 
Башкирии Динар 
Гильмутдинов.

Еще трех пасса-
жиров автобуса го-
спитализировали 
в ближайшую боль-
ницу города Аша 
Челябинской обла-
сти. По словам 
пресс-секретаря 
минздрава РБ Свет-

ланы Кускарбековой, на момент госпитализации их со-
стояние оценивалось как средней тяжести. Пострадав-
шие получили различные травмы. Один из участников 
ДТП, по предварительным данным, водитель грузови-
ка, отказался от госпитализации. 

Рейсовый автобус из Челябинской области прибыл 
вчера в Уфу днем из Усть-Катава. В районе 15 часов он 
поехал по обратному маршруту, но пробыл в пути сов-
сем недолго — трагедия случилась под Уфой.

Экспертам предстоит выяснить, что стало причиной 
аварии: человеческий фактор, погода или же дефекты 
дорожного покрытия. При этом в федеральном управ-
лении дорог «Приуралье» поспешили заверить, что 
участок, где произошла авария, был расчищен и обра-
ботан антигололедным покрытием за пять минут до 
трагедии.

Отметим, что вчера в Башкирии с ночи шел обиль-
ный снегопад, создавший затруднения для проезда по 
дорогам. На трассах отмечались снежные заносы 
и снежный накат, небольшая гололедица. Несколькими 
часами ранее на этой же трассе произошла еще одна 
смертельная авария. Около двух часов дня на 1284-м 
километре столкнулись два грузовика, в результате 
чего погибло три человека.

ПРОЕКТ В судебных 
решениях предложено 
указывать паспортные 
данные должников

Особый счет

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России предлагает ввести новые 
требования к судебным решениям: указывать в них до-
полнительные сведения о должниках. Это поможет ре-
шить проблему «двойников», когда счета приходят по-
сторонним людям, полным тезкам должников.

Казусы возникают из полного совпадения данных — 
ФИО и даты рождения. Благодаря электронным техноло-
гиям дорожки таких 
двойников стали пе-
ресекаться гораздо 
чаще, чем хотелось 
бы. И это всегда не-
приятные истории: 
человеку либо при-
ходится платить за 
своего тезку, либо 
страдать из-за него, 
попав, например, в 
черные списки бан-
ков.

В прошлом году 
директор Федераль-
ной службы судебных приставов Дмитрий Аристов обя-
зал сотрудников ведомства незамедлительно реагиро-
вать на жалобы об ошибках. 

После получения подтверждающих документов при-
ставам необходимо сразу же отменить все наложенные 
ранее аресты и ограничения в отношении двойника. 

Если же деньги уже списаны, их надо также вернуть. 
Немедленно.

В прошлом году уполномоченный по правам человека 
в Ленинградской области Сергей Шабанов обратился к 
спикеру Госдумы с просьбой законодательно решить 
проблему «двойников». Теперь правительство России 
предлагает внести в ГПК и Кодекс административного 
судопроизводства нормы, которые решат проблемы. 

Идея высказана в замечаниях на законопроект Вер-
ховного суда России, совершенствующий процессуаль-
ное законодательство. 

Речь идет о поправках в ГПК, АПК и Кодекс админи-
стративного судопроизводства. Рассматривая этот про-
ект, правительственные эксперты предложили важную 
новацию. 

Как сказано в правительственном отзыве, «в целях 
правильной идентификации сторон исполнительного 
производства и единообразного подхода к содержанию 
судебных документов полагаем возможным рассмотреть 
вопрос о дополнении требований к судебным актам, 
предусмотренным ГПК и АПК, положениями об указа-
нии одного из идентификаторов должника (страховой 
номер индивидуального лицевого счета, идентификаци-
онный номер налогоплательщика, серия и номер доку-
мента, удостоверяющего личность, серия и номер води-
тельского удостоверения, серия и номер свидетельства о 
регистрации транспортного средства)».

Спецслужбы ФСБ обезвредила подпольные мастерские 

Разоружили
АРСЕНАЛ Новая госпрограмма 
обеспечит армию новыми 
видами оружия

Ускорение 
на гиперзвуке

Сергей Птичкин

ПРЕЗИДЕНТОМ России подпи-
сана госпрограмма вооружений 
на период с 2018 по 2027 год. 
Она накладывается на го-
спрограмму вооружений, кото-
рая должна быть реализована до 
2020 года, и имеет ряд сущест-
венных особенностей.

Основные ее параметры не 
оглашаются, да и само подписа-
ние никак прессой не афиширо-
валось. Однако вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, курирующий 
в правительстве оборонно-про-
мышленный блок, в интервью 
газете «Коммерсантъ» заявил, 
что «документ подписан прези-
дентом». Пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Пе-
сков подтвердил — госпрограм-
ма вооружений «была подписа-
на фактически еще до наступле-
ния нового года», добавив, что 
«это секретный указ президен-
та, поэтому я не могу ничего 
оглашать».

Повышенные меры секретно-
сти и то, что подписание было от-
ложено более чем на год, объя-
снимы.

Известно, что новую го-
спрограмму вооружений долж-
ны были утвердить еще в 2016 
году. Но в 2014 году произошли 
всем известные события на Укра-
ине, осложнились отношения с 
Западом, на нашу страну нало-

жили различные ограничитель-
ные санкции. К тому же продол-
жил развиваться мировой эконо-
мический кризис, сопровождав-
шийся валютными скачками, что 
затруднило макроэкономиче-
ские прогнозы. Вдобавок Воору-
женные силы России стали ак-
тивно помогать сирийскому пра-
вительству бороться с различны-
ми террористическими группи-
ровками, что отвлекло весомую 
часть оборонного бюджета. Все 
это привело к серьезным коррек-
тировкам уже сверстанной гос-
программы вооружений. Необ-
ходимо было решить вопрос с 
импортозамещением, пересмо-
треть приоритеты в предполагае-
мых закупках вооружений в свя-
зи с новыми угрозами и с учетом 
опыта боевых действий в Сирии. 

Теперь госпрограмма 2018—
2027 полностью отвечает зада-
чам максимального укрепления 
обороноспособности страны в 
сложившихся внешнеполитиче-
ских и экономических условиях. 

На реализацию принятой гос-
программы вооружений выделя-
ется 20 трлн рублей, из которых 
19 пойдут на закупки, ремонт и 
разработку вооружения и воен-
ной техники. Впервые в програм-
му включены расходы — около1 
трлн рублей на строительство 
инфраструктуры для новейшей 
техники, поступающей в войска.

Замминистра обороны Юрий 
Борисов в одном из недавних вы-
ступлений сказал о том, что «бу-

дущий программный период бу-
дет характеризоваться внедре-
нием принципиально новых ви-
дов и систем оружия. Заделы, по-
лученные на этом направлении 
ведущими предприятиями ОПК, 
позволяют рассчитывать на то, 
что к 2025—2026 годам появятся 
совершенно новые виды оружия, 
которые внесут серьезные изме-
нения в стратегию и тактику во-
оруженной борьбы». 

По мнению экспертов, уско-
рятся работы по новейшему тя-
желому ракетному комплексу 
«Сармат» и мобильному ракет-
ному комплексу РС-26 «Рубеж» 
— развитию проекта РС-24 
«Ярс». Воздушно-космические 
силы получат зенитно-ракетную 
систему С-500, способную рабо-
тать как мобильная противора-
кетная установка. Должны за-
вершиться работы над гиперзву-
ковой ракетой «Циркон». 

Произойдет практически 
полное обновление бронетанко-
вого парка армии. На вооруже-
ние поступит техника, созданная 
на базе платформ «Армата», 
«Курганец» и «Бумеранг», а так-
же глубокомодернизированные 
Т-90СМ и Т-80БВМ. Сухопутные 
войска получат боевые машины 
огневой поддержки типа «Тер-
минатор», пока еще аналогов в 
мире не имеющих.

ВКС начнут получать истре-
бители пятого поколения Су-57. 
Увеличится закупка хорошо по-
казавших себя в условиях Сирии 
Су-34, Су-35 и полностью обнов-
ленных штурмовиков Су-25. Бу-
дет ускорено создание перспек-
тивного комплекса дальней ави-
ации ПАК ДА. 

По словам начальника Геншта-
ба генерала армии Валерия Гера-
симова, «боевая работа в Сирии 
доказала, что российское воору-
жение и техника — одни из лучших 
в мире, они отличаются просто-
той в эксплуатации, надежностью 
и более высокими по сравнению с 
зарубежными аналогами боевы-
ми возможностями». 

В Сирии хорошо проявили 
себя роботизированные ком-
плексы разминирования, поэто-
му начнется их массовое произ-
водство. Также войска получат 
новую тяжелую огнеметную си-
стему «Тосочка», которая допол-
нит хорошо известные «Бурати-
но» и «Солнцепек», показавшие 
себя и в Сирии, и в Ираке. 

Увеличатся закупки экипи-
ровки «Ратник» новых поколе-
ний. По словам гендиректора 
Фонда перспективных исследо-
ваний Андрея Григорьева, ее 
оснастят специальными устрой-
ствами, позволяющими обмени-
ваться информацией как между 
воинами конкретного подразде-
ления, так и с различными робо-
тотехническими комплексами. 
Планируется создать единое бо-
евое информационное поле. 

Даже простое перечисление 
новинок и ноу-хау, которые пла-
нируется реализовать в рамках 
госпрограммы вооружений 
2018—2027, займет много места. 
К 2021 году только ядерные 
силы должны быть переоснаще-
ны новыми вооружениями на 90 
процентов. А во всех Вооружен-
ных силах доля современных во-
оружений и военной техники до-
стигнет 70 процентов. 

Оборонка увеличит долю вы-
пуска высокотехнологичной 
гражданской продукции. Как со-
общалось, в 2025 году она до-
стигнет 30 процентов, а к 2030 
году — 50 процентов.

Боевая авиация России получит истребители пятого поколения.

На реализацию при-
нятой госпрограм-
мы вооружений 
выделяется 20 трлн 
рублей, 19 из них— 
на закупку военной 
техники

Введение дополни-
тельных идентифи-
каторов решит про-
блему «двойников»: 
полных тезок дол-
жников
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Юлия Славина, 
Кемерово

З
а минувший год в развитие 
угольной отрасли Кузбасса 
вложено шестьдесят три 

миллиарда рублей. В 2018-м ин-
вестиции вырастут еще на два 
миллиарда, а добычу угля плани-
руется довести до 243 миллионов 
тонн. Надежной опорой предпри-
ятиям отрасли в регионе уже шес-
тьдесят лет служит ОАО «Кузбас-
сгипрошахт», во многом благода-
ря которому Кемеровская область 
сегодня бьет рекорды и по произ-
водительности, и по экспорту 
угля, и по его качеству. 

Проектный институт «Кузбас-
сгипрошахт», созданный в годы 
интенсивного строительства оте-
чественного промышленного ком-
плекса, участвовал на всех этапах 
его развития. Включая эпоху ин-
дустриализации в горной про-
мышленности, когда отбойные 
молотки начали уступать место 
механизированным комплексам. 
Проекты переоснащения боль-
шинства предприятий готовили 
специалисты института, сыграв-
шие достойную роль и в решении 
сложной социально-экономичес-
кой ситуации в «лихие» 1990-е. 

— Большое внимание при этом 
уделялось вопросам соцзащиты 
работников закрывающихся пред-
приятий, в том числе переселению 
людей из ветхого жилья, — отмеча-
ет первый заместитель генераль-
ного директора ОАО «Кузбассгип-
рошахт» Владимир Журавлев. 
— Институт успешно решил масш-
табную задачу реструктуризации 
угольной отрасли и принял непос-
редственное участие в разработке 
программы ее развития до 2030 
года.

В новых экономических усло-
виях специалисты института вы-
дают качественные и реализуе-
мые проекты строительства и ре-
конструкции шахт и разрезов как 
в Кузбассе, так и в других уголь-
ных регионах страны. И если до-
быча угля в Кемеровской области 
в годы реструктуризации снижа-
лась до 93,8 миллиона тонн, то в 
2017-м достигла 241,5 миллиона 
тонн, 44,3 миллиона из которых 
— доля ОАО «УК «Кузбассразрезу-
голь», флагмана региональной уг-
ледобычи. И в этом немалая заслу-
га сотрудников ОАО «Кузбассгип-

рошахт», по документации кото-
рого ведется реконструкция раз-
резов Бачатский, Талдинский, 
Кедровский и Моховский.

Среди значимых событий 
— ввод в эксплуатацию в августе 
2 0 1 7 - г о  ш а х т ы  Ув а л ь н а я 
АО «Угольная компания «Сибирс-
кая» и участка Магистральный 
шахтоуправления имени А.Д. Руба-
на АО «СУЭК-Кузбасс». Главный 
инженер первого проекта — Андрей 
Алексеенко, а второго — Павел Вер-
шинин. Также по документации 
«Кузбассгипрошахт» построена 
шахта Бутовская (входит в УК 
«Промышленно-металлургичес-
кий холдинг»), вторую очередь ко-
торой недавно ввели в эксплуата-
цию. Продолжается экспертиза 
проекта участка открытых горных 
работ Евтинский-Перспективный, 
главный инженер проекта — Конс-
тантин Чубаров. Этот участок, 
вместе с разрезом Караканский-
Западный, введенным в эксплуата-
цию по проекту института, соста-
вит производственную базу 
ГК «Каракан-Инвест». Группа ком-
паний по итогам конкурса, объяв-
ленного администрацией Кеме-
ровской области и профсоюзами, 
признана лучшей в угольном сек-
торе. А в другом историческом цен-
тре угледобычи — Ростовской об-
ласти, с ее сложнейшими горно-
геологическими условиями, инс-
титут завершил проектную доку-
ментацию для АО «Шахтоуправле-
ние «Обуховская» (главный инже-
нер проекта — Андрей Синкин). 

Между тем стратегия развития 
угольной промышленности России 
предусматривает увеличение на-
грузки на восточные регионы стра-
ны, и коллектив ОАО «Кузбассгип-
рошахт» обеспечивает профессио-
нальное сопровождение этого век-
тора. Возведенный по проекту инс-
титута в Республике Тыва высоко-
технологичный угледобывающий 
комплекс ООО «УК «Межегейу-
голь» (главный инженер проекта 
— Александр Бабенко) в 2016 году 
впервые выдал на-гора промыш-
ленные объемы продукции. А но-

вый импульс к развитию Чукотс-
кого автономного округа был дан 
с освоением запасов месторожде-
ния Фандюшкинское поле в Ана-
дырском районе. Подготовленная 
ОАО «Кузбассгипрошахт» проект-
ная документация строительства 
угольного разреза на этом место-
рождении (главный инженер про-
екта — Константин Ланцов) в 2015 
году получила положительное за-
ключение ФАУ «Главгосэксперти-
за России», а в 2017-м разрез уже 
выдал первый уголь.

Кроме того, «Кузбассгипро-
шахт» участвует в восстановле-
нии построенных в 1940-е годы 
добывающих предприятий города 
Партизанска в Приморье. И по его 
документации компании En+ 
Group и China Shenhua осущест-
вляют реализацию совместного 
российско-китайского проекта 
строительства угольного разреза 
на Зашуланском месторождении 
Забайкальского края. 

Спектр услуг ОАО «Кузбассги-
прошахт» — от геологоразведки 
и инженерных изысканий до кон-
салтинга при промышленном стро-
ительстве. По словам главного ин-
женера института Дмитрия Рыб-
никова, большое внимание уделя-
ется обогащению углей. «Знаковая 
работа — подготовка проекта ре-
конструкции обогатительной фаб-
рики «Каскад-2» разреза Виногра-
довский», — подчеркивает главный 
инженер проекта Иван Ильин.

Работа на российском рынке 
предполагает большее, нежели 
за рубежом, количество законода-
тельных ограничений и постоян-
ное ужесточение правил. И проек-
ты ОАО «Кузбассгипрошахт», от-
личающиеся комплексным подхо-
дом (с созданием максимально 
комфортных, безопасных условий 
труда), качественной документа-
цией, полностью соответствуют 
всем нормативным требованиям. 
Результат — более восьмидесяти 
положительных заключений ФАУ 
«Главгосэкспертиза России». 

При этом ОАО «Кузбассгипро-
шахт» никогда не замыкался 

на Кузбассе, и еще в советские 
времена выстроил крепкие парт-
нерские отношения с государства-
ми социалистического лагеря. 
Среди них — Монголия, Вьетнам, 
Китай и Мозамбик. И сегодня инс-
титут решает задачи развития ми-
нерально-сырьевой базы и реали-
зации инфраструктурных проек-
тов как в России, так и за рубежом. 
В том числе во Вьетнаме, Иране, 
Казахстане, Таджикистане, Узбе-
кистане и Турции. В этих и других 
странах, используя свой богатый 
опыт и тесные контакты с ведущи-
ми мировыми институтами Авс-
тралии, США, Германии и Китая, 
кузбасские проектировщики раз-
вивают сферу инжиниринговых 
и консалтинговых услуг. 

Выдавая проекты «под ключ», 
специалисты ОАО «Кузбассгип-
рошахт» особое внимание уделя-
ют развитию материальной и тех-
нологической базы. Как отмечает 
начальник технического отдела 
института Александр Шахов, ру-
тинные составляющие инженер-
ной деятельности сегодня сводят-
ся к минимуму. Большой опыт ав-
томатизации проектно-изыска-
тельской и управленческой рабо-
ты позволяет создавать полные 
цифровые модели проектируе-
мых предприятий, включающие 
местность и рельеф, геологию, 
горную часть, BIM-модели зданий 
и сооружений на поверхности, 
а также объектов линейной инф-
раструктуры. 

— Конъюнктура рынка инжини-
ринговых услуг постоянно транс-
формируется, и это заставляет нас 
расширять географию своего при-
сутствия и спектр услуг, направ-
ленных на возрастающие потреб-
ности рынка. Только так можно со-
хранить лидерские позиции в об-
ласти международного инжини-
рингового консалтинга, — подчер-
кивает генеральный директор ОАО 
«Кузбассгипрошахт» Виктор Ката-
лицкий.

ОПЫТ ОАО «Кузбассгипрошахт» расширяет географию
и возможности угольной отрасли

От Ростова до Чукотки,
от Вьетнама до Турции

КОНТАКТЫ

Адрес: Россия, Кемерово, улица 
Николая Островского, 34. 
Телефон:+7 3842 58-56-56,  
+7 3842 58-42-78. 
Сайт: kgsh.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Операция по задержанию подпольных оружейников проходила при силовой поддержке спецназа ФСБ.
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Из незаконного оборота изъяты 
автоматы, пистолеты, гранаты, 
мины и более 3000 патронов.

В автобусе
находилось
12 пассажиров, 
девять из них
погибли на месте
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Особняки и золотые сотки
Схема 1. Классика
Коммерсанты скупали 
земельные паи у быв-

ших колхозников района. Обеща-
ли при этом возродить колхоз и 
завести там коров особенной по-
роды. Обнадеженные владельцы 
паев со своей собственностью 
расставались легко.

Став таким образом легаль-
ными землевладельцами, руко-
водители фирмы Александр Ку-
ликов (умер в 2016 году), Аль-
берт Саркисян и несколько еще 
неустановленных следствием 
граждан обратили внимание, что 
рядом с их угодьями еще немало 
земли, которая, на их взгляд, про-
стаивала впустую. 

Прием с паями здесь уже не 
работал. И бизнесмены устано-
вили взаимовыгодные отноше-
ния с главой  Чеховского района 
Анатолием Чибесковым, затем — 
с пришедшим ему на смену Сер-
геем Юдиным. С их помощью, 
как выяснило следствие, они за 
счет Лесного фонда увеличили 
свой участок на 600 гектаров.

Пока следователи оценивают 

причиненный в результате таких 
махинаций ущерб в 20 миллио-
нов рублей. Поскольку считали 
как землю сельскохозяйственно-
го назначения. Правда чеховские 
колхозники так и не увидели на 
своих бывших полях коров ред-
кой породы. Вместо коров там 
возникли элитные коттеджные 
поселки и даже целый логистиче-
ский центр. 

Схема 2. Научный подход
Другое дело расследовал в Ле-

нинском районе следственный 
отдел СК по городу Видное. На 
землях района должны были вы-

ращиваться лекарственные и 
ароматические растения. А сей-
час стоят опять же склады и элит-
ные коттеджные поселки. Пре-
ступная схема в этом случае вы-
глядела так: государственные 
земли похищали при банкротст-
ве ГУП «Академия сельскохозяй-
ственных наук». В распоряжении 
Академии было 80 гектаров дей-
ствительно дорогих земель. Кон-
курсный управляющий, как уста-
новило следствие, в интересах 
одного из московских предпри-
нимателей «договорился» с не-
сколькими сотрудниками Управ-
ления Росреестра по Московской 

области. В результате было пере-
оформлено право собственности 
на 44 гектара. Затем участки 
были размежеваны и проданы. 

В СК подсчитали — преступ-
ный доход составил порядка 387 
миллионов рублей. К ответствен-
ности привлечено пятеро: кон-
курсный управляющий, три со-
трудника управления Росреестра 
и регистратор. Суд дал им от 4,5 
лет лишения свободы до 1,5 лет 
условно. Пока расследовалось 
это дело, следователи поинтере-
совались судьбой оставшихся у 
Академии 40 гектаров. Любозна-
тельность вывела их на еще одну 
преступную группу, которая 
успела ухватить остаток, стоимо-
стью порядка 100 миллионов ру-
блей. Сейчас к ответственности 
привлечено пятеро. 

Схема 3. Своя бригада
На протяжении девяти лет 

разворовывались и земли сель-
ского поселения Константинов-
ское Раменского района. С нача-
ла с 2007 по 2010 год аферы шли 
при одном главе поселения — Ми-

хаиле Хлебушкине. А с 2010 по 
2015 год при втором — Вадиме 
Приймаке. В общей сложности 
земель украдено более чем на 
миллиард рублей. Приймак, как 
глава сельского поселения, в на-
чале 2012 года создал настоящее 
преступное сообщество. В него 
вошли Анна Хайбуллина — на-

чальник Раменского отдела Феде-
ральной кадастровой палаты, ге-
одезист Андрей Соленов, риел-
тор Алексей Пушилин и предпри-
ниматель Михаил Ржевский. Суд 
дал Приймаку 9,5 лет колонии 
строгого режима, Хайбуллиной — 
6 лет общего режима, Ржевскому 
— 3,5 года строгого режима.

Преступники не только торговали, но и изготавливали синте-
тическую отраву в четырех нарколабораториях.

БИТКОИНЫ ЗА ОТРАВУ

Михаил Фалалеев

ПОЛНЫЙ цикл оборота наркотиков организовала на-
ркогруппировка сразу в шести регионах России. Опто-
вую торговлю и вербовку закладчиков и курьеров пре-
ступники проводили с применением ноу-хау — через ин-
тернет-магазин. Впрочем, «магазин» — название весьма 
условное. В социальных сетях размещались многочи-
сленные сообщения как для клиентов-наркоманов, так и 
для желающих заработать на торговле «дурью».

 Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что организаторы преступного бизнеса 
сформировали ячейки группировки в нескольких регио-
нах. Была налажена логистическая цепочка, включаю-
щая в себя доставку особо крупных партий наркотиче-
ских средств в оборудованных тайниками автомашинах. 
Еще одна «новация» — расчеты осуществлялись крипто-
валютой.

Преступники не только торговали, но и изготавлива-
ли отраву. В Московской, Новосибирской, Челябинской 
областях и Хабаровском крае полицейские ликвидиро-
вали четыре нарколаборатории, производительность ко-
торых составляла от 20 до 100 килограммов синтетиче-
ских наркотиков в неделю. Были задержаны 27 активных 
участников  сообщества в Московской, Ивановской, Че-
лябинской, Свердловской, Новосибирской областях и 
Хабаровском крае. Возбуждено 19 уголовных дел. 

 Впечатляет «улов» оперативников. Из незаконного 
оборота изъято более 345 килограммов синтетических 
наркотических средств, около 500 килограммов различ-
ных химических реактивов, используемых при изготов-
лении наркотиков, 87 единиц лабораторного оборудова-
ния.

Следим за ситуацией Храм Гроба Господня в Иерусалиме по-прежнему закрыт 
уже несколько дней. А ведь уже приближается праздник Пасхи

Зажжется ли огонь?

Екатерина Забродина

В
чера пошел третий день 
с тех пор, как двери 
храма Гроба Господня в 
Иерусалиме неожидан-
но закрылись перед ли-

цом тысяч паломников и тури-
стов на неопределенный срок. 
Главы греческой, армянской и ка-
толической общин, управляю-
щих главной христианской свя-
тыней, пообещали продолжать 
историческую «забастовку» до 
тех пор, пока не услышат от мэ-
рии «позитивного сигнала» о пе-
ресмотре налоговой и земельной 
политики. На момент подписа-
ния этого номера в печать спор 
между церковными и светскими 
властями разрешить пока не уда-
лось, но по крайней мере появи-
лась надежда, что стороны суме-
ют его уладить. По данным мест-
ных СМИ, в ближайшее время в 
Иерусалиме ожидается встреча 
представителей муниципалитета 
и христианских конфессий для 
обсуждения столь деликатной 
ситуации. 

Напомним, мэрия настаивает 
на том, что церкви должны под-
чиниться закону о налогообло-
жении их недвижимости, прино-
сящей коммерческую прибыль. 
Непосредственно храмов он не 
касается. Речь идет о принадле-
жащих им гостиницах (бесплат-
ные постоялые дворы для палом-
ников — также не в счет), заведе-
ниях общественного питания и 
торговых точках. Еще в 2006 году 
в отношении этих объектов была 
установлена ставка в размере 33 
процентов от полноценного му-
ниципального налога. Однако 
церкви на Святой земле, никогда 
не платившие налог с имущества 
в принципе, отказались выпол-
нять требования городских вла-
стей. Те же подсчитали «неустой-

ку» за последние годы и выстави-
ли конфессиям внушительный 
счет в размере почти 200 млн 
долларов. Львиную долю должна 
заплатить Иерусалимская право-
славная церковь, в должники за-
писали также католиков, англи-
кан и армян. До сих пор мэрия 
предлагала недовольным идти в 
суд, а церкви в свою очередь вы-
ражали готовность до конца от-
стаивать вековые привилегии. 
Ситуация осложняется времен-
ным фактором: приближается 
главный христианский праздник 
Пасхи (в этом году на 1 апреля 
приходится католическая и на 
8-е — православная), а в стенах 
храма Гроба Господня, построен-
ного на месте распятия, погребе-
ния и воскресения Христа, за-
жжется Благодатный огонь. 
«Пусть Святой дух поможет най-
ти решение этого исторического 
кризиса», — говорится в заявле-
нии «святогробского братства». 

Между тем не все корни кри-
зиса в отношении с церквями ле-
жат на поверхности. Как сооб-
щает израильская газета «Гаа-
рец», как раз накануне в про-

фильную комиссию израильско-
го кнессета поступил законо-
проект, позволяющий властям 
изымать у частных застройщи-
ков в Иерусалиме землю, ранее 
(с 2010 года) проданную им Ие-
русалимским патриархатом, а 
также Католической церковью. 
После того как патриархи за-
крыли вход в храм Гроба Господ-
ня, члены комиссии решили от-
ложить дебаты. Тем временем 
дело приобретает международ-
ный резонанс. Так, шеф европей-
ской политики Евросоюза Феде-
рика Могерини выразила над-
ежду от имени Брюсселя, что 
«решение будет найдено опера-
тивно». «Иерусалим — священ-
ный город трех монотеистиче-
ских религий, и его особый ста-
тус и характер должны всеми за-
щищаться», — отметила Могери-
ни. Наконец, некоторые экспер-
ты видят косвенную связь меж-
ду решимостью иерусалимской 
мэрии ввести дополнительные 
налоги в городе и недавними за-
явлениями президента США До-
нальда Трампа о признании Ие-
русалима столицей Израиля. 

Знаменитый Горненский монастырь принадлежит на Святой земле Русской православной церкви и является частью Иерусалима. Ему еще предстоит разобраться в угрозах, связанных с отменой муниципальных налоговых льгот 
для христианских церквей.

Храмы и земля под ними, к счастью, не лишаются муниципальных нало-
говых льгот.

Акцент

 Вместо плантаций лекарст-
венных растений на полях 
выросли элитные  коттед-
жные поселки
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НАЗВАНО ИМЯ 
ГЕНДИРЕКТОРА 
ПРЕМИИ ТЭФИ

Сусанна Альперина

НАЗВАНО имя нового генерального директора премии 
ТЭФИ. На эту должность утверждена Людмила Гринце-
вич. По образованию она — профессиональный театро-
вед, окончила ЛГИТМИК, работала главным админи-
стратором  санкт-петербургского Театра юного зрителя. 
Затем — в той же должности в БДТ — в тот период, когда 
труппу возглавлял Георгий Товстоногов. После переезда 
в Москву Людмила Гринцевич была директором несколь-
ких компаний производителей, выпускающих контент 
для канала «Культура», а затем перешла работать в Ко-
митет индустриальных телепремий. Там она работала за-
местителем гендиректора — Майи Кобахидзе, но в конце 
прошлого года та скоропостижно скончалась. Преиму-
щество назначения Людмилы Гринцевич на эту дол-
жность еще и в том, что ее не нужно вводить в курс дела — 
с обязанностями гендиректора премии она знакома. 

В ДОМЕ МИНИСТРА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ДАГЕСТАНА ПРОШЛИ 
ОБЫСКИ

Александр Гавриленко, «Российская газета», Махачкала

ВЧЕРА сотрудники правоохранительных органов прове-
ли обыски в доме и на работе у врио министра строитель-
ства и ЖКХ Дагестана Ибрагима Казибекова. При этом, 
как сообщают местные источники, самого чиновника 
сейчас нет в республике, но в розыск его не объявляли. 
— Все было неожиданно. Когда мы пришли на работу, 
всем сотрудникам сказали занять свои места в кабине-
тах и не выходить, пока идет обыск. При этом сотрудни-
ки вели себя очень корректно и вежливо, — рассказала 
«РГ» одна из сотрудниц ведомства. 

Силовики искали документы по программе переселе-
ния граждан из аварийного жилья. Есть подозрения, что 
программа проводилась с серьезными коррупционными 
нарушениями. Однако известно, что уголовное дело в от-
ношении министра пока не возбудили. Сейчас материа-
лы находятся на изучении следователей.

Как ранее сообщала «РГ», в Дагестане около месяца 
назад началась федеральная проверка на предмет си-
стемной коррупции в регионе. На сегодняшний день спе-
циальная комиссия выявила 2430 нарушений закона. 
Возбуждено более 70 уголовных дел и около 450 админи-
стративных. Экс-председатель правительства Дагестана 
Абдусамад Гамидов стал фигурантом по делу о крупном 
мошенничестве, он был арестован на время следствен-
ных действий. Под стражей также находятся бывший 
врио зампреда правительства Дагестана Шамиль Исаев и 
экс-министр образования и науки Шахабас Шахов.

НОВОСТИ

МЕЖДУ ТЕМ
Индустриальный комитет — организатор премии — объя-
вил о том, что 1 марта 2018 года открывается прием зая-
вок на участие в ТЭФИ-2018. И напомнил, что «в конкурсе 
принимают участие производители телевизионных про-
грамм — теле- и кинокомпании, телеканалы, студии, про-
дюсерские центры и объединения, телепроекты которых 
транслировалось в эфире общенациональных телеканалов 
с охватом территории вещания более половины субъектов 
РФ либо половины населения РФ. Премьерный эфир подава-
емой работы должен состояться в период с 1 июня 2017 по 
31 мая 2018 года». 
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КОМПЕТЕНТНО

Александр Щеголихин, 
Первый заместитель руководителя ГСУ СК России 
по Московской области:

— Расследование уголовных дел по фактам мошеннических действий с землей 

представляет собой особую сложность, в первую очередь из-за того, что о пре-

ступлении становится известно далеко не сразу. И следователь приступает к 

расследованию спустя некоторое время после его совершения, когда уже прои-

зошло отчуждение и оформление земельных участков. 

Во-вторых, это непростой круг лиц, привлекаемых к уголовной ответственно-

сти, среди которых главы районов и городов, сотрудники Росреестра, коммер-

санты, которые под видом заключения гражданско-правовых сделок соверша-

ют мошеннические действия с землей. 

В-третьих, в рамках расследования уголовного дела следователем изымается 

большое количество правоустанавливающих документов по отчуждению зе-

мель, осмотр которых занимает длительное время, назначаются экспертизы 

для установления ущерба, допрашивается широкий круг лиц. Отсюда немалые 

сроки расследования и внушительные объемы уголовных дел.

Протоиерей 
Николай Балашов, 
заместитель главы Отдела 
внешних церковных связей 
Русской православной церкви:

— Разгоревшийся конфликт между 

мэрией Иерусалима и христиански-

ми церквями, бесспорно, вызывает 

озабоченность. 

Иерусалим — это место паломниче-

ства множества людей со всего мира, 

в том числе христиан и, в частности, 

верующих Русской православной 

церкви. 

Церкви Иерусалима осознают, что 

именно их деятельность по сохране-

нию святынь и их забота о пребываю-

щих паломниках делает святой град 

Иерусалим столь притягательным 

для миллионов верующих людей, 

приезжающих сюда главным обра-

зом именно для того, чтобы покло-

ниться святыням. 

Церкви справедливо указывают так-

же на тот факт, что на протяжении ве-

ков они осуществляют важную бла-

готворительную и просветительско-

образовательную миссию, вклады-

вая в нее немалые средства. 

На протяжении весьма длительного 

времени сменявшие друг друга в Из-

раиле правительства с уважением 

относились к этой миссии церквей, 

что проявлялось, в частности, в осво-

бождении их от уплаты земельного 

налога. И поэтому, я думаю, нужна 

особенная осмотрительность при 

принятии решений, затрагивающих 

сложившийся в Иерусалиме статус-

кво. 

Для нас принципиально важно, что-

бы этот город, являющийся главным 

центром всей библейской истории, 

оставался уникальным местом, до-

ступным для паломников из разных 

стран, представляющих три миро-

вые религии.

КОММЕНТАРИЙ

МНЕНИЕ

Игумен Никон (Головко), 
секретарь Русской Духовной Миссии в Иерусалиме:  

— Что касается положения Горненского женского монастыря в Иерусалиме, то 

надо сказать, что новые правила никак не оговаривают статус «монастыря». 

Речь идет только о «домах молитвы». И поэтому это дает нам в Миссии повод 

думать и предполагать не лучший сценарий событий: что налоговые льготы в 

монастыре оставят только за храмами, а остальные здания — кельи, где живут 

насельницы монастыря (которые, конечно, не являются «коммерческими зда-

ниями»), лишатся былых льгот и подпадут под новые налоги. Мы не можем не 

испытывать таких опасений. Хотя есть надежда, что новые законы не будут 

приняты 100-процентно именно в таком виде, в котором они пока представле-

ны, и возможно, будут должные изменения. Без этого на территории того же 

Горненского монастыря льготы сохранятся только для трех его храмов — собо-

ра Всех святых земли Русской, Казанского собора и храма Святого Иоанна 

Предтечи.
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ТЕНДЕНЦИЯ Жители Западной Украины представляются выходцами с Донбасса, 
чтобы работать в Израиле

Тель-Авив не принимает
Евгений Шестаков

Э
та история считается ти-
пичной для Израиля. Хотя 
она немало покочевала по 

местным русскоязычным СМИ, 
никакой волны протеста не выз-
вала и через пару дней, думаю, 
забудется, поскольку подоспеют 
новые, аналогичные. Неделю на-
зад 21-летняя гражданка Украи-
ны прилетела в аэропорт Бен-Гу-
риона в составе группы христи-
анских паломников. На руках де-
вушка, как она утверждает, име-
ла обратные билеты, страховку и 
бронь отеля. Опять же со слов 
украинки за поездку она запла-
тила 750 евро. Но на погранич-
ном контроле ее остановили и по-
сле допроса отправили на родину. 

Израильские русскоязычные 
СМИ приводят объяснения чи-
новников МВД — паломница не 
смогла ответить, какие святые 
места планирует посетить, дава-
ла противоречивые показания, а 
затем и вовсе отказалась сотруд-
ничать. При этом погранслужба 
имела информацию о планах де-
вушки встретиться с неким муж-
чиной, хотя она объясняла, что 
никого в стране не знает. С по-
добными хитростями власти Из-
раиля сталкиваются регулярно. 
По оценке Управления регистра-
ции населения и миграции, по со-
стоянию на январь в стране нахо-
дились 74 тысячи нелегальных 
мигрантов из республик бывше-
го СССР, преимущественно «ту-
ристов» из Украины и Грузии.

В должностных инструкциях 
сотрудников погранслужбы ука-
заны 28 причин, по которым они 
могут отказать во въезде лицам, 
прибывающим в страну. Среди 
самых тяжких статей — подозре-
ние, что цель приезда — постоян-
ное проживание в Израиле, ложь 
на пограничном переходе. В 2016 
году МВД Израиля не пропустило 
в страну 16 534 человека — боль-
шинство из них жители Грузии и 
Украины. В прошлом году таких 
людей оказалось еще больше.

Любопытный опрос на тему 
нелегальной миграции во втор-
ник опубликовал сайт newsru.
co.il. Четыре тысячи респонден-
тов, в основном русскоязычных, 
отвечали на 20 вопросов об их от-
ношении к беженцам. Так 80 про-

центов опрошенных поддержали 
принудительную депортацию из 
страны нелегалов из Африки, 62 
процента — из республик бывше-
го СССР. Иная картина в араб-
ском секторе Израиля. Там про-
тив насильственной депортации 
нелегалов возражают 84 процен-
та опрошенных.

Во вторник украинское изда-
ние «Вести» сообщило: офици-
альный Тель-Авив продолжает 
высылать на родину украинцев 
по так называемой ускоренной 
процедуре, ссылаясь на то, что 
Незалежная признана страной 
безопасной для жизни. В мини-
стерстве внутренних дел Израи-
ля считают такой подход оправ-
данным для пресечения «туриз-
ма беженцев». Ранее, признание 
Грузии безопасным государст-
вом в разы сократило число ее 
граждан, желавших получить в 
Израиле статус беженца. Если в 
2013 году лишь один грузин про-
сил политическое убежище в Из-
раиле, то в 2015 году их было 
736, а в 2016 году 3668 человек. 
Но как только в Тель-Авиве при-
знали Грузию демократической 
и безопасной, число грузин, про-
сящих об убежище в 2017 году, 
сократилось до 1328.

Примерно так же менялось чи-
сло украинцев, рассчитывавших 
стать беженцами в Израиле. В 

2013 году их было четверо, в 
2015-м — 703, а в 2016-м — 6680.  В 
2017 году убежище в Израиле 
просили около 10 тысячи украин-
цев. Большинству из них отказа-
ли, но, по словам чиновников 
МВД, которые приводят израиль-
ские СМИ, украинские просите-
ли на родину не вернулись, остав-
шись трудиться нелегально по 
причинам сугубо экономиче-
ским. Во время рассмотрения их 
прошений об убежище — а на это 
прежде уходили месяцы — жители 
Незалежной могли работать в Из-
раиле без специальной визы. 
Причем они получали зарплату, 
прежде всего на стройках, втрое 
выше, чем могли бы заработать в 
соседней Польше. По данным из-
раильского МВД, подавляющее 
большинство псевдобеженцев, 
будучи жителями Западной Укра-
ины (где организатора еврейских 
погромов на Украине Степана 
Бандеру считают героем), въез-
жали в Израиль под видом бежен-
цев с Донбасса. «Тысячи заявок от 
украинцев, большинство из кото-
рых лишены всякого основания, 
затрудняют работу системы и не 
дают нашим специалистам зани-
маться реальными обращения-
ми», — возмущенно комментиру-
ют ситуацию в МВД Израиля.

Тем не менее в Тель-Авиве 
долго по политическим мотивам 

не решались признать Украину 
безопасной страной, запустив 
этим шагом механизм ускорен-
ной депортации прибывших с 
Незалежной нелегалов. Однако 
Киев совершил геополитиче-
скую ошибку, не сумев одновре-
менно усидеть на европейском и 
американском стуле при обсу-
ждении антиизраильской резо-
люции по строительству новых 
поселений в Совете Безопасно-
сти ООН. Украина проголосова-
ла за документ, где Израиль был 
назван оккупантом.

Неофициальный ответ Тель-
Авива, и без того раздраженного 
числом украинских нелегалов, 
не заставил себя ждать, хотя офи-
циально власти Израиля ника-
ких заявлений не делали.

Приостановилась реализа-
ция соглашения по трудовым 
мигрантам с Украиной, согласно 
которому Израиль предоставлял 
украинцам 15 тысяч рабочих 
мест в сфере строительства. Был 
повышен контроль за въезжаю-
щими с Украины туристами. 
«Мне кричали: «Ты обманыва-
ешь, ты приехала на работу. Вы 
украинцы приезжаете сюда на 
работу, врете», — приводит одно 
из русскоязычных изданий Из-
раиля слова прилетевшей из Ук-
раины девушки, которую на гра-
нице заподозрили в желании 
остаться работать в Израиле. По 
ее словам, беседовавший с ней 
человек, заявил: «Вам открыли 
безвиз в Европу, так езжайте 
туда, а не к нам, топтать нашу 
землю».

Однако решение Израиля 
признать Украину безопасной 
страной не коснулось Луганской 
и Донецких республик — дела их 
настоящих жителей в Израиле 
намерены рассматривать тща-
тельным образом и по существу.Израиль избавляется от десятков тысяч нелегалов с Украины и из Грузии. Но пока с переменным успехом. 

Акцент

 В Израиле находятся 74 тыся-
чи нелегалов из республик 
бывшего СССР, преимущест-
венно из Украины и Грузии

ДЕЛО

В отношении 
польского 
журналиста 
проведены 
следственные 
действия

ЗАДЕРЖАЛИ 
ЗА НЕНАВИСТЬ

Константин Волков

ПОЛЬСКИЙ журналист Томаш 
Мацейчук был задержан в подмо-
сковных Мытищах на съемной 
квартире. Правоохранительные 
органы провели в его жилище об-
ыски. Позднее в тот же вечер Мы-
тищинский суд отпустил его. Су-
дья вернул дело представителю 
УФМС по Московской области, 
поскольку усмотрел нарушения 
в материалах. Как написал сам 
Мацейчук на своей странице 
«ВКонтакте», «меня отпустили. 
Суд в четверг, 1 марта, в 15.00. 
Могут депортировать из России 
в Евросоюз».

Мацейчуку вменяют уголов-
ное дело по статье 282 УК РФ — 
возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства. Как со-
общает РИА Новости со ссылкой 
на источник в правоохранитель-
ных органах, «следственные 
действия проводились в рамках 
уголовного дела, которое было 
возбуждено по факту публика-
ции в одной из социальных се-
тей видеоролика экстремист-
ского содержания». В ходе об-
ыска у него в квартире была об-
наружена, по некоторым дан-
ным, националистическая лите-
ратура и запрещенная символи-
ка, а также несколько благодар-
ственных писем от глав украин-
ских добровольческих батальо-
нов «Айдар» и «Донбасс». Кроме 
того, начата проверка право-
мочности нахождения польско-
го гражданина на территории 
России, статья 19.27 КоАП 
(представление ложных сведе-
ний при осуществлении мигра-
ционного учета). Именно в связи 
с этими подозрениями его и до-
ставили в Мытищинский суд. 
Однако Статья 19.27 КоАП пред-
усматривает различные меры 
наказания, от штрафа до депор-
тации.

Томаш Мацейчук неоднократ-
но выступал на российском теле-
видении как журналист и поли-
толог в общественно-политиче-
ских шоу «Первая студия», «Вре-
мя покажет», «Место встречи» 
и других. Не так давно спор 
с главным редактором издания 
PolitRussia Русланом Осташко 
привел к боксерскому поединку. 
22 февраля Мацейчук и Осташко 
встретились в боксерском пое-
динке. Победил Осташко.

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель Совета по внешней и 
оборонной политике

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

БЕЗ ОТМЕРЕННОГО СРОКА
ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ — ошибочна и фатальна, сменяе-
мость — необходима и укрепляет государство. Такой вы-
вод сделали из распада СССР китайские коммунисты, 
шокированные тем, насколько стремительно и без вну-
треннего сопротивления рухнул некогда могучий 
«старший брат». Прививки хватило меньше чем на 30 
лет. 

Как сообщили пока что в форме утечки китайские 
СМИ, на предстоящей в марте сессии Всекитайского со-
брания народных представителей Конституция страны 
будет изменена в той части, которая предусматривала 
ограничение — два пятилетних срока во главе страны. 
Председатель КНР Си Цзиньпин не сомневается, что ему 
нужно больше времени на воплощение в жизнь своей 
миссии.

Перемены в Китае, конечно, связаны с этой лично-
стью. Си — наиболее сильный и уверенный в себе китай-
ский руководитель со времени Дэн Сяопина. Однако сво-
дить происходящее к персональному властолюбию не 

стоит. Изменилась 
мировая атмосфера. 

Когда КПК прини-
мала решение огра-
ничить сроки пребы-
вания руководите-
лей у власти, насущ-
ной задачей было 
приспособление Ки-
тайской Народной 
Республики к мощ-
ной либеральной 
волне, которая на-
крыла планету в кон-
це 1980-х годов. 

Западная модель представлялась тогда безальтерна-
тивной. Ожидания — причем не только на Западе, но и в 
самом Китае — состояли в том, что КНР, к тому времени 
десятилетие двигавшейся по пути экономических ре-
форм, предстоит и политическая либерализация. Иными 
словами, рыночная экономика неотделима от демокра-
тии западного типа и наоборот. 

Китайские руководители во главе с Дэн Сяопином по-
нимали, что ускоренная политическая демократизация 
по советскому или восточноевропейскому образцу для 
страны гибельна. Но и игнорировать сдвиги на глобаль-
ной арене было невозможно. Так что сменяемость выс-
шего руководства была не только реакцией на провал 
СССР, но и ответом на морально-идеологическое давле-
ние в духе модного тогда «конца истории», демонстра-
цией того, что Пекин не коснеет, а способен шагать в 
ногу со временем. 

Спустя почти 30 лет после падения Берлинской стены 
(и подавления выступления на площади Тяньаньмэнь, 
которое было актом выбора пути — иного, чем в Европе) 
настрой в мире совсем другой. 

Демократия западного типа и рыночная экономика 
не считаются больше обязательными спутниками друг 
друга. Более того, демократические системы в наиболее 
развитых странах переживают кризис, традиционные 
партийно-политические модели осыпаются. Подъем так 
называемых популистов — желание простых решений не 
только по существу, но и по форме, спрос на сильные и 
«выпуклые» личности, которые способны компенсиро-
вать дисфункцию институтов. 

Решение Си Цзиньпина — вполне в духе современной 
политики. Самым ярким и часто упоминаемым брендом 
является в ней Владимир Путин, которого уже можно на-
звать ветераном среди глав государств. А стражем «либе-
рального порядка» в прошлом году, после смены прези-
дента в США, объявили Ангелу Меркель — еще одного 
«незаменимого» лидера, которая отчаянно бьется за то, 
чтобы остаться у руля на четвертый срок. Такие лично-
сти, как Реджеп Эрдоган, Дональд Трамп, Нарендра 
Моди, нацелены (каждый по-своему в собственной поли-
тической среде) на концентрацию власти и выход за при-
нятые управленческие рамки во имя реализации своей 
идеи, как правило — националистически окрашенной. 

Продление власти Си Цзиньпина — сигнал того, что 
КНР всерьез нацелилась на штурм глобальных вершин. 
Сдержанность в духе Дэн Сяопина (скрывать амбиции и 
накапливать потенциал) более не является основопола-
гающим принципом. Это окажет очень заметное влияние 
на международную политику. 

Следующие почти 10 лет (если Си ограничится тре-
тьим сроком, а не нацелится дальше) будут временем 
окончательного формулирования глобальной миссии 
Китая и ускоренной разработки инструментов ее осу-
ществления. Многие сейчас признают, что страны с цен-
трализованным принятием решений тактически способ-
ны добиваться на 
мировой арене боль-
шего, чем классиче-
ские демократии.

Впрочем, резоны, 
по которым предше-
ственники Си 
Цзиньпина отказа-
лись от несменяемо-
сти, актуальности 
тоже не утратили. 
Риски культа лично-
сти хорошо извест-
ны. 

Непонятно, как 
далеко пойдут чистки, осуществляемые при Си и уже 
сейчас весьма напугавшие политическую и экономиче-
скую элиту. 

Несмотря на очень активную популяризацию иници-
ативы «Один путь, один пояс», главного детища предсе-
дателя КНР, ее реальные очертания по-прежнему доволь-
но туманны. Неясна реальная способность Китая всту-
пать в мировую «большую игру», заявка на участие в ко-
торой сделана. 

Для России новость из Китая скорее хорошая. Си 
Цзиньпин — настроен к Москве доброжелательно, с Вла-
димиром Путиным у него сложились тесные отношения. 
Это не означает благодати и бесконфликтности, слиш-
ком велики страны и масштабны их интересы, которые 
просто не могут совпадать полностью. Тем не менее при 
Си, вероятнее всего, неизбежные трения будут разре-
шаться в достаточно благоприятной атмосфере. Смена 
поколения лидеров может привести на вершину людей 
другого менталитета. И в плане национализма, и с точки 
зрения традиции восприятия России. 

Так что сохранение Си на предстоящий очень неспо-
койный период (реальная перекройка мира в процесс 
вызревания нового мирового порядка) Москве предпоч-
тительней.

Продление власти 
Си Цзиньпина — 
сигнал того, что КНР 
всерьез нацелилась 
на штурм глобаль-
ных вершин

Для России новость 
из Китая скорее 
хорошая. 
Си Цзиньпин 
настроен к Москве 
доброжелательно

Стихия В Старый Свет пришли аномальные холода и мощные снегопады

Европа стучит зубами

А
номальные морозы в 
Е в р о п е  н а з ы в а ю т 
«Зверем, пришедшим 
с Востока», подразу-
мевая под этим холод-

ные арктические массы воздуха, 
пришедшие из Сибири. По мень-
шей мере 19 человек погибли в 
Европе из-за холода с пятницы: 
девять в Польше, три во Франции 
— все бездомные, четверо в Лит-
ве, двое в Румынии, включая жен-
щину 83 лет, найденную на ули-
це, и бездомного в Италии.

На Альбион обрушились силь-
ные снегопады и крайне низкая 
температура для этого времени 
года в минус 15 по Цельсию. Са-
мые низкие температуры в Вели-
кобритании в этот период, как 
правило, не опускались ниже -10° 
C ночью. Эти холода во вторник 
привели к отмене многих авиа-
рейсов, железнодорожных и ав-
томобильных маршрутов и за-
крытию школ по всей стране: 
только в Англии были закрыты 
272 школы. British Airways отме-
нила десятки рейсов из лондон-
ского аэропорта Хитроу, а авиа-
компания easyJet сообщила о пе-
ребоях в расписании маршрутов. 
Полицейские сообщают о много-
численных авариях на трассах 
страны и просят водителей избе-
гать поездок на личном тран-
спорте, так как многие машины 
не оснащены зимней резиной 
(вождение на шипованной рези-
не в странах ЕС вообще запреще-
но). Многие жители были в шоке, 
увидев утром свои машины под 
толстым слоем снега. У большин-
ства водителей в багажнике по-
просту не оказалось специаль-
ных щеток для чистки автомоби-
лей от снега, а в СМИ даже поя-
вился снимок британца, который 
очищает стекло машины… ма-
лярной кисточкой. Тем временем 
британцы в некоторых городах 
принялись скупать продукты 
первой необходимости. «Дэйли 
мэйл» разместила на своем сайте 
снимок, на котором запечатлены 
абсолютно пустые хлебные пол-
ки в супермаркете Asda в Гиллин-
геме, в графстве Кент в понедель-
ник вечером. Ожидается, что су-
ровые морозы в Великобритании 
продлятся до cубботы. 

Во Францию после сильных 
снегопадов, которые пару недель 
назад сковали Париж и его 
окрестности, навалился ано-
мальный холод. Здесь его назва-
ли «Москва-Париж», ибо  прине-
сен он, как утверждают синопти-
ки, ледяным атмосферным фрон-
том, установившимся на огром-
ном пространстве от Сибири до 
Атлантики. По местным поняти-
ям мороз «лютый», хотя по рос-
сийским меркам — ничего осо-
бенного. До минус 12 градусов 

ночью и в пределах минус 1—5 
градусов днем. Не привыкшие к 
стуже парижане  сейчас активно 
раскупают пуховики, шапки, 
шерстяные кашне, а некоторые 
щеголяют в  снегоходах-мунбу-
тах, которые обычно достают 
только тогда, когда оправляются 
на зимние каникулы в заснежен-
ные Альпы или Пиренеи. 

Практически на всей террито-
рии страны объявлен повышен-
ный уровень  метеорологической 
опасности.  Государственное 
агентство по энергетике и эколо-
гии ADEME призвало граждан в 
эти дни  до максимума снизить 
потребление электроэнергии 

особенно в вечернее время с 
18.00 до 20.00.

В 70 департаментах из 96 кон-
тинентальной Франции задейст-
вован план «Большой холод», ко-
торый вводится в тех случаях, 
когда минусовая температура со-
храняется в течение всего време-
ни суток. Его цель — защитить от 
непогоды бездомных. В этой свя-
зи министр внутренних дел  Же-
рар Колон направил в мэрии всех 
городов страны циркуляр с на-
стоятельным требованием  да-
вать приют нуждающимся в му-
ниципальных помещениях, 
школьных спортзалах, казармах. 
В ночлежках дополнительно к су-

ществующим уже создано около 
шести тысяч мест, из них треть 
приходится на Париж. Стужа на-
крыла и северного соседа Фран-
ции — Бельгию. В ночные часы 
температура воздуха в разных 
регионах колеблется от минус 6 
до минус 10 ночью. Местные 
власти также инициировали  
программу по защите бездом-
ных.

Аномальные холода и обиль-
ный снегопад, обрушившиеся на 
Италию, ударили по самой неза-
щищенной части итальянского 
населения — бездомным. Власти 
крупных итальянских городов 
приложили максимум усилий, 
чтобы защитить эту уязвимую 
категорию граждан. Так, в Риме 
были открыты столичные желез-
нодорожные вокзалы Термини и 
Тибуртина, а также созданы бо-
лее 1700 дополнительных мест, 
чтобы дать приют бездомным и 
иммигрантам, проживающим в 
палатках. Властями была также 

организована помощь собакам и 
кошкам, которые живут на улице 
вместе с бездомными. В Север-
ной столице Италии, в Милане, 
на помощь лицам, не имеющим 
крыши над головой, бросили 
силы около 20 различных ассо-
циаций, а также жители города, 
уведомляющие по «горячей ли-
нии» муниципалитет о замерза-
ющих на улице бездомных. А в 
Неаполе, куда в настоящий мо-
мент перекинулся циклон «Бу-
рьян», католическая ассоциация 
«Святого Эгидия» организовала 
сбор одеял, спальных мешков, те-
плых вещей и термосов, которые 
волонтеры раздают всем нужда-
ющимся и обездоленным. 

Подготовили 
Максим Макарычев, 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим)

Акцент

 Холода в Европе продлятся 
как минимум до субботы
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В Ватикане редко можно поиграть 
в снежки, но нынешние холода 
дали такую возможность.
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ПРЕМЬЕРА Театр «Русский
балет» представил
москвичам необычную
постановку «Дон Кихота» 

Новое лицо 
Санчо Панса

Юлия Коц

В МОСКОВСКОМ областном государственном театре 
«Русский балет» премьера — новая постановка знаме-
нитого балета Мариуса Петипа «Дон Кихот» в хореогра-
фической редакции Вячеслава Гордеева. 

Как признался сам художественный руководитель 
театра, народный артист СССР Вячеслав Гордеев, в свое 
время блистательно исполнявший роль Базиля на сцене 
Большого театра, он давно мечтал поставить полноме-
тражную версию этого яркого темпераментного спек-
такля в собственной редакции. 

И вот, наконец, мечта сбылась. В новой редакции, со-
зданной для «Русского балета», Гордеев, взяв за основу 
сценарии Петипа и Горского, сочинил собственное ли-
бретто. Он сохранил в хореографической ткани спекта-
кля золотые страницы творчества Петипа и Горского. 
При этом он придал спектаклю новый сценографиче-
ский облик. Балет заиграл новыми красками, стал дина-
мичнее и понятней. В музыкальную ткань постановки 

вошли страницы, 
которые в партиту-
ре «Дон Кихота» ни-
когда не звучали. 
Что касается глав-
ных персонажей — 
Дон Кихота и Санчо 
Панса, то они пере-
стали быть лишь ко-

медийно-драматическими героями и приобрели собст-
венные танцевальные партии. В спектакле появятся 
и новые персонажи, например, Алонсо Кихано (моло-
дой Дон Кихот), монахиня Жуанна, племянница Дон Ки-
хота. Впервые зрители увидели дуэтные фрагменты 
и вариация Алонсо Кихано в испанском стиле и другие 
виртуозные соло главных героев — исключительное ав-
торство Гордеева. 

— Эта премьера — дань глубочайшего уважения вели-
чайшему балетмейстеру — Мариусу Петипа, посвятив-
шему свою жизнь русской Терпсихоре, — говорит Вячес-
лав Гордеев. — «Дон Кихот» — балет-праздник, соединяет 
изящную веселую музыку, сложнейшую хореографиче-
скую технику, красочные декорации, яркие костюмы. 
Он полон любви, юмора и веселья. 

В постановке Гордеева партию Базиля исполняет ла-
уреат премии Мариуса Петипа, заслуженный артист 
Московской области Дмитрий Котермин. Он наделил 
своего Базиля невероятной энергетикой, темперамен-
том и народным юмором. Он с легкостью и артистиче-
ским азартом выполнял сложнейшие пируэты и поддер-
жки. В партии Китри выступила ведущая солистка 
Юлия Звягина. Отдельного упоминания достойны ко-
стюмы и декорации к спектаклю, созданные московски-
ми художниками Игорем Нежным и Татьяна Тулубье-
вой. По мнению бывалых театралов, они просто ро-
скошны. 

Вскоре «Дон Кихот» отправится с гастролями по ре-
гионам России. Они будут посвящены, 50-летнему юби-
лею творческой деятельности Вячеслава Гордеева.

ПРОГНОЗ Аналитики
рассказали о курсе рубля
в марте

Фон в руку

Роман Маркелов

КУРС рубля в марте может немного укрепиться, допу-
скают опрошенные «Российской газетой» аналитики. 
Внешний фон для самочувствия российской валюты про-
должит в начале весны оставаться хорошим, но картину 
способно подпортить возможное усиление санкций со 
стороны США, отмечают они.

Рубль начал торговую неделю на позитиве на фоне 
восстановления нефтяных котировок и решения между-
народного рейтингового агентства S&P вернуть суверен-
ный рейтинг России на инвестиционный уровень после 
трехлетнего перерыва. В результате во вторник днем 
курс доллара на Московской бирже опускался до мини-
мума с лета 2015 года — 55,56 рубля при цене барреля не-
фти Brent выше 67 долларов.

В марте рубль мо-
жет продолжить 
умеренное укрепле-
ние, считает веду-
щий аналитик 
Промсвязьбанка 
Михаил Поддубский. 
При сохранении те-
кущих позитивных 
настроений на рын-
ке он ожидает, что 
доллар может по-
дешеветь примерно 
до 54 рублей.

Внешний фон 
благоприятствует рублю: вернулся интерес инвесторов 
к рисковым активам, говорит директор департамента 
операций на финансовом рынке банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко. Международные рейтинги 
инвестиционного уровня, помимо поддержи текущего 
спроса, создают дополнительный спрос на российский 
госдолг со стороны новых инвесторов, которые не могли 
вложиться в него ранее, отмечает он. «Пересмотр стра-
нового рейтинга в скором времени «подтянет» и рейтин-
ги госкомпаний, что также окажет поддержку спросу на 
рублевые активы», — подчеркивает Тимошенко. По его 
прогнозу, в марте доллар будет стоить 55,5—56,5 рубля.

Позитивное влияние от инвестиционного рейтинга 
России на курс рубля может быть долгосрочным, но риски 
введения в ближайшие 30 дней анонсированных минфи-
ном США дополнительных санкций могут полностью ни-
велировать положительный эффект, считает директор 
центра макроэкономического прогнозирования Бинбан-
ка Наталия Шилова. В этом случае существенного дли-
тельного притока иностранных инвесторов в российские 
активы может не произойти, допускает аналитик. При та-
ком сценарии средний курс доллара в марте составит 56,3 
рубля, говорит Шилова. Приток инвестиций из-за рубежа, 
если он все же состоится, может дать укрепление рубля в 
пределах 50 копеек, рассказывает она. Определяющими 
факторами для рубля в марте Шилова видит стоимость не-
фти и объем покупок валюты минфином.

Врач: право на ошибку
«Далее, — продолжает 
доктор медицинских 
наук Михаил Бяхов, — 

ее проверяет зам главного врача 
по экспертизе. Последний уро-
вень проверки — страховые ком-
пании».

В идеале все предусмотрено: 
в операционной медсестра обя-
зана учитывать инструменты 
и перевязочные материалы, све-
рять их количество до и после 
операции. Тактику лечения тя-
желых больных определяют кол-
легиально, на консилиуме. Мо-
лодых врачей курируют стар-
шие товарищи. Каждый леталь-
ный исход разбирается на спе-
циальной комиссии, и если вы-
являются ошибки — проходит 
разбор на клинико-анатомиче-
ской конференции. В обоих слу-
чаях привлекаются сторонние 
рецензенты.

Казалось бы, каждый шаг вра-
ча проходит под постоянным 
контролем, при такой системе 
вероятность ошибиться сводит-
ся к минимуму.

И все-таки эта система то 
и дело дает сбои.

Человеческий фактор
Конечно, большинство паци-

ентов выздоравливает и вспоми-
нает своих докторов с благодар-
ностью. Тем не менее общая кар-
тина оценки тревожна: недавний 
опрос ВЦИОМ показал: лишь 9 
процентов оценивают состояние 
здравоохранения на «хорошо» 
и «скорее хорошо». «Тройку» по-
ставили 37 процентов. А более 
половины (52 процента) настро-
ены критически. 

«Конечно, бывают «проко-
лы» из-за отсутствия материаль-
ной базы — скажем, больному 
нужно срочно сделать компью-
терную томографию, а аппарат 
вышел из строя. Или в клинике 
недостаток препарата, и врач 
вынужденно сокращает больно-
му курс лечения или уменьшает 
дозировку. В таких случаях ни 
о какой личной ответственности 
врача,  конечно же,  речи не 
идет, — говорит руководитель ра-
бочей группы по организации 
ОМС Всероссийского союза 
страховщиков Алексей Березни-
ков. — И все-таки две трети де-
фектов, выявляемых страховы-
ми медицинскими компаниями 
при проверках, — это элементар-
ные «забыл, не назначил, пере-
путал». То есть пресловутый че-
ловеческий фактор».

Эксперт рассказал о вопию-
щих случаях таких ошибок. Про-
веряли один из перинатальных 
центров, и выяснили: необходи-
мые лекарства назначались не-
доношенным новорожденным 
без учета сниженной массы тела. 
В результате — у нескольких мла-
денцев двукратная передози-
ровка привела к тяжелой почеч-
ной и печеночной недостаточно-
сти. Больной должны были опе-
рировать бедренную вену, но 
ошибочно убрали бедренную ар-
терию. Массированное кровоте-
чение. Ногу пришлось ампути-
ровать. Родившую женщину из-
за простуды, чтобы не заражала 
других, выписали домой. Состо-
яние внезапно ухудшилось, ли-
хорадка, послеродовой эндоме-
трит. Спасти пациентку не уда-
лось…Больной острым панкреа-
титом молодой мужчина поме-
щен в хирургический стационар. 
Лечащий врач не обращает вни-
мания на растущий лейкоцитоз, 
не проводит необходимых ин-
струментальных исследований, 
и выписывает пациента из ста-
ционара. А у того — развивается 
панкреонекроз, сепсис, который 
привел к смерти.

Конечно, перечисленные си-
туации — за гранью. Но таким 
трагедиям предшествуют дру-
гие, не столь вопиющие наруше-
ния, не повлекшие за собой фа-
тальных последствий. Отвечать 
за подобное, когда медики оши-
блись, недоглядели, хотя для па-
циента все обошлось, — все рав-
но нужно, безнаказанности не 
должно быть.

«При лечении больного врач 
просто обязан иметь в виду и соб-
ственную безопасность, тогда его 
ошибки будут сводиться к мини-
муму, — считает доктор Бяхов. — 
Для этого необходимо постоянно 
учиться, не стесняться привле-
кать более грамотных коллег 
в решении клинических задач. Не 
говорить, к примеру, что ты уме-
ешь выполнять, например, га-
стрэктомию по поводу рака же-
лудка, если ты самостоятельно 
выполнил меньше 30 таких опе-
раций. Это — недостаточный 
опыт, есть определенная кривая 
обучения, и так далее. Ошибка, 
как правило, совершается или по 
халатности, или от нехватки про-
фессиональных навыков, то есть 
переоценки собственных воз-
можностей».

Право жаловаться
Мы, пациенты, часто не мо-

жем объективно судить о каче-
стве лечения, то есть работы 
врача. Мы скорее оцениваем 
«обертку»: внимательный, вы-

слушивает, отвечает на вопро-
сы — значит, хороший доктор. 
Стало легче — тем более счита-
ем, что повезло попасть в про-
фессиональные руки. Но если 
исход лечения плохой, тут, даже 
если доктор сто раз прав, и сде-
лал все, что от него зависело, па-
циент зачастую недоволен. От-
сюда и жалобы, и проявления аг-
рессии в отношении врачей. 

Между тем у пациентов есть 
законный способ защитить 
себя. 

«Собственно, система кон-
троля за деятельностью медуч-
реждений выстраивается в инте-
ресах и пациента, и врача, — го-
ворит сопредседатель Всерос-
сийского Союза общественных 
объединений пациентов Юрий 
Жулев. — Пациент имеет право 
сомневаться в результатах лече-
ния и требовать проверить, пра-
вильно ли его лечили. Он вправе 
обратиться в свою страховую 
компанию, и она обязана отреа-
гировать на жалобу. Еще одна 
контролирующая инстанция — 
Росздравнадзор. При этом, если 
проверка проводится непред-
взято, если медицинская экспер-
тиза выполняется компетентны-
ми экспертами (а врач все делал 
правильно), — ему нечего опа-
саться. Кстати, если «хрониче-
ский» пациент столкнулся с на-
рушением своих прав, он может 
также обратиться и в пациент-
скую организацию».

В непредвзятости выводов 
при проведении медэкспертизы 
во время проверок, возможно, 
ключ решения проблемы. Глава 
Национальной медицинской па-
латы Леонид Рошаль уже не-
сколько лет продвигает идею со-
здания независимой медэкспер-
тизы — три первых таких экспер-
тных центра в качестве «пило-
та» должны открыться в Подмо-
сковье, Смоленской и Липецкой 
областях. По мнению Рошаля, 
независимый статус таких цен-
тров поможет объективно «раз-
руливать» конфликтные ситуа-

ции между врачом и пациентом, 
не доводя дело до суда. Правда, 
для создания таких центров 
нужны вложения, и не малые. 
Остается открытым и вопрос, 
насколько экспертиза, создан-
ная под эгидой медицинского 
сообщества, может быть дейст-
вительно независимой.

Сейчас медицинскую эк-
спертизу, если в результате жа-
лобы пациента выясняется ее 
необходимость, проводит стра-
ховая организация, выполняют-
ся проверки и в системе Фонда 
ОМС. Кстати, расхожее паци-
ентское мнение: доказать вра-
чебную ошибку, даже если она 
очевидна, невозможно, посколь-
ку эксперты, сами медики, всег-
да работают в пользу коллег. 
В союзе страховщиков уверяют, 
что это не так, экспертиза про-
водится независимо. Во-первых, 
к работе привлекают экспертов 
из  других регионов,  чтобы 
исключить круговую поруку, 
во-вторых, работают они по 
обезличенным документам. 

«Созданная система контро-
ля, включающая при необходи-
мости и проведение медицин-
ской экспертизы, вполне объек-
тивна, — настаивает Алексей Бе-
резников. — Проверки в системе 
ОМС проходят по двум направ-
лениям: страховые компании 
работают по жалобам пациен-
тов и, кроме того, выполняют 
плановые и целевые экспертизы 
в медучреждениях. Во втором 
случае это сотни тысяч прове-
ренных историй болезни и ам-
булаторных карт на один милли-
он застрахованных. Если же го-
ворить об обращениях гра-
ждан — речь идет примерно 
о 3500 жалоб в год. В 88% случа-
ев выводы сделаны в пользу па-
циента, в 12% — действия меди-
ков признаны обоснованными».

Михаил Бяхов тоже признает, 
что в большинстве случаев эк-
спертизы проводятся объектив-
но. И все-таки однозначно уста-
новить истину, по его мнению, 

возможно не всегда. «Слож-
ность заключается в том, что 
медицина — это смесь ремесла 
и искусства. Это означает, что 
в сложных ситуациях однознач-
но толковать цепь событий, 
приведших к трагедии, не пред-
ставляется возможным, — гово-
рит эксперт. — Поэтому надо 
признать: спорные случаи были 
и будут, и выигрывает тот, у кого 
более грамотный адвокат».

Система координат
Чтобы спорных случаев было 

меньше, необходимы четкие кри-
терии, по которым можно было 
бы судить: грамотно действовал 
врач или нет. В системе контроля, 
которую уже несколько лет вы-
страивает минздрав, ключевую 
роль играют клинические прото-
колы. По сути, эти документы 

описывают всю цепочку дейст-
вий в отношении больного по 
всем основным видам заболева-
ний. Глава министерства Верони-
ка Скворцова не раз подчеркива-
ла: выполнение клинических про-
токолов, в написании которых 
принимали участие лучшие про-
фильные специалисты страны, — 
это гарантия того, что пациент 
получит качественную помощь. 
Кроме того, для врача база дан-
ных таких рекомендаций (ее мин-
здрав обещает сделать доступной 
на каждом рабочем месте), — под-
спорье в работе, помощь в выборе 
тактики лечения. Что касается 
возражений, что протоколы свя-
зывают врачу руки, не позволяют 
проявлять инициативу и прини-
мать нестандартные решения, 
в минздраве утверждают, что это 
не так. Если ситуация с конкрет-
ным пациентом, особенности те-
чения его заболевания не «вписы-
ваются» в прописанные алгорит-
мы, врач вправе применить инди-
видуальный подход в соответст-
вии со своим опытом и клиниче-
ским мышлением.

Пока же, по словам мини-
стра, медиков будут «приучать» 

действовать в рамках правил: 
если доктор не раз игнорировал 
клинические рекомендации, это 
может говорить о его некомпе-
тентности, а потому, если по-
добное обнаружится, его будут 
отправлять на переквалифика-
цию.

В Росздравнадзоре тоже есть 
идеи, как улучшить качество ме-
дицины. Глава федеральной 
службы Михаил Мурашко пред-
ложил медицинским и фармацев-
тическим организациям актив-
нее внедрять внутренний аудит. 
Для этого в Росздравнадзоре раз-
работали и утвердили специаль-
ные чек-листы — алгоритмы та-
ких проверок.

 «Чек-листы, по сути, охваты-
вают основные направления дея-
тельности медучреждения, без-
опасности и прав граждан. Ка-
ждая организация имеет возмож-
ность для самотестирования 
в рамках внутреннего аудита на 
соответствие требованиям зако-
нодательства», — пояснил Миха-
ил Мурашко.

Понятно, что если в клинике 
будет налажен бескомпромис-
сный внутренний контроль, де-
фектов в работе врачей будет 
меньше.

Сидеть или не сидеть
Впрочем, все эти рассужде-

ния о «критериях» и «протоко-
лах» рядовому пациенту мало-
интересны. Для больного все 
просто: если врач лечит хорошо, 
ему надо сказать спасибо и пла-
тить такому доктору достойную 
зарплату. А если имела место ха-
л ат н о ст ь  и л и  н е к о м п ете н -
тность — врач должен нести от-
ветственность. 

За рубежом за неумышлен-
ные ошибки врачей не сажают. 
Интересы и пациента, и доктора 
защищены страхованием вра-
чебной ответственности. Если 
доказано, что пациент постра-
дал из-за неправильного лече-
ния — он получает денежную 
компенсацию. При этом, если 
доктор уличен в том, что именно 
его действия нанесли пациенту 
вред, тюрьма ему не грозит. Но 
грозит фактически профессио-
нальная смерть: его действия 
бескомпромиссно разбирают 
в профессиональной ассоциа-
ции и, если некомпетентность 
подтверждается, лишают права 
заниматься практикой. 

Возможность ввести обяза-
тельное страхование ответствен-
ности врача (в первую очередь 
в высокорисковых областях ме-
дицины — хирургии, онкологии) 
обсуждалась и в нашей стране. 
Но модель эта дорогая, а потому 
до реальных шагов к ее исполне-
нию дело не дошло.

Действующая сейчас внутри-
отраслевая система контроля (в 
ее основе — «треугольник»: Рос-
здравнадзор, ФФОМС, страхо-
вые медицинские компании) от-
ветственность за нарушения 
и ошибки возлагает на медучре-
ждение, персонально врача тут 
тоже не наказывают. Тем не ме-
нее едва ли не любой доктор ра-
ботает под дамокловым мечом 
возможной уголовной ответст-
венности — если расследованием 
смерти или нанесения тяжкого 
вреда здоровью пациента начи-
нают заниматься правоохрани-
тельные органы.

И тут мнения даже в профес-
сиональном сообществе расхо-
дятся. Одни считают, что в наших 
условиях уголовная ответствен-
ность медиков должна сохра-
няться, но распространяться не 
только на врачей, но и руководи-
телей медучреждений. Ведь 
именно главный врач несет от-
ветственность за создание усло-
вий работы своих подчиненных 
и за их профессиональный уро-
вень. Разве возможно оставить 
безнаказанной, например, ситу-
ацию, когда роженицу, пришед-
шую в роддом «самотеком» и без 
документов, оставляют на улице, 
и она умирает? Или когда из-за 
недогляда медперсонала в пери-
натальном отделении в неи-
справном кювезе от перегрева 
погибает младенец? (Все это — ре-
альные случаи, увы). 

Впрочем, по-своему убеди-
тельна и противоположная точ-
ка зрения: боязнь уголовной от-
ветственности (не за бездея-
тельность, а за «неправильно» 
якобы проведенное высокорис-
ковое лечение) толкает медиков 
на искажение истинной карти-
ны заболевания. Не случайно же 
есть такая расхожая фраза: 
история болезни пишется для 
прокурора. А в результате ошиб-
ки скрывают, а значит, не анали-
зируют. На них не учатся. Вот 
почему нужно восстановить по-
нятие презумпции невиновно-
сти врача. 

Нам всем надо понять: можно 
и нужно стремиться свести вра-
чебные ошибки к нулю, но сов-
сем их избежать невозможно. 
В США, например, официально 
признано: количество летальных 
исходов из-за неправильных дей-
ствий медиков занимает третье 
место в перечне основных при-
чин после сердечно-сосудистых 
заболеваний и рака — более 250 
тысяч таких смертей зафиксиро-
вано в 2017 году. 

Истина, наверно, где-то посре-
дине. Очевидно, нужно стремить-
ся к четкому разграничению са-
мого понятия «ошибка». Можно 
и нужно наказывать, если врач 
оставил пациента без помощи, 
или если не оказал ему ту по-
мощь, которая была необходима. 
Но если в тяжелой ситуации врач 
боролся, но болезнь оказалась 
сильнее — здесь ставить клеймо 
«ошибка» нельзя. Было бы стран-
но обвинять врача в том, что он 
не Бог.

Если разогревать градус агрессии 
по отношению к людям в белых 
халатах, нас просто некому будет 
лечить.

Акцент

 Чтобы спорных случаев 
было меньше, необходимы 
четкие критерии, по которым 
видно: грамотно действовал 
врач или нет

Акцент

 Если в тяжелой ситуации 
врач боролся, но болезнь 
оказалась сильнее, было бы 
странно обвинять врача в том, 
что он не Бог

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Внешний фон пока 
складывается 
для рубля 
благоприятно — 
вернулся спрос 
на рисковые активы

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

КСТАТИ
На днях Федеральный фонд обязательного медицинского страхования 
впервые обнародовал сводную статистику по летальным исходам при 
оказании медицинской помощи. По данным за 9 месяцев 2017 года экс-
перты рассмотрели 417,5 тыс. историй болезни. Нарушения были вы-
явлены в 48,5 тысячах случаев. При этом дефекты, которые привели 
к летальному исходу (в том числе нарушения при выполнении необхо-
димых лечебно-диагностических мероприятий, несоблюдение клиниче-
ских протоколов), имели место в 3 177 случаях. Доля страховых случа-
ев, содержащих нарушения, за последние годы снизилась, но незначи-
тельно: с 22,6% в 2013 году до 21,7% в 2017 году. За это же время доля 
проведения тематических экспертиз качества медицинской помощи 
в объеме всех плановых проверок выросла в четыре раза.

1

Этот «Дон Кихот» 
полон любви, 
юмора и веселья
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АКЦЕНТ На «Маяковке» 
встретились поэты 
ушедшего в историю века

Значит, это 
кому-то нужно

Ангелина Зеленькова

СРАЖЕНИЕ поэтов ушедшего века прошло в вестибюле 
станции метро «Маяковская». У бюста Владимиру Мая-
ковскому стихи классиков читали молодые рэперы и по-
эты.

— Поэтические состязания были всегда, — напомнили 
москвичам с ринга ведущие — поэтесса Наталья Трейя и 
фристайлер Лев Киселев. — Ровно 100 лет назад, 27 фев-
раля 1918 года, в Политехническом музее состоялась са-
мая известная поэтическая битва за титул «Король поэ-
тов». В финале состязались Владимир Маяковский и 
Игорь Северянин. Маяковского раздражала излишняя 
аристократичность Северянина, а Северянина — хамство 
Маяковского. В своих стихах они и высказали друг другу 
претензии, а рассудили их зрители. 

Молодые исполнители решили повторить состязание, 
но устроить его  в стиле модного рэп-баттла. «Готовились 
заранее, выбирали поэтов, между которыми был острый 
конфликт. В результате сделали пары: Евгений Евтушен-
ко и Иосиф Бродский, Анна Ахматова и Николай Гуми-
лев, — рассказал «РГ» Денис Дронов, выступавший в 
образе Евтушенко, а на самом деле участник московской 
фристайл-мастерской. — Выдумывать ничего не при-
шлось. В стихах Бродского и Евтушенко все сказано, 
оставалось сочинить свои куплеты и подготовиться к им-
провизации».

В первом раунде каждый участник баттла зачитал два 
куплета, из которых первый — это оригинальное произ-
ведение классика, а второй — современный, переосмы-
сленный молодым исполнителем. Во втором раунде уже 
импровизировали. О чем читали? Ахматова и Гумилев о 
личном, о любви и ревности, а Бродский и Евтушенко — о 
патриотизме, о России.

ТРАНСПОРТ Обновление 
билетной системы 
в электричках 
затруднило жизнь
пассажирам

А турникеты — 
против

Светлана Батова

В БИЛЕТНОЙ системе Центральной пригородной пас-
сажирской компании глобальный сбой. В кассах пере-
стали принимать банковские карты, автоматы не прода-
ют абонементы, у льготников не действуют соцкарты, 
а турникеты не выпускают пассажиров даже с билетами. 
И все это, как выяснил корреспондент «РГ», связано с 
обновлением программного обеспечения, чтобы в буду-
щем пассажиры могли покупать билеты на электрички в 
режиме онлайн. Правда, пассажиров об этом не преду-
предили.

 Сбои начались еще в минувшем декабре. Больше все-
го трудностей возникло у пользователей абонемента 
«Большая Москва», действующего в радиусе 25—28 км  
на всех направлени-
ях. Его стало невоз-
можно купить в ав-
томатах ни в Москве, 
ни в области. Народ 
выстраивается в оче-
реди к кассам, а там 
требуют только на-
личку. Но и купив 
абонемент, пройти 
по нему можно дале-
ко не везде. «У меня, 
как и у ряда других 
пассажиров, контролер потребовала чек о продаже 
«Большой Москвы», который прежде никому не был ну-
жен, — рассказал «РГ» читатель Александр. — На счастье, 
я его не выкинул, но пока нашел, опоздал на работу». У 
другого пассажира новый абонемент записался поверх 
действующего проездного на другое направление, в ито-
ге  остался вообще без билета. Хватает проблем и с разо-
выми билетами. Например, сотрудник «РГ», оформив 
льготный билет в Лобне, не смогла выйти по нему через 
турникет на «Савеловской» — пришлось, словно безби-
летнице, платить 200 рублей за выход. Социальные сети 
буквально пестрят такими историями и ругательствами 
в адрес ЦППК. Что же происходит? На запрос «РГ» в 
ЦППК сначала ответили, что в начале января часть касс 
производства ООО «Предприятие «Микротех» вышла из 
строя, сбой затронул все кассы и автоматы на террито-
рии и Москвы, и области. «Мы заменили программное 
обеспечение, сейчас проездные билеты продают в штат-
ном режиме на всем полигоне компании», — заявили в 
ЦППК. В действительности же все осталось по-прежнему. 
И лишь на недавней встрече с пассажирами прозвучали 
наконец-то официальные извинения железнодорожни-
ков и объяснение ситуации. 

«Это временные трудности, — сказал Владимир Коз-
лов, директор по операционной деятельности ЦППК. — 
Когда переживем их, пассажирам вообще не понадобит-
ся никакой носитель для билетов, им будет телефон. Кро-
ме того, обновление позволит расширить линейку абоне-
ментов». В итоге железнодорожники пообещали, что за-
мена программного обеспечения завершится 1 марта. 
Что ж, доживем до завтра.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Подмосковье создали новый 
электробус для столицы

«ГАЗ» еще раз

Сергей Бабкин

Н
а подмосковном заводе в 
Ликино-Дулеве собрали 
инновационный электро-

бус, который будут испытывать в 
столице. Об этом на подписании 
соглашения о промышленном со-
трудничестве заявили главы сто-
лицы и Московской области Сер-
гей Собянин и Андрей Воробьев.

«РГ» уже писала, что электро-
бус — это автобус с электриче-
ской трансмиссией. Недавно 
опытные образцы начали изго-
тавливать на ЛиАЗе. Первая эк-
спериментальная модель тести-
ровалась в столице с января по 
июль 2017-го на маршруте Фили 
— метро «Китай-город». Машина 
возила то грузы, то пассажиров. 
Заряжали его в Филевском авто-

бусном парке на небольшой стан-
ции наподобие заправочной. В 
целом тесты прошли хорошо, но 
автобус все равно отправили на 
доработку.

В новой модели ускорили про-
цесс зарядки, рассказал «РГ» ди-
ректор по развитию дивизиона 
«Автобусы» «Группы ГАЗ» (в нее 
входит завод в Ликино-Дулеве) 
Виктор Маковецкий. Полный 
процесс занимает 12—18 минут, а 
у прежней модификации  — до 90 
минут. Без подзарядки новая ма-
шина проходит 60 км, а более 
ранняя модель проезжала около 
40. Систему климат-контроля 
проверили на заводе, она работа-
ет идеально. Осталось обкатать 
модернизированный «ЛиАЗ» в 
городских условиях, на тестовый 
маршрут он выйдет уже в апреле. 

Производство и тестирование 
автобусов стало одним из пун-
ктов соглашения между Москвой 
и Подмосковьем. «Предприятия 
области могут поставлять в сто-
лицу и другую инновационную 
продукцию, — отметил Собянин. 
— В частности, новые электрички 
и вагоны метро».

В прошлом году столица зака-
зала на подмосковных заводах 
продукции на 130 млрд руб. и не 
собирается снижать объемы. По 
словам Воробьева, соответствен-
но спросу будут расти производ-
ственные мощности. Например, 
ЛиАЗ в этом году готов выпу-
стить на 30% машин больше, чем 
в 2017-м.

Реновация Вчера первые новоселы получили документы на квартиру

Моя недвижимость

Сергей Жуков

А
лександр и Юлия Бе-
ловы стали первыми в 
Москве собственни-
ками жилья, получен-
ного участниками 

программы реновации старого 
жилфонда. Документы на новую 
квартиру новоселам вручили 
вчера в их же новом доме, где на 
первом этаже разместился центр 
расселения. 

Как рассказал журналистам 
глава департамента городского 
имущества Максим Гаман, в пер-
вый дом программы реновации 
на 5-й Парковой улице в районе 
Северное Измайлово согласи-
лись переехать уже более 87% 
жителей из 160 семей двух сосед-
них пятиэтажек с улицы Конс-
тантина Федина: «Оставшиеся 
13% в настоящее время прини-
мают окончательное решение и 
выбирают квартиры». В числе 
тех, кто еще раздумывает, и те, 
кто хочет купить дополнитель-
ные квадратные метры к поло-
женной бесплатной квартире. Та-
ких семей сейчас 36. По словам 

Гамана, после обработки заявок 
фонд реновации в ближайшее 
время предложит им новые вари-
анты. Семья Беловых расширять-
ся не стала — не позволяют фи-
нансы. Получать документы на 
квартиру семейство делегирова-
ло хозяйку. Юлия заметно волно-
валась. Говорит, не ожидала, что 
окажется первой из переселен-
цев. «В пятиэтажке на улице Кон-
стантина Федина я родилась, от-
сюда в школу ходила. Словом, 
прожила все свои 45 лет. И дети 
мои, сейчас уже студенты, тут 
родились. Поэтому немного 
грустно переезжать, — подели-
лась с «РГ» Юлия Белова. — Но но-

вый дом рядом, так что потихонь-
ку перевозим вещи». Квартира, 
по словам будущей хозяйки, пон-
равилась сразу всем членам се-
мьи — мужу Александру, дочери 
Марине и сыну Артёму. Поэтому 
другие варианты смотреть даже 
не стали. Дали на шестом этаже 
«двушку» площадью почти 64 
квадрата. В старом дома и квар-
тира меньше, и проводка с труба-
ми давно устарели, говорит она. 
Новоселье праздновать семья Бе-
ловых пока не планирует — соби-
раются купить новую мебель и 
покрасить стены, хотя можно 
было бы жить и так — квартира 
полностью готова для жизни. Но 

хочется все равно все сделать по-
своему. Решили, что первой в 
квартиру войдет кошка Кайса, 
как и положено, чтобы жизнь на 
новом месте сложилась удачно. 
Первый дом по программе рено-
вации в Северном Измайлове по-
строен примерно в десяти мину-
тах ходьбы от станции метро 
«Щелковская». По словам главы 
департамента градостроитель-
ной политики Сергея Левкина, 
жилье в новостройке по общей и 
жилой площадям почти в полто-
ра раза больше прежнего. В 
основном за счет просторных ку-
хонь, санузлов и прихожих. По-
скольку дом возводился по дру-
гой городской программе, его 
пришлось «подгонять» под ут-
вержденные стандарты ренова-
ции. Теперь здесь квартиры ком-
форт-класса. Строители сняли 
уже наклеенные для домов эко-
номкласса линолеум и бумажные 
обои. Вместо них в комнатах на 
полу уложили ламинат, в прихо-
жей и «мокрых зонах» — керамог-
ранитную плитку. Стены оклеи-
ли флизелиновыми обоями под 
покраску. В будущем хозяева 

смогут покрасить их в любой 
цвет. Трубы отопления спрятали 
в пол, а батареи установили ново-
го типа — с функцией регулиров-
ки температуры. Пластиковые 
окна двухкамерные, с москитной 
сеткой и клапаном микропрове-
тривания. В некоторых кварти-
рах есть гардеробные комнаты. В 
санузлах установлены раковины, 
унитазы и ванны, а на кухне мой-
ка и электрическая плита. На сте-
не, где по проекту должен занять 
место кухонный гарнитур, выло-
жен фартук из плитки.

Всего по программе ренова-
ции в этом году городские власти 
планируют начать переселение в 
31 дом, 24 из них уже сданы в 
прошлом году. Еще семь введут в 
эксплуатацию в первом квартале 
текущего года. Вслед за домом на 
5-й Парковой улице новоселов 
примут еще несколько новостро-
ек на западе столицы. Адреса их 
власти назовут в ближайшее вре-
мя. В 2019 году планируется засе-
лить еще 28 домов.

Ключи получала Юлия. Новая квар-
тира Беловых почти в полтора раза 
больше прежней.

Сергей Собянин: Предприятия Подмосковья могут поставлять в столицу и новые электрички, и вагоны метро.

Акцент

 Первой в квартиру войдет 
кошка Кайса, как и положено, 
чтобы жизнь на новом месте 
сложилась удачно

Молодые исполнители повторили битву поэтов, 
состоявшуюся 100 лет назад. 

Пассажиров не пре-
дупредили о том, что 
программное обес-
печение меняется 
для их блага

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕХНОЛОГИИ  Запущен пилотный 
проект «Электронный дом»

Явка не обязательна 

Любовь Проценко 

НОВЫЙ пилотный проект под 
названием «Электронный дом» 
запущен в Москве. Решение на 
этот счет было принято вчера на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы. Цель проекта — 
упростить москвичам решение 
важных вопросов, касающихся 
жизни их дома, и тем самым 
улучшить управление многок-
вартирными домами в целом по 
городу. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
напомнил, что с инициативой 
проекта выступила Обществен-
ная палата Москвы:

— Москвичи хорошо знают, 
что часто практически невоз-
можно бывает провести общее 
собрание собственников многок-
вартирного дома. Между тем от 
его решения зависит все — от ка-
питального ремонта до благоу-
стройства. Новая система элек-
тронного голосования жителей 
многоквартирных домов, кото-
рую предлагает Общественная 
палата Москвы, по словам главы 
города, способна упростить про-
цедуру принятия необходимых 
решений. 

Член Общественной палаты 
столицы Александр Козлов рас-
сказал, что к этой идее их подтол-
кнули трудности при проведении 
общих собраний, с которыми они 
столкнулись при обсуждении 
программы реновации — на неко-
торые из них уходило от 2 до 8 ме-
сяцев. К тому же по итогам собра-
ний общественники нередко по-
лучали протоколы по 500—600 
страниц, где стоило допустить 
какую-то небольшую ошибку, и 
любое решение можно было объ-
явить недействительным. Уже 
тогда общественники начали ис-
пользовать соцсети и ряд мессен-
джеров — выяснить с их помощью 
мнение жителей оказывалось го-
раздо проще, чем собрать, к при-

меру, 100 человек в назначенный 
день к определенному часу. Это 
существенно ускоряло и приня-
тие решения. Так родилась идея 
проведения заочных электрон-
ных собраний. Компании, кото-
рые готовы взять на себя их про-
ведение, есть. Встречи с москви-
чами, отметил Козлов, показали, 
что многие из них поддерживают 
новшество. Смущает их лишь 
опасение, что информация об их 
собственности и другие конфи-
денциальные данные, озвучен-
ные на электронном собрании, 
могут попасть в недобрые руки. 
Поэтому ОП и обратилась к вла-
стям с предложением предоста-
вить для проведения электрон-
ных собраний городскую пло-
щадку. 

И вот открылся раздел «Элек-
тронный дом» на портале «Ак-
тивный гражданин». «Это фак-
тически первая государственная 
площадка, на которой жители 
могут общаться между собой и 
решать свои проблемы», — рас-
сказал руководитель департа-
мента информационных техно-
логий Москвы Артем Ермолаев. 
Он отметил, что пока это пилот-
ный проект, который будет мо-
дернизироваться и адаптиро-
ваться под запросы москвичей. 
Предоставляет он сейчас три 
услуги. Первая — информирова-
ние жителей, вторая — проведе-
ние опроса, третья — заочное со-
брание собственников жилья в 
электронном виде. Опросы мо-
гут быть самыми разными. К 
примеру, нужно ли оставлять в 
подъездах консьержек или для 
безопасности достаточно видео-
камер и т.д. А вот тематика со-
браний определена Жилищным 
кодексом РФ. Мнения жителей, 
которые не дружат с компьюте-
ром, не останутся так же за бор-
том. Они смогут принять учас-
тие в собрании и лично в специ-
альном Центре доступа. 
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ПРОЕКТ 

Аэроэкспресс 
могут 
перенести 
с Белорусского 
вокзала на 
Савеловский 

СПРОСИТЕ 
ПАССАЖИРОВ

Светлана Батова 

ТЕРМИНАЛ отправления аэро-
экспресса в Шереметьево могут 
перенести с Белорусского вокза-
ла на Савеловский. О таком ва-
рианте развития событий в ин-
тервью газете «Гудок» рассказал 
Петр Кацыв, начальник Центра 
по развитию Московского тран-
спортного узла. 

Напомню, изначально аэро-
экспресс отправлялся именно с 
Савеловского вокзала. Было это 
в 2008 году, затем через год его 
перенесли на Белорусский, сна-
чала оставив на «Савеловской» 
остановку, а затем и ее прикрыв. 

На «Савеловской» была толь-
ко одна станция метро, а на «Бе-
лорусской» сразу две. 

Теперь ситуация меняется. 
Уже в этом году строители об-
ещают на «Савеловской» ввести 
в строй станцию «Нижняя Мас-
ловка» Большой кольцевой ли-
нии подземки. Как отметил Петр 
Кацыв, в районе Савеловского 
вокзала будет построен большой 
транспортно-пересадочный 
узел, в котором пересекутся 
Большая кольцевая и Серпухов-
ско-Тимирязевская линии ме-
тро, а также Одинцовско-Лоб-
ненский центральный диаметр. 
В связи с этим туда планируют 
перенести и место отправления 
аэроэкспресса. Электричке в аэ-
ропорт собираются добавить 
остановки на «Окружной» (пе-
ресечение с МЦК) и на платфор-
ме Шереметьевская.

Как ранее сообщала «РГ», ва-
риант переноса точки старта об-
суждается и из-за того, что с Бе-
лорусского вокзала невозможно 
запустить двухэтажные поезда — 
такие сейчас ходят в аэропорты 
Внуково и Домодедово, — они не 
проходят под путепроводом Тре-
тьего транспортного кольца.

Остается надеяться, что пре-
жде чем принять окончательное 
решение, все-таки спросят мне-
ние пассажиров. Тем более если 
учесть, что метро «Белорусская» 
— на кольцевой ветке, и это удоб-
но для многих москвичей и при-
езжих.

СЕРВИС    

В Москве 
появился 
«радар» 
для поиска 
работы у дома

ЗАРПЛАТА 
ЗА УГЛОМ 

Сергей Бабкин 

БОЛЕЕ миллиона москвичей 
скачали новое приложение 
Radar для поиска работы рядом с 
домом. Как рассказал «РГ» автор 
проекта Павел Гужиков, чаще 
всего с помощью «радара» ищут 
барменов, официантов, касси-
ров, продавцов. 

Radar бесплатен и для рабо-
тодателей, и для соискателей, а 
вложенные в проект средства 
Гужиков «отбил» с помощью ин-
весторов. Приложение приго-
дится тем, кто устал тратить до 
четверти своего дня на дорогу 
до службы. Одно из недавних ис-
следований портала Superjob 
гласит: большинство горожан 
хотят добираться до офиса за 22 
минуты. А в среднем выходит 
около часа. Radar же позволяет 
подобрать десятки вакансий не 
то что на одной ветке метро, а 
буквально за углом от дома. Гу-
жиков подметил: в сфере обслу-
живания текучка огромная, 
персонал там мотивирует в 
основном не зарплата, а воз-
можность лишний раз не тря-
стись в автобусах и метро. Мно-
гие фастфудные рестораны спе-
циально подбирают потенци-
альных сотрудников из числа 
живущих поблизости. Но это 
нужно писать резюме, полдня 
обзванивать сети... Проще ска-
чать Radar и лишь заполнить не-
большую анкету. С августа 
2016-го Radar разместил более 
50 тысяч вакансий. Есть вакан-
сии и от крупных сетей, и от 
мелких цветочных магазинов. 
Небольшим работодателям нра-
вится, потому что тут они на-
равне с крупными, комменти-
рует Гужиков. Приложение 
можно скачать для всех гадже-
тов на IOS и Android.
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РЕЙТИНГ  S&P повысило 
рейтинги нескольких 
российских компаний

Ставки выросли

Евгений Гайва

РЕЙТИНГОВОЕ агентство Standard & Poor’s повысило 
кредитные рейтинги сразу нескольких российских ком-
паний, среди которых «Газпром», ВЭБ, «Транснефть», 
«Россети», «Русгидро». 

Долгосрочные рейтинги Внешэкономбанка, «Газпро-
ма», «Транснефти» в национальной валюте повышены с 
«BBB-» до «BBB» со стабильным прогнозом. Рейтинги 
этих компаний в иностранной валюте повышены с 
«BB+» до «BBB-» также со стабильным прогнозом, следу-
ет из сообщения S&P.  

Долгосрочные рейтинги компаний «Россети», «РусГи-
дро»», «Атомэнергопром» в иностранной и националь-
ной валютах повышены с «ВВ+» до «ВВВ-» со стабиль-
ным прогнозом. Также агентство подтвердило рейтинг 
«Роснефти» на уровне «ВВ+» с позитивным прогнозом. 
Кроме того, повышены рейтинги нескольких российских 
банков. 

Повышение рейтингов компаний последовало за по-
вышением суверенного рейтинга Российской Федерации 
24 февраля до «BBB-» со стабильным прогнозом. «Повы-
шение рейтингов отражает достаточно длительный пе-
риод проведения взвешенной экономической политики, 
что позволило российской экономике приспособиться к 
снижению цен на сырьевые товары и международным 
санкциям», — отметили в S&P. 

Комментируя рейтинговые действия агентства глава 
минэкономразвития Максим Орешкин отметил, что по-
вышение рейтинга России до инвестиционного будет 
способствовать притоку капитала и устойчивому нахо-
ждению уровня доходностей на рынке ОФЗ ниже 7 про-
центов по долгосрочным бумагам. 

Главными бенефициарами повышения суверенного 
рейтинга России являются крупные компании, которые 
являются активными участниками долгового рынка. По-
вышение рейтинга позволит им привлекать средства на 
более выгодных условиях. 

ИНИЦИАТИВА 
Держателям кредиток 
будут рассылать СМС 
с суммой долга 
после каждой операции

Карта не молчит

Ирина Жандарова

БАНКИРОВ хотят обязать рассылать сведения о задол-
женности и остатке лимита по кредитным картам после 
каждой операции клиента. Такие поправки в проект за-
кона «О потребительском кредите (займе)» были одо-
брены в третьем чтении.

Сейчас такой обязанности у банков нет. Законом 
«О национальной платежной системе» информирова-
ние об операциях по картам предусмотрено только для 
дебетовых карт. Сообщения содержат лишь сведения о 
потраченных суммах и остатке средств. О размере долга 
и остатке кредитного лимита банки клиентов информи-
руют крайне редко. В результате многие забывчивые 
клиенты накапливают большие долги. Если усилить ин-
формирование, со-
знательных заемщи-
ков станет больше, 
считают депутаты.

Новые правила 
могут затронуть ог-
ромное количество 
людей, и с каждым 
месяцем их стано-
вится все больше. 
«Банки наращивают 
темпы выдачи потре-
бительских кредитов 
на фоне стабилиза-
ции ситуации в эко-
номике, — говорит генеральный директор Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ) Александр Викулин. — 
При этом активность проявляют не только кредиторы, но 
и граждане, которые после некоторого перерыва охотнее 
обращаются в банки за кредитами».

За год количество выданных кредитных карт выро-
сло на 8 процентов, а объем одобренных лимитов — на 
48 процентов. Но все это не идет ни в какое сравнение 
со статистикой за январь 2018 года, когда число выдан-
ных кредитных карт выросло на 68 процентов к янва-
рю 2017 года. Всего россияне получили в первый месяц 
года на руки 587,8 тысячи новеньких кредитных карт. 
Это самый высокий показатель выдачи кредиток за по-
следние четыре года. Наибольшее количество новых 
кредитных карт в январе было выдано в Москве и Под-
московье, Краснодарском крае, Санкт-Петербурге и 
Башкортостане. Меньше всего их оформили в Забай-
кальском крае, Архангельской, Амурской и Владимир-
ской областях и Якутии. Причина рекордного роста — 
выдача карт как сопутствующего продукта. Многие 
клиенты выходят из банка с новой кредитной карточ-
кой, хотя обращались совсем за другой услугой.

Дополнительное информирование не станет для 
банков серьезной обузой, считает профессор кафедры 
правового регулирования экономики и финансов Ин-
ститута государственной службы и управления (ИГСУ) 
РАНХиГС Анатолий Селюков. «Сегодня банки исполь-
зуют автоматические системы информирования», — 
напоминает он. Им не придется осваивать новую тех-
нологию для исполнения норм закона, а предлагается 
скорее расширить информирование на всех держате-
лей карт, кредитных и дебетовых.

Среди плюсов предложенной нормы и то ,что держа-
тели карт получат больше информации, следовательно, 
их платежная дисциплина улучшится. В результате со-
кратится количество конфликтов, а их рассмотрение 
упростится. При этом доказательная база, напротив, 
увеличится. Клиентам будет проще доказать неправо-
мерность штрафов и пеней при наличии сообщений из 
банка, которые можно использовать в деле.

ПРОГНОЗ Отдых школьников в этом году может заметно подорожать

Как мы заплатим этим летом
Нина Егоршева

П
редстоящее лето может 
оказаться финансово не-
простым для родителей, 

которые хотят отправить своего 
ребенка в летний лагерь. По срав-
нению с прошлым годом детский 
отдых уже подорожал на 7—10 
процентов, рассказали «РГ»  ту-
роператоры, которые специали-
зируются на этом направлении. 

Самая дешевая путевка на 
Азовское море обойдется в 19 ты-

сяч рублей на три недели без уче-
та дороги. Хотя год назад смена в 
том же лагере стоила 17 тысяч ру-
блей. За эти деньги ребенок будет 
жить в комнате на восемь человек 
с удобствами на этаже. Хочешь 
более комфортные условия? Го-
товься заплатить 45—55 тысяч ру-
блей. Путевка за рубеж в среднем 
обходится в 120 тысяч рублей с 
перелетом.

«Конечно, это очень накладно. 
Но многие  родители готовы к 
тратам, только бы ребенок был 

занят делом, а не болтался по 
улице», — говорит директор ком-
пании «Согласие» Татьяна Оста-
пенко. Тем не менее, по ее сло-
вам, по структуре спроса видно, 
что финансовые возможности 
многих семей на пределе.

Активнее всего раскупаются 
бюджетные варианты, а также 
самые дорогие путевки. Средний 
сегмент безнадежно просел еще 
три года назад, и пока процесс 
его восстановления идет крайне 
медленно. В 2018 году игроки 

рынка не ожидают восстановле-
ния платежеспособного спроса.

Казалось бы, с детскими пу-
тевками действует то же прави-
ло, что и при покупке обычных 
туров, а они в этом году обещают 
стать дешевле. Во всяком случае, 
на российском юге. Большинство 
гостиниц Анапы, Геленджика и 
Крыма отказались повышать 
цены на сезон 2018 года, а мно-
гие даже их снизили на 10—20 

процентов. Увы, нет, к лагерям 
это не относится.

«Разница в том, что гостиницы 
в прошлом году резко подняли 
свои расценки, почти на треть. И 
теперь, после неудачного сезона их 
снижают. Детские лагеря этого не 
делали, а все ценовые изменения 
завязаны на стоимости продуктов 
питания и ЖКХ», — объясняет Тать-
яна Остапенко, добавляя, что силь-
нее всего поднимать цены могут 
позволить себе самые востребо-
ванные детские лагеря. На «вые-

зде» подорожание происходит в 
основном за счет перевозки.

Предыдущий сезон в сегменте 
детского отдыха назвать удач-
ным вряд ли возможно. Вот ре-
зультаты прошлогоднего опроса, 
проведенного сервисом путеше-
ствий Туту.ру: четверть россий-
ских детей провели летние кани-
кулы дома, около 20 процентов 
отдыхали на даче, еще 12 процен-
тов — в деревне. На море смогли 

поехать всего десять процентов 
детей. Самыми непопулярными 
оказались детские лагеря: пять 
процентов опрошенных побыва-
ли в летних лагерях в России и 
примерно два процента — за гра-
ницей.

«Пока мы видим, что продажи 
детских путевок стартовали луч-
ше, чем год назад. Но это касается 
только двух направлений — Рос-
сии и Турции», — сообщила дирек-
тор по туризму компании «Ост-
Вест» Наталья Твердышева. Дру-
гие туроператоры в число лиде-
ров детского отдыха добавляют 
Болгарию. Все дело опять же в до-
ступности отдыха. Некоторые ла-
геря здесь уже встали на «стоп» до 
середины лета, то есть мест в них 
не осталось. Следом с большим 
отрывом идут Испания, Греция и 
Мальта.

Впрочем, глава компании 
«Дельфин» Сергей Ромашкин об-
ращает внимание, что коммер-
ческие игроки составляют лишь 
небольшую часть рынка детско-
го туризма. Примерно 75 про-
центов детей путешествуют бла-
годаря выделенным властями 
субсидиям. И государство за счет 
увеличения финансирования с 
каждым годом только наращива-
ет свое участие.

По оценкам  экспертов, в чер-
номорских лагерях ежегодно от-
дыхают 200—300 тысяч детей. И 
еще несколько миллионов ребят 
остаются в своих регионах.

Финансы Непрофильные активы на балансах банков за три года удвоились

Пай, земля, недвижимость
Елена Березина 

В
2018 году доля непро-
фильных активов на 
балансах банков сни-
зится. С таким прогно-
зом выступают анали-

тики рейтингового агентства 
«Эксперт РА». «В 2018 году, веро-
ятно, мы увидим пиковые значе-
ния доли непрофильных активов, 
далее она будет снижаться», го-
ворится в исследовании агентст-
ва. Приток таких активов на ба-
ланс иссякает, в то время как 
рост экономической активности 
дает банкам больше шансов про-
дать ранее полученные активы.

Объем непрофильных акти-
вов на балансах банков растет 
уже третий год подряд. К концу 
2017 года он достиг доли в три 
процента общих активов. По 
оценкам «Эксперт РА», за три 
года объем непрофильных акти-
вов увеличился более чем в два 
раза до 2,3 триллиона рублей.

По большей части это отголо-
ски экономического спада 2015—
2016 годов. Непрофильные вло-
жения оказываются на балансах 
банков, как правило, не в кризи-
сные годы, а в течение 1,5—2 лет 
после того, как пройдена низшая 
точка спада экономики. В целом 
банки неохотно ставят непро-
фильные активы на свой баланс, 
поэтому приток таких активов на 
баланс ослабевает, в то время как 
рост экономической активности 
дает банкам больше шансов про-
дать ранее полученные активы.

Две трети таких активов — это 
вложения в акции и прочее учас-
тие в капитале, на активы в дове-
рительном управлении и вложе-
ния в паи приходится 19 процен-
тов, еще 14 процентов — это пря-
мые вложения в недвижимость и 
иные внеоборотные активы.

— В большинстве случаев бан-
ки получают контроль над акти-
вами, заложенными в обеспече-
ние выданных кредитов — объек-
ты недвижимости, оборудова-
ние, техника, доли в компаниях. 
Состав и качество непрофиль-
ных активов у разных банков 
могут существенно различаться 
в зависимости от структуры кре-
дитного портфеля, принятой 
кредитной политики, залоговой 
базы и иных факторов, — говорит 
Андрей Вон, управляющий ди-
ректор А1.

Непрофильные активы могут 
появиться у банка, даже если из-
начально он не хотел их приобре-
тать, отмечает начальник отдела 
валидации «Эксперт РА» Станис-
лав Волков:

— Это происходит, если банк 
изымает заложенное имущест-
во у проблемных заемщиков 

либо получает помощь от собст-
венников, но не деньгами, а 
имуществом.

Есть и третий вариант появле-
ния непрофильных вложений. 
Когда банк сам выбирает и поку-
пает актив, при этом цель покуп-
ки отлична от ведения профиль-
ной банковской деятельности. 
Небольшая доля приходится так-
же на случаи, когда банк изна-
чально использовал имущество 
как профильное — например, зе-
мельный участок для размеще-
ния отделения, но потом закрыл 
его и выставил актив на продажу.

Изъятое у проблемных дол-
жников имущество можно уви-
деть на специализированных 
разделах на сайтах банков или на 
специализированных сайтах 
объявлений. У розничных банков 

обычно это множество сравни-
тельно небольших объектов 
(квартиры, небольшие объекты 
коммерческой недвижимости), у 
корпоративных чаще встречают-
ся имущественные комплексы, 
крупные земельные участки и 
доли в бизнесе.

— Крупные объекты коммер-
ческой недвижимости также по-
падают к банкам, но продаются 
обычно быстрее, чем имущест-
венные комплексы и крупные зе-
мельные участки. Иногда получе-
ние залогового имущества суще-
ственно влияет на финансовые 
показатели, — отмечает Станис-
лав Волков, — например, в первом 
полугодии 2016 года Промсвязь-
банк смог выйти на прибыль за 
счет изъятия у дефолтного заем-
щика и оценки по справедливой 

стоимости 117 подмосковных 
участков на сумму 8,3 миллиарда 
рублей.

Среди подарков от собствен-
ников встречаются в основном 
крупные объекты недвижимости 
и доли в бизнесе. Классический 
пример — докапитализация банка 
«Уралсиб» в 2015 году еще преж-
ним его владельцем Николаем 
Цветковым за счет земельных ак-
тивов на 17,6 миллиарда рублей.

— По собственной воле банки 
часто вкладываются в финансо-
вые компании, которые могут да-
вать синергию с банковским биз-
несом — лизинг, страхование, 
пенсионные фонды. Среди таких 
компаний — НПФ Сбербанка, ВТБ 
Страхование, Уралсиб лизинг, — 
напоминает Станислав Волков. — 

Но встречаются и вложения в не-
финансовые компании, от ин-
фраструктуры (в 2015 году Газ-
промбанк купил 50 процентов 
акций Невской трубопроводной 
компании, которая управляет не-
фтеналивным терминалом в 
Усть-Луге) до розничных сетей. 
Так, недавно ВТБ объявил о по-
купке 29 процентов сети магази-
нов «Магнит».

Сейчас банки активно чистят 
балансы. Многим удалось сни-
зить объем непрофильных акти-
вов уже в 2017 году. Хотя их про-
ще превратить в деньги, чем про-
блемные ссуды, обилие таких ак-
тивов на балансе отвлекает капи-

тал банка и препятствует выдаче 
новых кредитов. Некоторые бан-
ки создали специальные структу-
ры для работы с проблемными и 
непрофильными активами, часть 
банков для реализации непро-
фильных активов привлекает 
внешних партнеров, прежде все-
го, риелторов. Но чтобы поскорее 
продать такой актив, банки зача-
стую дают кредит на его покупку. 
Из-за этого значительная часть 
рисков, связанных с активами, 
остается с банками даже после 
продажи: либо через кредитова-
ние сторонних инвесторов на их 
покупку, либо через кредитова-
ние аффилированной структуры 
по работе с проблемными и не-
профильными активами.

— Приоритетная задача любо-
го банка, получившего в собст-
венность непрофильный актив, 
реализовать его по максималь-
ной стоимости в разумные сроки 
для погашения проблемной ссуд-
ной задолженности. Выполнить 
задачу возможно только при од-
ном условии — актив должен яв-
ляться продуктом, привлекатель-
ным для приобретения внешним 
инвестором. Важным критерием 
является юридическая чистота 
актива, то есть отсутствие рисков 
утраты титула собственности и 
иных обременений, — поясняет 
Андрей Вон.

Если речь идет не просто о ча-
сти имущественного комплекса, 
а о действующем операционном 
бизнесе, важное значение имеют 
финансовые и операционные по-
казатели деятельности, качество 
бухгалтерской и управленческой 
отчетности, действующая кон-
трактная база и т.д. При этом при 
продаже действующего бизнеса 
важное значение также имеют 
общерыночные факторы, такие 
как емкость рынка и конкурен-
тное окружение, перспективы 
развития отрасли, наличие по-
тенциальных консолидаторов и 
стратегических инвесторов.

При этом среди 30 крупней-
ших банков частные кредитные 
организации демонстрируют бо-
лее низкую по сравнению с гос-
банками долю непрофильных ак-
тивов (1,3 процента против 3,6). 
Во многом это «заслуга» банков, 
переданных в Фонд консолидации 
банковского сектора. Из них в топ-
30 по активам входят Банк «От-
крытие», Бинбанк, Промсвязь-
банк, Траст и РОСТ Банк. Без их 
учета показатель по госбанкам со-
ставил бы 2,8 процента. Впрочем, 
разница все равно заметна, и отча-
сти она связана с тем, что более де-
шевое фондирование дает госбан-
кам больше возможностей удер-
живать непрофильные активы на 
балансе.

Акцент

 Банки активно чистят балансы. 
Многим удалось снизить 
объем непрофильных активов 
уже в 2017 году

Акцент

 Примерно 75 процентов детей 
в России ездят в лагеря
благодаря выделенным
властями субсидиям

За год число выдан-
ных кредитных карт 
выросло на 8 про-
центов, а объем одо-
бренных лимитов — 
на 48 процентов

Непрофильные активы могут поя-
виться у банка, даже если изна-
чально он не хотел их приобретать.

БЛИЖЕ К ДОМУ 

По данным исследования Deloitte и 

Мосгортура, чаще всего ребенка от-

правляют в летний оздоровительный 

лагерь семьи с высоким уровнем до-

ходов (1,3 раза  в год), а также родите-

ли, которые настроены на углублен-

ное изучение иностранного языка 

(1,4 раза в год).

Девять из десяти родителей отправ-

ляют детей в  отечественные лагеря. 

При выборе места отдыха ребенка 

они руководствуются такими факто-

рами, как близость  лагеря  к дому, его 

транспортная доступность, безопа-

сность (регулярная связь с предста-

вителями лагеря, наличие пропуск-

ного режима,  ежедневные и ночные 

обходы лагерной  территории, посто-

янное, круглосуточное присутствие 

вожатых, администрации) и доступ-

ная стоимость путевки.

При этом двое из десяти родителей 

планируют в ближайшие два года от-

править своего ребенка в зарубежный 

лагерь. Основные причины выбора — 

возможность изучения иностранного 

языка с носителем, более интересные 

программы (культурный обмен, но-

вые места) и более комфортные усло-

вия проживания.

Главными факторами при выборе аб-

солютно любого лагеря — как в Рос-

сии, так и за рубежом —  для родителей 

являются организация питания, пер-

сонал и коммуникации, а также тран-

сфер детей.

Подготовила Елена Березина
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КАК ВАМ ЭТО Ученые создают 
цифровые копии 
ушедших из жизни людей

Аватар 
из прошлого

Юрий Медведев

В ЗНАМЕНИТОМ фильме Тарковского «Солярис» вос-
поминания героя об умершей жене Хари становятся ре-
альностью на орбитальной станции. Ее материализует 
таинственная планета, которую изучают ученые. 

Проект шведских ученых, который обошел мировые 
СМИ, намного проще. Они разрабатывают технологию, 
которая позволит людям общаться с цифровыми копиями 
ушедших из жизни друзей и родственников, даже сделать 
с ними селфи. Речь идет об «электронной копии челове-
ка» — робота, который будет визуально копировать умер-
шего человека и говорить его голосом. Надо сказать, что 
шведы вовсе не первые, кто пытается создавать подобные 
системы искусственного интеллекта. Южнокорейские 
специалисты тоже объявили о разработке мобильного 
приложения, которое позволит пообщаться с 3D-авата-
ром ушедшего из жизни друга или родственника. Для это-
го  пользователям придется заранее уговорить друга или 
родственника сделать цифровую копию.

Но какой разго-
вор способен под-
держать современ-
ный искусственный 
интеллект? Сегодня 
уже работают робо-
ты, которые могут 
вести диалог по кон-
кретной теме. По 
сути, они являются 
информаторами, 
скажем, в банках, в 
магазинах, на тран-
спорте и т.д. Совсем иное дело — вести свободный разго-
вор на любую тему. 

Есть знаменитый тест Тьюринга, который позволяет 
понять, с кем вы беседуете — с человеком или компьюте-
ром. Программистами разных стран было сделано множе-
ство попыток пройти этот тест, но пока относительно при-
знанным считается всего один случай. Представленный 
авторитетному жюри робот имитировал 13-летнего маль-
чика из Одессы, который не очень хорошо говорил по-ан-
глийски. Правда, ряд скептиков указали, что это была не-
корректная беседа, так как с плохо говорящим мальчиком 
в принципе сложно вести полноценные беседы. 

— Созданием систем общения человека с компьюте-
ром на разные темы занимаются во многих странах, — 
сказал корреспонденту «РГ» сотрудник Лаборатории ма-
шинного обучения МФТИ Валентин Малых. — Но надо 
четко понимать, что машина не думает, а по определен-
ному алгоритму выбирает ответы из множества вариан-
тов, которые заложены в ее базе. В принципе она даже 
способна создать иллюзию разговора, подобрать два-три 
удачных ответа, чтобы поддержать беседу, но до полно-
ценного диалога пока далеко. 

Так что тем, кто надеется с помощью созданных шве-
дами и корейцами роботов общаться с ушедшими из 
жизни родственниками, придется довольствоваться бе-
седами на самые простые бытовые темы, получить в от-
вет на слова «я тебя люблю» уверение «я тоже тебя лю-
блю». Но произнесенные родным голосом. Что может для 
кого-то оказаться важным и нужным. 

Время чипа

ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Мы нанесли 
тяжелейший удар по 
академии реформами 

2013 года. Считаю ошибкой меха-
ническое слияние РАН с акаде-
мией медицинских наук и сельхо-
закадемией.  Сравните: Академия 
наук СССР — это 700 человек при-
мерно: 250 академиков и 450 
членкоров. Потом, уже под руко-
водством Ю.С. Осипова, ее чи-
сленность достигла 1350. Страна 
стала вдвое меньше, Академия — 
вдвое больше. Не странно ли?

А слияние трех академий в 
2013 году — это удар, от которого 
трудно оправиться. Разбухшая 
РАН стала неуправляемой.

По-вашему, Академия наук не 
должна быть такой большой? И 
ФАНО ей не в помощь?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: О какой помощи вы 
говорите?! Забрали все имущество 
и сказали: вы занимайтесь наукой, 
а имуществом будет заниматься 
ФАНО. Простите, как наукой мож-
но заниматься без имущества, без 
должных прав?!  Изменили устав и 
стали говорить, что Академия 
должна выполнять экспертные 
функции. А у нее,  повторю, особая 
история и своя эволюция. Наша 
академия изначально создавалась 
как академический университет, 
включающий гимназию и универ-
ситет. В университете ведут заня-
тия ученые, а студенты универси-
тета ведут занятия в гимназии.

Схожий принцип, уже на совре-
менном уровне, вы стремились 
развить на примере созданного 
вами Санкт-Петербургского ака-
демического университета. Опыт 
питерского Физтеха, где вы долго 
работали, и всей школы академи-
ка Иоффе в этом помогает?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Помогает, но трудно-
сти огромные. А причина та же: 
наука должна быть востребована 
экономикой и обществом. Это 
произойдет, когда изменится эко-
номическая политика в стране. Но 
уже сейчас мы должны готовить 
кадры, отвечающие вызовам сов-
ременной науки. Не будем забы-
вать: все Нобелевские премии, 
пришедшие в нашу страну, прису-
ждены сотрудникам трех институ-
тов — это ФИАН в Москве, Физтех в 
Ленинграде да еще Институт физ-
проблем в Москве. Но работавшие 
в нем Петр Капица и Лев Ландау 
тоже вышли из Физтеха. То есть 
это два НИИ, в которых были со-
зданы научные школы мирового 
уровня.

Абрам Федорович Иоффе, со-
здавая физико-механический фа-
культет ЛПИ, ориентировался на 
Физтех. Тогда он совершенно 
справедливо полагал, что разви-
тие инженерного образования 
должно базироваться на очень хо-
рошей физматподготовке. Сегод-
ня изменения в науке произошли 
колоссальные. Огромную роль иг-
рают информационные техноло-
гии, новые достижения в биоло-
гии и медицине. И в образовании 
мы должны это учитывать.

Поэтому вводим у себя в акаде-
мическом университете базовые 
курсы физиологии и медицины, 
основательно готовим ребят по 

информационным технологиям и 
программированию. При этом со-
храняем основную подготовку по 
физике конденсированного состо-
яния, физике полупроводников, 
электронике и нанобиотехнологи-
ям.

Учиться сейчас тяжело. Но 
прыжок в будущее будет успеш-
ным, если мы угадаем, из каких 

совместных направлений будут 
рождаться новые революции в на-
уке.

А какой-то прогноз можете дать?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Думаю, главные ожи-
дания так или иначе связаны с на-
нобиотехнологиями. Сегодня мы 
только-только подступаемся — на 
основе тех же микрочипов пробу-
ем проводить анализ всего, что де-
лается в человеке. А дальше от-
крываются новые вещи, которые 
еще предстоит осмыслить.

Птенцов «гнезда Иоффе» мы зна-
ем, с одним из них имеем честь бе-
седовать. А ваши выпускники да-
леко разлетаются? И где они бо-
лее успешны — в науке или бизне-
се?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Они востребованы 
научными школами на Западе. 
Многие из них уезжают туда. У Аб-
рама Федоровича такой проблемы 
не было — рядом стоял Физтех, где 
птенцы его гнезда были реально 
востребованы. А сегодня питер-
ский Физтех, как и ФИАН в Мо-
скве, скатился далеко вниз. Пото-
му что спроса нет — нет в стране 
высокотехнологичных отраслей, 
где требовались бы и новые разра-
ботки, и подготовленные дол-
жным образом кадры.

С востребованностью наших 
выпускников у себя дома реаль-
ная проблема. В какой-то мере ре-
шать ее помогает наш союз со 
«Сколково». Сегодня академиче-
ский университет имеет центр, 
который работает по программам 
Сколтеха. Он возник позже наше-
го университета, но его програм-
ма близка к идеологии академиче-
ского университета: нужно в обя-
зательном порядке развивать об-
разование в смежных областях.

Сегодня, слава богу, ректором 
Сколтеха стал Александр Куле-
шов, академик РАН, специалист в 
области информационных техно-
логий. С ним мы гораздо лучше по-
нимаем друг друга и быстрее дого-
вариваемся, чем с его предшест-
венником Эдвардом Кроули.

А «Сколково» в целом, как боль-
шой проект, вас не разочаровал?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: В итоге — нет. И Скол-
тех будет развиваться. Там можно 
пробовать новые подходы к обра-

зованию, что мы и собираемся де-
лать сообща.

Птенцы из вашего гнезда на каких 
условиях могли бы вернуться в 
Россию? Мегагранты на такой 
случай — стимул правильный?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: У меня особое к этому 
отношение. Я против таких мегаг-
рантов. Кто их выигрывает и полу-

чает? Исследователи, которые до-
стигли за рубежом серьезных ре-
зультатов. Но у них, как правило, 
уже и семья на Западе, дети подра-
стают. И свою будущую жизнь они 
мыслят именно там. Да, за большой 
грант на какое-то время они к нам 
приедут. И даже, вполне допускаю, 
добросовестно исполнят свои обя-
зательства — откроют лаборато-
рию. Чтобы сразу после этого 
опять уехать. А дальше-то что?

Лаборатории останутся...
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Лаборатории и без 
этого можно создать. Ко мне, как и 
прежде, приезжают ведущие уче-
ные из-за рубежа. И никаких ме-
гагрантов для них нет. Среди по-
четных докторов моего маленько-
го университета пять Нобелев-

ских лауреатов. Они приезжают с 
идеями, мы их обсуждаем. А еще 
чаще приезжают затем, чтобы не 
только своими идеями поделить-
ся, но и про наши узнать.

У академической науки есть, без-
условно, выдающиеся достиже-
ния во многих областях, включая 
авиацию, космос, атомную про-
мышленность. А сейчас разработ-
ки такого уровня есть? Или мы на-
всегда «застряли в прошлом»?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Я думаю, что потен-
циально есть. Например, в астро-
физике, в физике конденсирован-
ного состояния. Знаю точно, что у 
нас есть научные работники, кото-
рые владеют этим материалом на 
мировом уровне, а в чем-то его 
превосходят. Мне труднее гово-
рить об этих же вещах в физиоло-
гии, в медицине, в биохимии. Но 
думаю, что есть и там — в ряде мо-
сковских институтов, в Новоси-

бирске, в Питере. Поэтому стара-
емся эти направления развивать и 
у себя в университете.

Но что сегодня задевает? Не 
хочу называть фамилий, но перед 
глазами примеры, когда молодые 
люди делают научную карьеру, по-
лучают ученое звание, степень и 
тут же уходят на административ-
ную работу. Я ничего не имею про-
тив государственной службы как 
таковой. Но сейчас она приобре-
тает в нашей стране какой-то ги-
пертрофированный масштаб. Ста-
ла чем-то вроде приманки для мо-
лодых людей…

У меня на Урале, в Туринске, 
есть подшефная школа, которая 
носит мое имя, — я учился в ней с 
пятого по восьмой класс. Из моего 
фонда выплачиваем стипендию 
лучшим ученикам. Недавно туда 
выбрался, спрашиваю: куда, ребя-
та, хотите идти по окончании? 
Они в один голос — на госслужбу, в 
администрацию губернскую, еще 
куда-то. Но так, чтоб зарплата 
была высокая…

Представить что-то подобное в 
50—60-е годы просто не могу! На-
зывали бы: наука, новый завод, 
крупная стройка… А тут какой, 
простите, интерес — быть чинов-
ником? Оказывается, интерес 
есть: больше денег получит.

Вопрос от тех, кто в чиновники не 
ушел и пока размышляет, чему 
себя посвятить. Не будь тех от-
крытий, за которые вам присуди-
ли Нобелевскую премию, чего бы 
в нашей жизни не было сейчас?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Не было бы смартфо-
на, Интернета, оптоволоконной 
связи. А еще раньше — CD-плейе-

ров, фильмов на DVD и видеомаг-
нитофонов. Не было бы очень мно-
гого. Потому что вся современная 
электроника и все современные 
информационные технологии по-
строены на двух вещах: на кремни-
евых чипах (это Джек Килби в на-
шей общей премии) и полупровод-
никовых гетероструктурах. У гете-
роструктур и сегодня огромное бу-
дущее — покажу это на цифрах.

Когда Килби, а потом Роберт 
Нойс сделали первые интеграль-
ные схемы, там было несколько 
транзисторов всего. А сегодня на 
одном кремниевом чипе мы име-
ем уже миллиард транзисторов.

Так далеко шагнули технологии 
их производства?
ЖОРЕС АЛФЕРОВ: Да. Если первые ин-
тегральные схемы (это 70-й год) 
имели около десяти тысяч транзи-
сторов на чипе, а размеры состав-
ляли десятки микрон, то сегодня 

транзистор имеет размеры всего 
десять—пятнадцать нанометров. И 
на одном чипе — миллиард транзи-
сторов! Не стану гадать, через 
сколько точно лет, но точно верю, 
что будет чип, на котором разме-
стят триллион транзисторов. А в 
мозге человека, замечу для срав-
нения, только 80 миллиардов ней-
ронов. Это значит, один чип будет 
обладать большими, чем мозг че-
ловека, возможностями.

Как этого добиться? Сейчас 
размеры чипа — единицы наноме-
тров. Дальше уменьшать их не мо-
жем. Выход в том, чтобы перейти с 
так называемого горизонтального 
чипа к вертикальному. Такой пере-
ход потребует новых гетерострук-
тур. А значит, эти две вещи — крем-

ниевая технология для чипов и 
технология полупроводниковых 
гетероструктур — снова образуют 
прорывной тандем. Теперь уже 
для электроники в биомедицине.

Сообща нам важно позабо-
титься о том, чтобы создавалось 
это все и получало развитие во 
благо человека, а не ему во вред.

Формируя новое — цифровое — про-
странство, мы должны быть осмо-
трительны, предупреждает акаде-
мик Алферов. 

Акцент

 Один-единственный чип на 
триллион транзисторов будет 
обладать большими, чем мозг 
человека, возможностями

Робот может 
создать иллюзию 
разговора, но до 
полноценного диа-
лога пока далеко 

Героиня популярного сериала «Черное зеркало» беседует по 
телефону с погибшим в аварии мужем. 
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Мало кто знает, что свою первую государственную награду — ор-

ден «Знак Почета» — Жорес Алферов получил в 1959 году за созда-

ние германиевых вентилей для первой в СССР атомной подвод-

ной лодки К-3 «Ленинский комсомол». Этим летом исполнится 

ровно 60 лет, как на ней подняли Военно-морской флаг. Вместе с 

подводниками и корабелами эту дату отметят наши ученые и наши 

конструкторы. Пользуясь случаем, мы припасли для нобелевско-

го лауреата специальный вопрос.

Долгие годы, практически весь XX век, Военно-промышленный 
комплекс был для Академии наук главным заказчиком и потре-
бителем в одном лице. А что сейчас? Он остается драйвером для 
российских ученых?
Жорес Алферов | Я бы сказал иначе. Академическая наука всегда 

создавала фундамент для оборонно-промышленного комплекса, 

но фундамент не сиюминутный. То, чем мы сегодня занимаемся, и 

то, для чего готовим кадры, будет востребовано лет через десять—

пятнадцать. И востребовано не только военно-промышленным 

комплексом, а всем научно-техническим прогрессом.

Мой друг и коллега, президент Лондонского королевского обще-

ства и лауреат Нобелевской премии Джордж Портер на этот счет 

говорил так: «Вся наука — прикладная. Разница только в том, что от-

дельные приложения востребованы и возникают сегодня, а дру-

гие — через столетия».

А вот биткоин — новое слово в обиходе и новое явление. Как  вы 
к нему относитесь?
Жорес Алферов | Отрицательно. Это же выдумано все. А деньги 

должны иметь реальную стоимость и реальный бэкграунд.

Зато я очень хорошо, положительно отношусь к белорусам и к Бе-

лоруссии — это моя родина. Да вот недавно прочитал, что в Бело-

руссии разрешено все. Может быть, там руководство думает, что 

на этом они могут что-то выиграть? Не знаю, не думаю…

Цифровая экономика — штука непростая. Да, она развивается — 

электронное вместо бумажного. Однако и на этом, увы, можно во-

ровать, и немало.

Многим памятны ваш оптимизм и ваши прогнозы в отношении 
солнечной энергетики — они не поменялись?
Жорес Алферов | Нет. Будущее за ней, и это неоспоримо. В пер-

спективе она способна покрыть все потребности жителей Земли.

А какие шансы у атомной генерации? Она будет развиваться или 
в итоге сойдет на нет?
Жорес Алферов | Думаю, будет развиваться. В конечном счете 

все решает экономика. В первую очередь развивать будут то, что 

сегодня выгоднее. Солнечная энергетика станет выгодна эконо-

мически, думаю, лет через 20—30. Когда мы поймем, что энергети-

ку нужно развивать в международном сотрудничестве и пустыня 

Сахара должна принадлежать всей планете, экономическая выго-

да солнечной энергетики станет неоспоримой. На юге нашей 

страны она может быть экономически выгодна уже сейчас…

И для космоса останется темой актуальной? 
Жорес Алферов | Конечно! Тут она на десятилетия определила 

все развитие космических исследований и у нас, и за рубежом. 

Если мне не изменяет память, первые два спутника обходились 

встроенными батареями, а на третьем уже были смонтированы 

солнечные панели. С тех же пор и американцы их стали ставить. 

На нижних орбитах — кремневые, на высоких — наши солнечные 

батареи на гетероструктурах. Тогда мы лидировали: у американ-

цев еще не было, а мы уже ставили.

Затем, после распада СССР и последующих всех событий, мы не 

могли уже быть лидерами. По той причине, что прежде, в совет-

ские времена, мы позволяли себе изготовление солнечных бата-

рей по дорогой технологии, на дорогих материалах. А уже тогда 

стали возникать новые подходы и технологии, которые нужно 

было развивать…

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВОПРОС 

МЕЖДУ ТЕМ 
В 2011 году мир обошла сенсация. О международном проек-
те «Аватар»  объявила группа авторитетных ученых, в 
частности, прославленный футуролог Рэй Курцвейл, ней-
робиологи и  робототехники из Массачусетского техноло-
гического института, профессор МГУ Александр Каплан, 
глава  «Нейроботикс» Владимир Конышев. Цель — создать 
к 2045 году искусственное тело, которое станет новой обо-
лочкой для разума человека. Его прототип  -- реальный би-
оробот Рекс, почти на 70 процентов состоящий из искус-
ственных органов человека. У него искусственные уши, 
лицо, глаза, сердце, почки, селезенка, поджелудочная железа, 
трахея, конечности, искусственная кровь. Апофеозом про-
екта должен быть протез мозга. Он появится при последо-
вательной замене  фрагментов на электронные чипы. И 
хотя сейчас финансирование проекта приостановлено, но 
энтузиасты уверены, что это временно.  Ведь мечта каж-
дого человека -- обрести бессмертие.  
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Видеофрагменты диалога с 
академиком Алферовым в 
редакции «Российской 
газеты»  смотрите на нашем 
сайте 
www.rg.ru

Акцент

 В Академия наук СССР было 
всего 700 членов.  Теперь 
страна стала вдвое меньше, 
Академия  — вдвое больше. 
Не странно ли?

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении публичных слушаний по проекту 

«Реконструкция пометохранилища,  
состоящего из дезбарьера, жижесборников №1, №2, 

площадки для приготовления компоста»
Цель и месторасположение намечаемой деятельности: проведение 

оценки техногенного воздействия на компоненты природной среды 
реконструируемого объекта по адресу: Ставропольский край, Тур-
кменский район, примерно 2492 метра на северо-запад от здания ад-
министрации с адресным ориентиром: с. Овощи, ул. Красная, 86. 

Наименование и адрес заказчика: Закрытое акционерное общество 
«Ставропольский бройлер».

Адрес заказчика: 355026, Ставропольский край, Шпаковский рай-
он, Промышленная зона Бройлерная 1, участок Бройлерная зона 1.

Организатор проведения общественных слушаний: администрация 
Туркменского муниципального района Ставропольского края. 

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в письменной 

форме. 
Место ознакомления с материалами, предоставления предложений 

и замечаний: отдел муниципального хозяйства  администрации Тур-
кменского муниципального района, второй этаж, кабинеты № 41,42 
(тел. 2-09-53, 2-10-39), до  12 апреля 2018 г.

Дата и время проведения общественных слушаний (Проведение 
оценки техногенного воздействия на компоненты природной среды 
реконструируемого объекта): 16 апреля 2018 года в 8 часов 45 минут.

Место проведения слушаний: с. Летняя Ставка, ул. Советская, 
122, в зале заседаний администрации Туркменского муниципально-
го района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА Молодая труппа обретает свой голос

Жонглеры с песочными часами
Анна Галайда

В 
третий раз на Малой сцене 
Музыкального театра име-
ни Станиславского и Не-

мировича-Данченко прошел 
проект «Точка пересечения». Он 
соединяет танцовщиков моло-
дой труппы и хореографов, на-
чинающих свой путь в профес-
сии.

Американо-европейский 
опыт поиска хореографов зане-
сен в Россию больше десяти лет 
назад Алексеем Ратманским. Но 
в рабочий механизм он у нас так 
и не превратился, и каждый те-
атр сам придумывает для экспе-
риментальных хореографиче-
ских проектов формат. В «Ста-
ниславском» с ним определи-
лись сразу: раз в год по видео 
происходит отбор четырех по-
становщиков, которые за месяц 
должны представить по 20-ми-

нутной работе с минимумом ис-
полнителей и оформления.

В этом году в отбор попали 
хореографы с совершенно раз-
ным багажом: 34-летняя экс-
танцовщица Берлинского Шта-
атсбалета Ксения Вист и пред-
ставляющий Великобританию 
21-летний артист компании Рас-
села Малифанта Соломон Бер-
рио-Аллен, 37-летняя китаянка 
Диша Жанг, отмеченная еще Пи-
ной Бауш, и немец албанского 
происхождения Бленард Ази-
зай, сотрудничавший с компа-
ниями Саши Вальц и Акрама 
Хана. Несмотря на разный жиз-
ненный и профессиональный 
опыт, всю четверку хореогра-
фов волнуют социальные про-
блемы и попытки разобраться 
с тем, что происходит с душой 
человека в современном мире. 
И все они, за исключением Вист, 
русской по происхождению, 

предпочитают работать в раз-
ных техниках современного 
танца, оставив пуанты большо-
му буржуазному искусству.

Но и Вист в номере «Песоч-
ные часы» соединяет классиче-
ский танец с разными движен-
ческими практиками, чтобы 
рассказать историю обычной 
человеческой жизни: детство 
под крылом родителей, поиск 

понимания с миром через обре-
тение друзей, притяжение и от-
талкивание любви. Но и режис-
серские приемы, и сочетание 

разных танцевальных языков 
оказываются столь же упрощен-
ными, как и пересказ тока жиз-
ни. «Песочные часы» спасают 
Алексей Любимов, которому до-
сталась центральная роль, и ис-
полняющая с ним любовный 
дуэт Анна Окунева — их лич-
ностная значительность и пла-
стическая выразительность 
придают отсутствующую в хо-
реографии многозначность.

В номере «Мы» Диши Жанг 
офисный клерк, возвращаясь до-
мой, засыпает стоя, положив го-
лову на подушку, которую вирту-
озным движением пристраивает 
у него на плече жена, почти не от-
рываясь от драяния пола. Быто-
вая пластика, театральность при-
емов вызывает в памяти «Чай 
или кофе?» Андрея Кайдановско-
го, триумфальный номер первой 
«Точки пересечения». Но их со-
поставление обнаруживает су-
ществование той почти неулови-
мой и трудно поддающейся фик-
сации грани, на которой один 
уходит в простоту, лаконичность, 
обобщающую ясность, а другая — 
в бытовую пошлость и баналь-
ность, от которых не спасает 
даже благословение великой 
предшественницы.

Мужская часть квартета хо-
реографов предусмотрительно 
отказалась от явной сюжетно-
сти своих постановок. Бленард 
Азизай в номере «В начале» 
явно попытался сформулиро-

вать некие общечеловеческие 
моральные начала. При этом его 
постановка, в которой заняты 
рекордных восемь танцовщи-
ков, композиционно непроста 
и театральна. Ее центром стано-
вится «дуэт рук», в котором 
пара объединена общим крино-
лином, позволяющим двигаться 
лишь верхней части тела, очень 
выразительной и элегантной 
в исполнении Эрики Микирти-
чевой и Леонида Леонтьева.

Но, пожалуй, самым запоми-
нающимся оказался номер само-
го юного участника нынешнего 
проекта Соломона Беррио-Алле-
на «Жонглируй». Он не пытается 
поразить, завлечь, потрясти — 
просто создает чистую компози-
цию в чистом пространстве. Она 
выстроена так, будто хореограф 
занимается этим десятилетия-
ми — музыка, свет, линии костю-
мов соединяются в пазле, кото-
рый объединяет своеобразный 
язык хореографа, тоже создан-
ный из множества диалектов 
предшественников, но при этом 
очевидно обладающий собствен-
ной интонацией, которую очень 
точно улавливают Евгений По-
клитарь и Валерия Муханова — 
выросшие в труппе выдающиеся 
мастера исполнения современ-
ной хореографии. Как ни пара-
доксально, «Станиславский», 
в новейшей истории прослав-
ленный как российский перво-
проходец в освоении постановок 
Ноймайера, Дуато, Килиана, до 
сих пор остается труппой интер-
претаторов чужих открытий. За 
год, прошедший с прихода ново-
го худрука Лорана Илера, ее ис-
полнительский опыт вырос за 
счет исполнения Лифаря, Тейло-
ра, Экмана. Но шанс на собст-
венное творчество пока дает 
только «Точка пересечения». 
И теперь она продемонстриро-
вала, что молодая труппа готова 
к большему.

УТРАТА Не стало 
Ларисы 
Васильевой

ЕЕ АНГЕЛА 
ЗОВУТ 
ВАСИЛИСА 

Павел Басинский

НА 83-М году жизни не стало за-
мечательного поэта и прозаика 
Ларисы Васильевой.

Это было прекрасное сочета-
ние необыкновенно одаренного 
писателя, которому удавались 
самые разные жанры, и удиви-
тельно яркой женщины. Кто ви-
дел ее хотя бы один раз, не мог не 
запомнить на всю жизнь. 

Она говорила о себе: «Я лю-
блю быть самой собой». Именно 
так — «люблю». Но она же писала 
в стихах: «Я главного слова еще 
не сказала…»

А сказала она много. Ее дет-
ские стихи отметила еще Анна 
Ахматова, и, хотя строго разби-
рала их на полях, закончила свой 
разбор странной припиской: 
«Меня ты не бойся». Но Лариса 
Васильева всегда говорила о 
себе: «Я никогда никого не боя-
лась». 

И это было правдой.
Она родилась на Украине. Ее 

отцом был один из создателей 
танка Т-34. Девочкой на Новый 
год она наряжала елку в кварти-
ре Ворошилова, забралась высо-
ко наверх и оттуда увидела Ста-
лина. «Высоко забралась — боль-
но падать будет», — сказал вождь.

Путевку в поэзию ей дал поэт 
Сергей Наровчатов, одно время 
бывший главным редактором 
«Нового мира». 

А потом были годы жизни в 
Англии, где работал ее муж и от-
куда она писала очерки для «Ли-
тературной газеты». В итоге это 
вылилось в книгу прозы «Альби-
он и тайна времени», которая в 
конце 70-х годов открыла для со-
ветского читателя совсем иную 

Англию. Книга эта имела сенса-
ционный успех, и с тех пор за Ла-
рисой Васильевой закрепилась 
слава одного из лучших писате-
лей-документалистов (сегодня 
это называется модным словом 
«нонфикшн»).

Потом была «Книга об отце», 
для создания которой она встре-
чалась с многими танкостроите-
лями и танкистами.

А потом... Потом Лариса Ва-
сильева, по сути, открыла жанр, 
который впоследствии эксплуа-
тировали многие, но, увы, дела-
ли это плохо, без того блеска та-
ланта, который был у Василье-
вой. В 1993 году она выпустила 
документальную книгу «Крем-
левские жены», написанную на 
материале личных встреч и бе-
сед с очевидцами о женах совет-
ских вождей: от Н.К. Крупской 
до Р.М. Горбачевой. Это была 
пора, когда «желтела» не только 
пресса, но и литература. Но Ва-
сильевой удалось из этой темы 
сделать серьезную книгу о том, 
что такое быть женой крупного 
политика.

Продолжением этой «крем-
линологии» стало другое иссле-
дование «Дети Кремля», в кото-
ром  прослеживались уже судь-
бы детей Л.Б. Каменева, И.В. Ста-
лина, С.М. Буденного, Л.М. Кага-
новича, Н.С. Хрущева и других. И 
опять — талант и честность писа-
теля выводят эту книгу далеко за 
рамки обычной «массовой» ли-
тературы подобного рода.

И еще она всегда оставалась 
поэтом. И — переводчиком с ан-
глийского языка. И — принимала 
участие в благотворительной де-
ятельности. И — была инициато-
ром создания музея истории тан-
ка Т-34. В 1996 году ей присвои-
ли звание профессора Ноттин-
генского университета. Она 
была постоянным членом жюри 
литературной премии «Писа-
тель года», открывавшей новые 
имена в прозе и поэзии.

В одном из последних своих 
интервью она сказала: «Ангел-
хранитель есть у каждого, только 
не каждый ощущает его в себе. 
Моего Ангела, который диктует 
мне, зовут Василиса. Без нее я не 
написала бы ни строки».

Удивительные слова!

Фестиваль На «Золотой Маске» — краевой театр драмы из Хабаровска

Осень нашей весны
Елена Покорская

С
тартовала программа 
«Маска Плюс» фести-
валя «Золотая Ма-
ска». В нее вошли во-
семь спектаклей из 

семи российских городов — Хаба-
ровска, Шарыпова (Краснояр-
ский край), Казани, Петербурга, 
Екатеринбурга, Новосибирска 
и Серова (Свердловская об-
ласть), дошедшие до финала на-
циональной театральной пре-
мии, но не участвующие в ее 
основном конкурсе. В этом году 
основной темой программы ста-
ли «новые имена» в театре, их по-
иски и эксперименты. Первый 
спектакль, представленный Ха-
баровским краевым театром дра-
мы (это первые московские га-
строли в истории театра), по-
ставлен молодым режиссером, 
ученицей Вениамина Фильштин-
ского Евгенией Богинской по 
пьесе молодого, но уже хорошо 
известного драматурга екате-
ринбургской школы Николая Ко-
ляды Ярославы Пулинович «Бес-
конечный апрель».

Пустая сцена. Долгая-долгая 
пауза. В полной тишине в полум-
раке появляются фигуры. Одна за 
другой они медленно бредут 
вдоль сцены, замирают. Высвечи-
вается лицо главного героя. Мо-
нологи Вени, ровесника минув-
шего века, — основная сюжетная 
линия спектакля. В старой петер-
бургской квартире этот человек 
прожил длинную жизнь, напол-
ненную множеством событий, 
обретений и утрат. Здесь он вы-
рос, женился, пережил «уплотне-
ние» и блокаду, вырастил дочь 
и внучку. Здесь же он умирает, 
подталкиваемый нетерпеливой 
семьей, которая жаждет скорее 
распродать дорогую недвижи-
мость. Герой напряженно пере-
бирает воспоминания, пытаясь 
ухватить главное, понять цель 
и смысл прожитых лет.

Режиссер Евгения Богинская 
умело выстраивает действие как 
монтаж коротких, наплывающих 
друг на друга и повторяющихся 
эпизодов. Актеры действуют как 
своеобразный хор, где каждый 
участник представляет одних 
и тех же персонажей в разных 
возрастах. Мальчик ссорится 
с девочкой, спустя годы они пере-
живают драму расставания, а по-
том Галя вновь возвращается 
к мужу. Лента прокручивается 
вновь и вновь, и старик смотрит 
на себя молодого, тщетно муча-

ясь вопросом: зачем, ради чего 
было все?

Театр представляет столкно-
вение эпох и поколений в сухой 
документальной манере. Вот дочь 
зазывает покупателей квартиры, 
не обращая внимания на умираю-
щего отца. Вот продвинутая внуч-

ка смотрит на родню как на иско-
паемых, намереваясь в старых 
интерьерах «замутить инсталля-
цию». Неизменно лишь место 
действия, где Веня вспоминает 
трагические дни войны, а юная 
парочка радостно устраивает 
«сейшн в стиле блокады». Время 

и люди словно отделены друг от 
друга невидимыми стенами, и ба-
рьер этот вряд ли преодолим.

Определив жанр спектакля 
как «интеллектуальную драму», 
режиссер сознательно отказа-
лась от оценок и комментариев 
происходящего. Поэтому актеры 
не переживают, а скорее обозна-
чают чувства и мысли героев, 
произнося реплики сдержанно 
и почти бесстрастно. Эмоции 
словно дистанцированы, а собы-
тия показаны с позиции ней-
трального наблюдателя. В такой 
условной, предельно аскетичной 
среде мы видим калейдоскоп из 
обрывков биографии человека на 
фоне истории страны. И то, и дру-

гое — драматично, хотя воссозда-
ется лишь на уровне слов, не 
столько в ткани спектакля, сколь-
ко в нашей, зрительской памяти. 
Ведь при любом упоминании тра-
гических катаклизмов времени 
мы невольно укрупняем и углу-
бляем сценическую картину за 
счет собственных ассоциаций. 

Тянется бесконечный апрель, 
надежды сменяются разочарова-
ниями. Подводя итоги, герой по-
нимает, что «прожил так, что мог 
бы и не жить». К сожалению, тезис 
этот так и не воплотился в настоя-
щую интеллектуальную драму…

Программу «Маска плюс» открыл 
Хабаровский театр драмы спекта-
клем «Бесконечный апрель». 

Самым запоминающимся номером оказался «Жонглируй» Соломона Беррио-Аллен.

Акцент

 Проект «Точка пересечения» 
соединяет молодых танцов-
щиков и начинающих свой 
путь хореографов

Акцент

 Подводя итоги, герой понима-
ет: жизнь прожил так, что мог 
бы и не жить

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

БЕЗ ДУМ СЕБЯЛЮБИВЫХ!
23 ФЕВРАЛЯ Леонид Кучма, который был президентом 
Украины с 1994-го по 2005 год, заявил, что «Украина ни-
когда не была государством в полном смысле этого сло-
ва, а сегодняшнее положение украинцев ужасно…» 

Это заявление, которое не оставили без внимания веду-
щие информационные агентства, тем более примечатель-
но, что оно сделано через две недели после того, как Леонид 
Кучма вместе с двумя другими бывшими президентами 
Украины — Леонидом Кравчуком и Виктором Ющенко — 
подписал обращение к действующему президенту Украи-
ны Петру Порошенко. «Обращаемся к Вам с просьбой под-
держать инициативу об объявлении 2018 года — Годом ут-
верждения государственного языка. С неколебимой твер-
достью утверждаем, что этот шаг укрепит фундамент 
украинской государственности в такое бурное время на-
шей истории, будет способствовать консолидации общест-
ва и покажет нашим зарубежным партнерам нашу твер-
дость и уверенность в собственных идеалах…» (оригинал 
Обращения написан на украинском языке). Далее выража-
ется надежда, что Петр Порошенко поддержит укрепление 

позиций государст-
венного языка в ин-
ститутах власти и в 
публичном про-
странстве украин-
ского государства.

Обращение быв-
ших президентов Ук-
раины было опубли-
ковано в развитие 
позиции 178 депута-
тов Верховной рады, 
которые еще в ноя-
бре прошлого года 
выступили с подоб-

ной инициативой, объясняя ее тем, что «государственный 
язык является самым важным объединяющим фактором 
Украины, а в условиях внешней агрессии — одним из клю-
чевых факторов национальной безопасности…» (перевод 
с украинского). Стоит обратить внимание и на то, что 
23 февраля 2018 года был опубликован подписанный По-
рошенко закон Украины «Об особенностях государствен-
ной политики по обеспечению суверенитета Украины на 
временно оккупированных территориях в Донецкой и Лу-
ганской областях», который в политическом сообществе 
рассматривают как юридическую базу для силового реше-
ния Киевом проблемы самопровозглашенных республик, 
и отказ от «минских договоренностей». 

Вновь, как и в феврале-марте 2014 года, утверждение 
государственного языка становится важной частью стра-
тегии правящей элиты Украины, которая не принесет 
мира в восточные области страны. Не забудем, что потреб-
ность в самоопределении Донбасса и Луганщины 
в 2014 году возникла в том числе и потому, что большин-
ство жителей этих регионов после переворота в Киеве 
ощутили угрозу для сохранения национальной идентично-
сти. Один из первых законопроектов Верховной рады 
в марте 2014 года утверждал фактический запрет русского 
языка на всей территории страны, что не могло не вызвать 
взрыва возмущения в русскоязычных регионах Украины. 
И поэтому несмотря на то, что он был принят большинст-
вом голосов депутатов, он так и не вступил в силу, — Алек-
сандр Турчинов, который с 22 февраля 2014 г. был предсе-
дателем Верховной рады, не решился его подписать. 

Возможность учиться на родном языке, вести на нем де-
лопроизводство была гарантирована гражданам Украины 
Законом «Об основах государственной языковой полити-
ки», который основывался на Конституции Украины, Де-
кларации прав национальностей, законодательном акте 
«О ратификации Европейской хартии региональных язы-
ков или языков меньшинств» и т. п. Утверждая украинский 
язык в качестве государственного, этот закон позволяет 
использование языков меньшинств в «государственной, 
экономической, политической и общественной жизни…». 
Статья 3, определяющая права языкового самоопределе-
ния, содержит положения о том, что каждый гражданин 
Украины «независимо от этнического происхождения, на-
ционально-культурной самоидентификации, места про-
живания, религиозных убеждений имеет право пользо-
ваться любым языком в общественной и частной жизни, 
изучать и поддерживать любой язык». За отмену этого за-
кона постоянно выступают не только правые радикалы, но 
и представители всех партий, которые так или иначе раз-
ыгрывают националистическую карту. Инициатива объ-
явления 2018 года Годом утверждения государственного 
языка может стать 
еще одним шагом 
в этом направлении. 
Шагом, который, 
с моей точки зрения, 
направлен не на кон-
солидацию украин-
ского общества и го-
сударства, а на воз-
никновение новых 
конфликтов на наци-
ональной почве. 

Примечательно, 
что именно в этом году исполняется 15 лет книге Л. Кучмы 
«Украина не Россия», пронизанной искренней любовью 
к Украине и уважительным отношением к России. Ее автор 
понимает, что украинцы и русские, — это тысячелетие жи-
вущие бок о бок близкие соседи и родственники. Замечу — 
безо всякой иронии, — что книга эта написана на русском 
языке. Что ни в коей мере не умаляет его патриотизма, 
любви к Украине, утверждения украинской идентичности. 
К сожалению, книгу эту в свое время не слишком внима-
тельно прочитали и в Москве, и в Киеве. А сейчас, похоже, 
в нее и вовсе не заглядывают. Думаю, что напрасно. 

В свое время у некоторых политиков в Москве вызыва-
ло раздражение само ее название, хотя в нем нет никакого 
вызова. Как писал Л. Кучма, это только констатация объек-
тивной истины. И многие в России слишком поздно поня-
ли, что Украина действительно не Россия. А украинские 
националисты обвиняли Л. Кучму в том, что он, показывая 
переплетенность исторических судеб двух народов, утвер-
ждал зависимость Украины от России. Понятно, что и рус-
скоязычие автора вызывало самые яростные нападки. 

Но хотя Украина не Россия, историческое двуязычие 
украинской нации — не проблема, а богатство, которым 
стоит распорядиться с умом. И оно ни в коей мере не ума-
ляет величия украинского языка, его национальной уни-
кальности. Поэтому не случайно я выбрал для названия 
этих заметок строку из стихотворения Ивана Франко, ко-
торый, свободно владея 14 языками, писал свои произве-
дения не только на родном, но и на русском, польском, не-
мецком. И при этом оставался великим украинским поэ-
том. Он точно знал, что «себялюбивые думы» никому не 
приносят ни радости, ни пользы.

Утверждение
государственного 
языка стало
важной частью 
стратегии правящей 
элиты Украины.

Историческое
двуязычие
украинской нации — 
не проблема, 
а богатство.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

За театральными 
постановками следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5330

Писатель, поэт, удивительно яркая 
женщина...
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ФУТБОЛ Победитель
Евро-2020 получит 
рекордные призовые

Шире карман

Артур Нанян

В БРАТИСЛАВЕ состоялось первое в этом году заседа-
ние конгресса Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА). На нем президент организации Александер 
Чеферин подвел итоги прошедшего сезона и рассказал 
о планах на будущее. 

По словам Чеферина, УЕФА зафиксировал рекордную 
с момента основания организации прибыль в 2,836 мил-
лиарда евро. Это на шесть процентов больше, чем в сезо-
не 2015/16. Почти вся сумма была распределена между 
ассоциациями. А «чистая» прибыль УЕФА составила 
209 миллионов евро.

Вообще основную часть своей речи Чеферин посвя-
тил бюджету организации. А также планам по измене-
нию системы гонораров за победы на тех или иных тур-
нирах под эгидой УЕФА. В частности, за триумф на чем-
пионате Европы-2020. 

По сравнению с Евро-2016 сумма призовых увеличит-
ся на 70 миллионов — до 371 миллиона. Каждый участник 
гарантированно заработает 9,25 миллиона, а победи-
тель — 34 миллиона. 
Это рекордный бо-
нус за успех на чем-
пионате Европы. 

За победу в ка-
ждом матче группо-
вого этапа ассоциа-
ция заработает 1,5 
миллиона евро. А ни-
чья — 750 тысяч. При 
этом в плей-офф ни-
каких дополнитель-
ных выплат не пред-
усмотрено. Каждый 
из участников 1/8 
финала получит по 2 
миллиона евро, чет-
вертьфиналисты — по 3,25 миллиона. Выход сборной в по-
луфинал обеспечит ассоциации еще 5 миллионов. Проиг-
равшей в решающем матче команде достанется 7 миллио-
нов, победителю — 10 миллионов.

Еще одна важная тема — использование видеоповто-
ров в еврокубках. По мнению Чеферина, «с внедрением 
этой системы не стоит спешить». 

— Знаю, что скоро будет заседание Международного со-
вета футбольных ассоциаций (ИФАБ). Не думаю, что они 
пропишут правило использования системы в Лиге чемпи-
онов. Так что в следующем сезоне не стоит ждать измене-
ний, — подчеркнул Чеферин. — Я не против видеоповторов. 
Но мы должны объяснить всем, как эта система работает. 
Прежде всего болельщикам. 

Для справки: в 2016 году ИФАБ, ответственный за из-
менения правил игры, одобрил тестирование системы ви-
деопомощи судьям. Она была внедрена на испытательный 
срок в два года в чемпионатах не из числа ведущих. К при-
меру, во втором испанском дивизионе. Также система 
была опробована на клубном чемпионате мира-2016 в 
Японии и Кубке конфедераций-2017 в России. Использо-
вание системы на чемпионате мира грядущем летом 
должно быть окончательно утверждено 3 марта. При этом 
президент Международной федерации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино неоднократно заявлял о том, что чем-
пионат мира в России станет первым в истории, в котором 
судьи смогут прибегнуть к помощи видеоповторов.

Впрочем, вернемся к заседанию УЕФА. Чеферин уверя-
ет: организация планирует значительно увеличить доход 
с сезона 2018/19. Будет это сделано прежде всего благода-
ря новому турниру — Лиге наций. УЕФА рассчитывает по-
лучить выручку в размере 49 миллионов евро.

Высказался президент УЕФА и о финансовом фейр-
плей. В прошлом году Чеферин не стал скрывать своего не-
довольства рекордным трансфером в истории футбола — 
переходом Неймара из «Барселоны» в «Пари Сен-Жер-
мен» за 222 миллиона евро. Парижане не могли заплатить 
требуемую сумму, не нарушая регламент. Напомним: пра-
вило финансового фейр-плей заключается в том, что клуб 
может потратить лишь на 30 миллионов больше, чем зара-
ботал за сезон. Таких средств в доходах ПСЖ не было. И, 
по информации испанских СМИ, в оплате парижанам по-
мог фонд, мажоритарный владелец которого пообещал 
выплатить Неймару 300 миллионов евро как послу чем-
пионата мира-2022 в Катаре. Таким образом, Неймар сам 
заплатил «Барселоне» за свой трансфер. 

— Мы не побоимся изменить правила финансового 
фейр-плей, — отметил Чеферин. — Хочу подчеркнуть: мы 
готовы наказать за несоблюдение этого правила. И я гово-
рю не только о ПСЖ, но и обо всех остальных командах. 
Сейчас УЕФА продвигает улучшенную систему. Она по-
зволит уравнять возможности клубов и защитит игроков 
в юридическом плане. 

Также в СМИ появилась информация, что УЕФА в бли-
жайшее время планирует утвердить правило четвертой 
замены во всех турнирах под своей эгидой. В организации 
обеспокоены нагрузками футболистов из-за большого ко-
личества матчей за сезон. 

В УЕФА остались довольны тестированием замены в 
молодежном и юниорском чемпионате Европы, а также 
на Евро-2017 среди женщин. К слову, с прошлого года а 
Англии клубам разрешили проводить четвертую замену в 
розыгрыше Кубка страны. Но только со стадии четверть-
финала и только в дополнительное время.

Павел Петровский

В
едущие российские клубы 
продолжают сражаться в 
матчах Единой лиги и евро-

кубков. Не отстают от старших и 
будущие звездочки отечествен-
ного баскетбола — участники сту-
денческой лиги АСБ.

Напомним, что в рамках гала-
матча «Всех звезд Единой лиги» 
прошел и поединок между сбор-
ной АСБ и командой Единой мо-
лодежной лиги в рамках «Матча 
молодых звезд».

«Студенты» добились краси-
вой и убедительной победы над 
«без пяти минут профессионала-
ми» — 87:56!

Один из участников матча, ка-
питан «Балтийских рыцарей» 
Даниил Плужников остался дово-
лен праздником:

— Считаю, что состав собрали 
достаточно сильный и очень ин-
тересный. Думаю, для матча мы 
проделали большую работу, но, 
чтобы сыграться, надо побольше 
времени. Но нам и этого хватило! 
Впечатления остались только по-
ложительные! Очень понрави-
лись организация, тренировки и 
работа всей команды. Очень рад, 
что принял в этом участие. Над-
еюсь, сборная АСБ соберется в 
таком составе еще не раз.

Понравилась игра и президен-
ту АСБ Александру Коновалову, 
который отметил, что уровень 
игроков растет с каждым годом:

— В сборную АСБ были вызва-
ны даже не самые лучшие на те-
кущий момент игроки чемпио-
ната, тем не менее это команда с 

перспективой. Это состав на сле-
дующую Универсиаду, а может, 
даже не одну. В третьем в исто-
рии «Матче молодых звезд» в 
формате игроки-студенты про-
тив молодых профи команда 
АСБ, считаю, превосходила ре-
бят из молодежки как в сыгран-
ности, так и в индивидуальном 
мастерстве. В целом проект эк-
спериментальной студенческой 
сборной считаю успешным, осо-
бенно после того, как мы получи-
ли возможность выходить на 
международный уровень, то есть 
представлять Россию на всемир-
ных Универсиадах. Этот проект 
будет очень важным драйвером 
для молодежного баскетбола. 
Наша идея в том, что сборная 
должна быть командой-семьей, 
командой-мечтой, которая дает 
людям, играющим в АСБ, пер-
спективы, видение их будущего 
и дополнительный интерес к за-
нятиям баскетболом.

В свою очередь исполнитель-
ный директор АСБ Сергей Крю-
ков заметил, что в «Матче моло-
дых звезд» можно увидеть реаль-
ную силу сборных студентов-ба-
скетболистов и молодых профес-
сионалов:

— Здесь собраны лучшие пред-
ставители двух лиг, и, конечно, 
стоит задача победить любой це-
ной, несмотря на то что это вы-
ставочный матч. Если вернуться 
на десять лет назад, студенческая 
спортивная команда вообще не 
нужна была никому, сейчас же 
сборная — это лицо вуза, это его 
имидж, это самый эффективный, 
самый лучший способ рекламы. 

И, конечно, все студенты, кото-
рые занимаются и интересуются 
спортом, ассоциируют себя не 
только с учебой, с научными до-
стижениями, а и со спортивными 
успехами. Чем лучше играет твоя 
команда, тем больше ты гор-
дишься своим вузом.

После завершения грандиоз-
ного праздника на берегах Невы 
студенты отправились по своим 
коллективам готовиться к пред-
стоящему плей-офф, сетка кото-
рого станет известна в ближай-
шее время.

Напомним, что очередной, 
11-й по счету сезон АСБ (круп-
нейшая студенческая спортив-
ная лига в Европе, объединившая 
около 800 команд-участниц со 
всей России) по традиции полон 
сюрпризов и ярких матчей. Осо-
бый интерес здесь вызывают со-
перничество команд в элитных 
дивизионах АСБ — мужской Сту-
денческой лиге ВТБ и женской 
Суперлиге. 

По итогам предварительной 
стадии определились участники 
«Финалов восьми» этих лиг, ко-
торые состоятся соответственно 
9—11 марта в Орле (у мужчин) и 
2—4 марта в Чебоксарах (у жен-
щин). 

Предсказать победителей 
здесь, учитывая непредсказуе-
мость и бескомпромиссность 
студенческого спорта, — задача 
не из легких. Но об одном можно 
сказать с уверенностью: уро-
вень турнира растет с каждым 
годом и все меньше уступает ба-
талиям профессиональных ба-
скетболистов. 

Хоккей Определились очередные участники Кубка Гагарина

«Авангард» отстает

Илья Соболев 

Н
е успел в корейском 
Пхенчхане отгреметь 
олимпийский хок-
кейный турнир, как 
возобновился сезон 

в Континентальной хоккейной 
лиге.

Накануне состоялся первый из 
двух заключительных игровых 
дней регулярного чемпионата 
КХЛ, по итогам которого сразу не-
сколько команд обзавелись путев-
ками в плей-офф. Наиболее интри-
гующей выглядела ситуация 
в Восточной конференции, где 
к началу вчерашнего дня участие 
в следующей стадии гарантирова-
ли себе только четыре клуба: «Ак 
Барс», «Нефтехимик», «Трактор» 
и «Автомобилист». 

К ним присоединились еще две 
команды. Это уфимский «Салават 
Юлаев», уверенно справившийся 
на своем льду с «Сочи» — 3:1, и ви-
це-чемпион прошлого сезона маг-

нитогорский «Металлург», также 
без проблем одолевший «Югру» — 
4:0. Отметим, что уфимцы обеспе-
чили себе первое место в дивизио-
не Чернышова. 

Обладатели двух оставшихся 
путевок определятся в заключи-
тельный день «регулярки». Велика 
вероятность, что среди них не ока-
жется одного из топ-клубов Восто-
ка, омского «Авангарда». Вчера 
омичи принимали своего прямого 
конкурента за место в восьмерке, 
новосибирскую «Сибирь». Чтобы 
сохранить реальные шансы на 
плей-офф, обеим командам требо-
валась победа. Неудивительно, 
что по своему напряжению это 

уже был натуральный матч на вы-
лет. В основное время зрители 
увидели только две шайбы, на эк-
ваторе второго периода. Сначала 
счет открыл форвард гостей Сте-
пан Санников, а ровно через ми-
нуту ответную шайбу забросил 
омич Егор Мартынов. Оставшихся 
полтора периода и овертайма ко-
мандам для определения победи-
теля не хватило. А в серии булли-
тов нервы крепче оказались у хок-
кеистов «Сибири» — 2:1.

Таким образом, перед послед-
ним игровым днем новосибирцы 
с 87 очками опережают «Аван-
гард» на два балла. Аналогичный 
гандикап имеет перед омской 

командой хабаровский «Амур». 
Дальневосточники вовсю рвутся 
в свой второй плей-офф в истории 
КХЛ. Накануне «тигры» одолели 
владивостокский «Адмирал» — 
5:3. Это значит, что теперь «Аван-
гарду» надо не только обыграть 
в своем последнем матче астанин-
ский «Барыс», но и ждать осечек 
от конкурентов. «Сибирь» будет 
принимать челябинский «Трак-
тор», а «Амур» снова сыграет 
с «Адмиралом», но только в го-
стях.

— В игре с «Барысом» от нас ни-
чего не зависит, — сокрушался по-
сле фиаско в матче с «Сибирью» 
наставник омской команды Гер-
ман Титов. — Но мы в любом случае 
будем играть на победу. Наверное, 
если «Авангард» всегда попадал 
в плей-офф, то непопадание ста-
нет катастрофой.

На самом деле,  один раз 
«ястребы» уже пролетали мимо 
плей-офф КХЛ. Было это в сезоне 
2013/2014, когда «Авангард» стал 

лишь 20-м в сводной таблице регу-
лярного чемпионата лиги. 

Что касается других вчераш-
них матчей на Востоке, «Автомо-
билист» дома уступил «Тракто-
ру» — 1:3, а «Ак Барс» был сильнее 
«Торпедо» — 5:2, что позволило ка-
занцам стать победителями Вос-
точной конференции.

Между тем на Западе вчера ме-
сто в плей-офф мог забронировать 
себе московский «Спартак», при-
нимавший ярославский «Локомо-
тив». Результат этого матча, так 
же как  и   встреч «Динамо» 
(Минск) — «Динамо» (Рига), «Ви-
тязь — «Слован», «Йокерит» — СКА 
и ЦСКА — «Северсталь», стал изве-
стен уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Матч «Авангарда» и «Сибири» 
по напряжению можно было
сравнить с играми плей-офф.

В «Матче молодых звезд» сборная АСБ оказалась лучше команды Единой 
молодежной лиги.

Акцент

 «Ак Барс» стал победителем 
Восточной конференции

По сравнению 
с предыдущим 
розыгрышем 
турнира сумма 
призовых Евро-2020 
увеличится 
до 371 миллиона 

НОВОСТИ

Две команды
из ФНЛ вышли
в полуфинал
Кубка России

ПОСТУЧАЛИСЬ 
СНИЗУ

Сергей Сокольский

КАК МИНИМУМ две команды 
из Футбольной национальной 
лиги, второго по силе россий-
ского дивизиона, сыграют в по-
луфинале Кубка страны.

Первым место в квартете 
сильнейших турнира заброни-
ровал ярославский «Шинник», 
одолевший в гостях «СКА-Хаба-
ровск». Основное и дополни-
тельное время матча заверши-
лось вничью — 1:1, а в серии пе-
нальти более удачливыми были 
ярославцы — 4:1. Схожим обра-
зом развивались события в Пер-
ми, где «Амкар» принимал кур-
ский «Авангард». Правда, там 
немногочисленные зрители го-
лов вообще не увидели. В после-
матчевой лотерее пенальти по-
беда досталась гостям.

К слову, в 1/2 финала «Аван-
гард» и Шинник» сыграют меж-
ду собой, так что у ФНЛ будет 
представительство и в финале.

Сегодня состоятся еще два 
четвертьфинала Кубка: «Тос-
но» примет «Луч-Энергию», 
а столичный «Спартак» сыгра-
ет в Самаре с «Крыльями Сове-
тов». 

Дзюба забил
первый мяч
за «Арсенал»

АРТЕМ 
ОТКРЫЛ СЧЕТ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Арсенала» 
Артем Дзюба, арендованный ту-
ляками у «Зенита» до конца ны-
нешнего сезона, впервые отли-
чился в составе новой команды. 
Сделал он это в контрольном 
матче с белорусским БАТЭ (4:3) 
на сборах в Турции.

В предыдущих четырех встре-
чах за «Арсенал» Дзюбе откро-
венно не везло. У Артема было 
предостаточно моментов, чтобы 
открыть счет своим голам за ту-
ляков, но хромала реализация. 
А в игре с тбилисским «Динамо» 
судья не засчитал гол форварда, 
усмотрев офсайд.

Несмотря на отсутствие заби-
тых мячей, главный тренер «Ар-
сенала» Миодраг Божович перед 
матчем с БАТЭ подчеркнул: он 
доволен Артемом.

— Да, Дзюба пока не может за-
бить. При этом я вижу, что он 
прибавляет. А это самое важ-
ное, — отметил Божович.

Добавим, что официальный 
дебют Дзюбы за «Арсенал» мо-
жет состояться уже в это воскре-
сенье, когда туляки примут на 
своем поле грозненский «Ах-
мат» в матче 21-го тура чемпио-
ната России.

Болт сыграет 
в матче 
на «Олд 
Траффорд»

БУТСЫ ВМЕСТО 
ШИПОВОК

Илья Соболев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ямайский 
спринтер Усэйн Болт близок 
к тому, чтобы запустить свою 
футбольную карьеру.

Восьмикратный олимпий-
ский чемпион неоднократно 
признавался в любви к спорту 
номер один, но от слов к делу пе-
решел только сейчас. Днем ра-
нее Болт заявил, что подписал 
контракт с неким футбольным 
клубом, а вчера он обещал сооб-
щить название своей новой 
команды.

Однако вместо этого ямай-
ский легкоатлет объявил, что 
в июне сыграет в благотвори-
тельном матче в поддержку Дет-
ского фонда ООН. Встреча, в ко-
торой традиционно принимают 
участие знаменитости и бывшие 
известные футболисты, пройдет 
10 июня на «Олд Траффорд».

Что касается футбольного 
клуба, осчастливленного кон-
трактом с бывшим спринтером, 
Усэйн Болт продолжает хранить 
молчание. Предположительно, 
этой командой является южно-
африканский «Мамелоди Санда-
унз», разместивший накануне 
в соцсетях фото с Болтом в фор-
ме клуба.

За победу на чемпионате Европы-2016 сборная Португалии 
получила от УЕФА 25,5 миллиона евро.
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Чемпионат КХЛ: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/5926

БАСКЕТБОЛ После гала-матча в Санкт-Петербурге команды студенческой лиги 
готовятся к плей-офф

Звезды повзрослели
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Приговор в сокращении
Владислав Куликов
rg.ru/art/1513423
Подготовлен законопроект, который изменит правила су-
дебных процессов. Так, документ запретит непрофессио-
налам защищать граждан в судах. В целом хорошая иници-
атива, правда, у нее может быть и обратная сторона. Не по-
лучится ли так, что жулик, укравший крупную сумму, смо-
жет позволить себе оплатить крупный гонорар хорошему, 
известному адвокату. А простой гражданин зачастую та-
кой возможностью не обладает. Боюсь, что равноправия 
переду судом в таком случае не получится. Считаю, что ад-
вокаты должны назначаться по жребию и зарплату полу-
чать по тарифу. Все остальное вознаграждение должно счи-
таться взяткой.
Ильдус Камалов

Россиян защитят от магов
и целителей-мошенников
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1482736
В РФ введут уголовную ответственность для магов, колду-
нов и целителей, предлагающих свои услуги через Интер-
нет и различные рекламные объявления. При этом эти 
люди, не будучи ни представителями определенной про-
фессии, ни выступая от лица какой-либо компании, оказы-
вают платные услуги, качество которых сложно прове-
рить, а результат невозможно гарантировать. В этом слу-
чае регистрацию ИП нужно иметь обязательно, при ее на-
личии действует закон о защите прав потребителей. И не 
нужно ничего сочинять нового, а контролировать испол-
нение законов действующих. Что касаемо целителей на-
родных или обладающих даром целительства от Бога — 
все мы смертны, но хотим жить в здравии независимо от 
чинов и званий в тот период, который нам отвел Господь, 
и с этим не поспоришь. И, к сожалению, медицина не всег-
да помогает, поэтому люди хватаются за любую ниточку.
Nadja Korshun

Обед для 1 «А»
Галина Мисливская
rg.ru/art/1513377
В прошлом году в школьной столовой завтрак для ребенка 
третьеклассника я оплачивала в полном объеме. Но когда 
узнала, что одно маленькое жухлое яблоко в составе за-
втрака стоит 30 рублей (килограмм хороших яблок в мага-
зине и на рынке стоил не больше 50), отказалась от такого 
питания. Стоимость моего личного горячего завтрака 
в кафе зачастую меньше стоимости школьного завтрака 
сомнительного качества. Уфа.
Надежда Кургаева

Вид с Парящего моста 
Любовь Проценко
rg.ru/art/1512759
Реновация в Москве стала знаковым словом 2017 года. 
Первые жители уже получили ключи от квартир в рамках 
этой программы. У меня есть полная уверенность в том, 
что с реновацией Москва наконец обретет единый облик 
в виде новых стильных кварталов с полной инфраструкту-
рой, где будет комфортно жить.
Аленка Менская

Дизайнер показал, какой могла бы стать 
легендарная «Победа»
Андрей Полухин
rg.ru/art/1512767
Российский дизайнер-любитель Сергей Баринов создал ре-
алистичные эскизы автомобиля Pobeda M20 Neoclassic, 
предположив, каким стал бы легендарный отечественный 
фастбек в наши дни. По мнению художника, машина смо-
гла бы сохранить знаменитый облик «Победы», при этом 
выглядела бы вполне актуально. Согласен полностью с ху-
дожником! Обалденно смотрится, дизайн суперский.
biXsenon

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -22...-14, снег

Санкт-Петербург -21...-12, облачно

Анадырь -22...-16, облачно

Архангельск -17...-9, осадки

Астрахань -4...+2, осадки

Благовещенск  -21...-11, облачно

Владивосток -12...-2, снег

Волгоград -14...-10, снег

Воронеж -16...-11, снег

Екатеринбург -19...-15, снег

Иркутск -21...-11, облачно

Казань -22...-14, облачно

Калининград -17...-10, облачно

Краснодар 0...+8, дождь

Магнитогорск -20...-12, солнечно

Мурманск -14...-4, снег

Нижний Новгород -21...-12, снег

Новосибирск -25...-11, облачно

Омск -20...-10, снег

Орел -20...-9, снег

Оренбург -22...-14, облачно

Пермь -22...-14, облачно

Ростов-на-Дону -7...0, облачно

Севастополь 0...+2, осадки

Симферополь -3...0, снег

Сочи +8...+15, дождь

Тамбов -19...-11, снег

Тюмень -18...-13, снег

Уфа -23...-14, облачно

Хабаровск -18...-8, облачно

Челябинск -20...-13, снег

Чита -26...-11, облачно

Элиста -4...+3, осадки

Южно-Сахалинск -18...-3, снег

Якутск -35...-21, облачно

Ярославль -23...-13, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице по-прежнему 
морозно. Переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 763 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет солнечным 
и холодным. Атмосфер-
ное давление составит 
761 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
ясную и морозную по-
году. Атмосферное дав-
ление не изменится.

Аномальные холода и снегопады, обрушившиеся на Европу, застали врасплох жителей ряда 
стран: если в Риме выпавший снег просто парализовал город, то во Франции и Польше моро-
зы уже унесли несколько жизней. Закрыты сотни школ в Великобритании. А в Неаполе 
нынешний снегопад (впервые с 1956 года) вызвал небывалый транспортный коллапс — высо-
коскоростные поезда из Неаполя в Рим идут с задержкой в 80 минут. На острове Сардиния 
и в Пьемонте на севере Италии температура опустилась до 29 градусов ниже нуля. Похожая 
картина и в швейцарском Берне, где непривычные к таким капризам погоды дикие утки осва-
ивают навыки выживания в условиях арктического холода. Подробности на с. 8

СОБЫТИЕ 

27.02| ВТОРНИК

— ЛЮБОЕ ужесточение правил 
на дорогах, которое должно при-
вести к сокращению количества 
аварий, начиная от небольших 
ДТП и заканчивая трагедиями 
со смертельным исходом, я толь-
ко приветствую. «РГ» на 5-й поло-
се пишет о том, как проходят тех-
осмотр по новым правилам.

Увы, когда я вспоминаю, с ка-
кой мукой, тратой времени, сил, 
нервов мы проходим техосмотр, 
сразу отпадает желание садиться 
за руль. Боюсь, что вернется та 
старая практика, когда на эту про-
цедуру надо убить день, а это не 
просто 24 часа, а отрезок жизни, 
за который можно столько дел пе-
ределать. 

Еще хочу добавить, что если 
вводят запрет в пользу дополни-
тельного дохода гибэдэдэшников, 
я категорически против таких но-
вовведений. «Захочу сделаю вам 
осмотр, а не захочу — будете в оче-
реди стоять, а не хотите — платите 
деньги», — примерно так некото-
рые из них рассуждают!

Мне кажется, в первую очередь 
надо четко определить способ 
прохождения техосмотра. Чтобы, 
к примеру, мне прислали сообще-
ние: «Ваша машина должна быть 
такого-то числа на техосмотре». 
Или: «Ваш техосмотр начинается 
в 9.15. А заканчивается в 10.30». 
Значит, в 9.15 я должен быть на 
месте. И могу рассчитать, когда 
вернусь. По крайней мере, я могу 
это как-то согласовать со своими 
рабочими планами. Хочется прие-
хать и потратить на  техосмотр 
ровно столько времени, сколько 
он занимает. Тогда я согласен про-
ходить любой жесткий тест для 
своей машины.

Пусть по новым правилам 
у меня проверяют и систему тор-
можения, и наличие-отсутствие 
огнетушителей, замки на дверях, 
неверный окрас фонарей или 
лишнюю пленку тюнинга, если 
это мешает безопасной езде. Если 
надо, пусть час диагностируют, 
подтекает ли у меня жидкость из 
рабочих систем автомобиля. Я не 
протестую, раз такие требования 
законны и необходимы для без-
опасности дорожного движения. 

Абсолютно правильно: для со-
кращения количества ДТП маши-
на должна быть отремонтирована 
и готова, к тому чтобы ее исполь-
зовали на дорогах. Но меня долж-
ны обслужить так, чтобы мне 
и другим водителям это было 
удобно. Я не хочу, чтобы это об-
служивание создавало лишнее на-
пряжение и отнимало время. 

Что касается, к примеру, запре-
та на внесение изменений в кон-
струкцию автомобиля (спойлеры, 
бамперы, нештатный ксенон), 
считаю его вполне справедливым. 
К тюнингу надо подходить разум-
но. У нас же не просто так убрали 
оленей с джипов и ягуаров со 
спортивных машин. Так же как 
и сняли «кенгурятник» с кузова 
автомобиля. Все это большая опа-
сность при ДТП. Ну, а, раскрашен-
ная машина вообще отвлекает 
внимание на дороге. И так ведь са-
дишься за руль и попадаешь в ат-
мосферу бешеного давления на 
сосредоточенность. Уж если у ко-
го-то из молодых тюнинговщиков 
есть желание выделиться, пусть 
выделяются, но не на автотрассе. 
Да и затемненные стекла тем бо-
лее мешают водителю, у него сни-
жается острота бокового зрения. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Валерий Баринов,
актер

ТУРИЗМ Названы самые популярные города 
для путешествий на 8 марта
rg.ru/art/1513686

ФОТО Презентация новой боевой машины спецназа
rg.ru/art/1513020

ОБЩЕСТВО В Якутии школьники изобрели чипсы 
из карасей
rg.ru/art/1513651

ИССЛЕДОВАНИЕ Как депрессия влияет на мозг
rg.ru/art/1513637

КОСМОС Находка на Земле подтвердила возможность 
жизни на Марсе
rg.ru/art/1513647

ВИДЕО Гонки на тракторах
rg.ru/art/1513204

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Д
орога в Анды шла через го-
лое плоскогорье. Машину 
вел Владимир Шилов — пред-

ставитель «Аэрофлота» в Перу. Ря-
дом с Шиловым находился Алек-
сандр Кармен, журналист «Комсо-
мольской правды». Оба работали 
и жили в Лиме. Я был в Перу в ко-
мандировке. В машине был тре-
тьим. 

Юнгай и Уарас — место горько 
знаменитой на весь мир беды. 
За шлагбаумом — щитовые доми-
ки. И строгий часовой. Вызывает 
начальника воинской части, рас-
квартированной в Уарасе. Строй-
ный, приветливый полковник рад 
встрече: «Чем я могу помочь?» 
«Цветами», — отвечаем мы. «Один 
букет на троих», — говорит Кар-
мен. 

Через 10 минут жена полков-
ника приносит громадный букет. 

Кармен протягивает 100 солей. 
Замешательство. Полковник гово-
рит: «Вон с этого выступа и рух-
нул ледник. Те, кто остался в жи-
вых, живут уже в новых домах. 
Дома называют русскими». 

Как только весть о трагедии 
разлетелась по миру, Советский 
Союз организовал масштабную 
гуманитарную помощь Перу. Па-
мять о тех, кто пришел на помощь 
из-за океана, не покинула этих су-
ровых мест. 

Люди помнили русских. Но мне 
хотелось найти приметы и другой 
памяти.

...Первыми, кто открыл гума-
нитарную акцию, были специа-
листы и врачи, которые отправи-
лись в Перу спецбортом «Ан-22». 
Самолет был загружен лекарст-
вами, детским питанием, меди-
цинским оборудованием. Само-

лета в Перу не дождались: потер-
пел катастрофу. Погибли все.

Но сердце каждого, кто не доле-
тел, символично трудилось рядом 
с теми, кто долетел. Долетел по-
зже. 

Мы спустились из Уараса в Юн-
гай. Уникальный обелиск на са-
мом высоком в мире горном пье-
дестале был установлен как раз 
тем, кто не долетел.

Обелиск был прост, но свят.
Мы разделили букет на три 

равные части и уложили цветы 
к основанию обелиска. Помолча-
ли. Обелиск стоял в невесомой 
дали от русской земли. На фоне 
сверкающих глетчеров и вечных 
снегов андских вершин. Стоял 
и стоит как напоминание о том, 
что не приедается хлеб и не забы-
вается рука, протянутая в час 
беды. 

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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